
La Redazione si scusa con tutte le persone e le Associazioni che collaborano con noi che non abbiamo potuto ricordare in questo numero solo per questioni di spazio

ATTENZIONE: 
DAL 1° GENNAIO 2016 SI CAMBIA

Dall’inizio dell’anno 2016 ben 8 Comuni della nostra valle 
daranno il via al progetto sperimentale con le nuove moda-
lità di differenziazione e recupero dei rifiuti solidi urbani, e 
precisamente da Gennaio il progetto riguarderà i Comuni di 
Casazza, Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Ce-
nate Sopra e, da Giugno, i Comuni dell’ Unione della Media 
Valle, con Luzzana, Vigano S.Martino e Borgo di Terzo. 
Il Progetto predisposto dalla Val Cavallina Servizi Srl, So-
cietà interamente a capitale pubblico versato dai Comuni 
della Valle, tra i quali Cenate Sopra figura come uno dei soci 
fondatori, ha come obbiettivo la riduzione della frazione 
secca, che va alle discariche o agli inceneritori (producen-

do inquinamento), per aumentare invece la differen-
ziazione dei materiali recuperabili, che hanno 

un valore, e che per il nostro paese è già al 

67%, ma si deve migliorare, come hanno già fatto in questi anni 
Trescore e Bianzano, dove la differenziata ha raggiunto quote ol-
tre l’80%.
Obiettivo è di ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con 
beneficio delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo.

R
A

C
C
O

L
T
A

 R
IF

IU
T
I

Sig./ra

comune di cenate sopra

la Piazzola Ecologica è...

anche un pò MIA
la Piazzola Ecologica è...

anche un pò MIA

Un’occasione facilissima e non ci costa niente.
Per donare il tuo 5x1000 Comune di Cenate Sopra, Corso Europa, 3 - 24060 Cenate Sopra (BG)

C.F. 00562130161  -  IBAN IT58 F 05428 536300 00000005004 

al tuo Comune

si ricorda ai cittadini 
di esibire il tesserino 
di riconoscimento 
personale all’ingresso 

della piazzola ecologica 

I la mia Farmacia
è il mio primo soccorso

Farmacia Comunale San Leone
Corso Europa 23/b Cenate Sopra - Tel. 035.957084 Una risorsa importante
CITTADINANZE... 
Kaur Paramjit - 22.11.2015. - Solovova Oksana Vladimirovna ed il figlio Solovov Vadym-Vasyl Oloksandrovich - 01.08.2015. 

...E  MATRIMONI

Zambelli Gianluca 
e Tramuta Maria Cristina
25.02.2015

Locatelli Paolo 
e Brembati Rosemarie
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CENATE SOPRA ... RIFIUTI ZER0 8 !
Cari Concittadini,
l’attenzione all’ambiente è sicuramente un punto fondamentale di questa
Amministrazione Comunale. La raccolta differenziata dei rifiuti solidi urbani
rappresenta una metodologia che ha margini di miglioramento sia per la salute
dell’ambiente in cui viviamo sia per risparmiare soldi dei cittadini.
Oggi, grazie all’impegno di tutti, a Cenate Sopra la percentuale di raccolta differenziata
è circa al 67% (anno 2014). Un risultato che può ancora essere ulteriormente migliorato
e per questo l’Amministrazione Comunale, in collaborazione con Val Cavallina Servizi S.r.l., 
ha scelto di avviare una serie di azioni volte a migliorare l’efficienza del servizio di raccolta porta
a porta. Tra queste azioni c’è quella di promuovere in via sperimentale, per l’anno 2016, un nuovo sistema di raccolta della 
frazione secca. Non cambierà nulla rispetto all’attuale sistema di raccolta se non che, per la frazione secca del rifiuti solidi 
urbani, dovranno essere utilizzati esclusivamente sacchi fomiti dal Comune (rossi trasparenti per le utenze domestiche e azzur-
ri trasparenti per quelle non domestiche). Pertanto, dal 1° Gennaio 2016, solo le utenze di Cenate Sopra, che saranno in posses-
so dei sacchi per la frazione secca con il logo del Comune ritirabili presso l’INFO POINT alla ex scuola elementare o presso il 
Municipio, potranno usufruire del servizio di raccolta porta a porta. Aiutiamoci tutti insieme per migliorare ...
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Care concittadine e cari concittadini, 
è passato un altro anno insieme, direi che è volato e anche quest’anno 
sono onorato di porgere a voi e alle vostre famiglie l’augurio di un sereno 
Natale.
Ma come si fa a fare un augurio del genere in un momento in cui il 
mondo sembra impazzito? E non certo per questioni legate al nostro 
territorio. La cronaca internazionale è da spavento e viene voglia di 
chiudersi in casa per non uscire più. Nel nostro piccolo, consentitemi di 
dirlo, segni di speranza ce ne sono ed è per questo che penso che il futuro 
sarà migliore. Poiché il futuro lo costruisci oggi, vi invito a sfogliare 
le pagine di questa unica edizione 2015 del nostro “Noi Sanleonesi 
per esempio” che ha assunto la veste tipografica del “biglietto infinito”: 
comunque lo giri trovi colori e foto e sorrisi che innescano ricordi e sen-
timenti condivisi lungo il corso dell’anno. 
E come non gioire ripensando agli amici che hanno organizzato e vissuto la nostra prima “Festa fuori dal 
comune” e la notte in tenda e Saturno che ci sorrideva... e ai ragazzi del San Leone che tornavano dalla 
trasferta calcistica in Marocco stanchi ma carichi di una gioia unica... e le molte mani che si intrecciano 
ogni volta che ci occupiamo del verde del nostro territorio ...e la sala piena alle “Serate della salute” vissute 
con gli amici della CRI... e allo splendido spettacolo dal titolo “Piastrine” con la commemorazione dei di-
sastri della grande guerra... .e a quello che i bambini della nostra scuola ci hanno insegnato con semplicità 
il 4 novembre, giorno della commemorazione dei defunti di tutte le guerre e il loro “non vogliamo più la 
guerra” che risuona ancora chiaro... la bellezza e il fascino del bosco che si anima mentre passeggiamo al 
buio guidati dalle torce... e al cinema d’estate ...e alla festa dell’adunata degli alpini a Trescore... . 
Scorrendo le iniziative che abbiano vissuto nel corso di questo 2015 e le tante buone occasioni di incontro 
che questa Amministrazione ha proposto mi viene da pensare che, con questa premesse, le cose miglioreran-
no. E per il nuovo anno? La sfida è lanciata sul miglioramento della raccolta differenziata dei rifiuti: il no-
stro cammino “Cenate Sopra Rifiuti Zero” prosegue e dal primo gennaio si parte con il porta a porta della 
plastica che ci consentirà di ridurre il sacco del secco o del “non altrimenti differenziabile” che dir si voglia. 
Per concludere a me sembra, ma forse mi sbaglio, di avere a che fare con una Comunità che si muove un po’ 
di più, che esce di casa un po’ di più, che partecipa un po’ di più e che forse si sente un po’ più Comunità. 
Era questo uno dei miei sogni di inizio mandato. 
Con questa fiducia nel cuore allora auguro a tutti voi e alle vostre famiglie un buon Natale e un sereno 
Anno 2016 insieme. 

il Vostro Sindaco Carlo Foglia

ANDREMO SU MARTE
C’è acqua. E con l’acqua, dicono, c’è vita. O c’è stata e può esserci di nuovo. Allora ci si può andare; 
ci vorranno decenni prima che un essere umano posi piede sul pianeta rosso, non per una “toccata 
e fuga” come sulla luna ma per restarci. Già, ma che ci andiamo a fare? Non abbiamo ancora finito 
di distruggere il nostro pianeta e già pensiamo a rovinarne un altro. Visto come stanno andando le 
cose sulla terra, questo è il mio timore. Sbaglio? Ben felice di essere smentito ma temo che nessuno 
si potrà fare avanti. Scorrono le immagini del pianeta sulla facciata della Basilica di San Pietro, in 
questo Giubileo: le foto della vita sono belle, bellissime, struggenti, romantiche. Ma sembrano un ri-
cordo, come le vecchie foto di famiglia: commoventi e perdute; le immagini delle distruzioni invece ci 
indignano, giustamente. Almeno finché non le rimuoviamo celandole sotto un’infondata impotenza 
giustificatrice. Ecco, per il 2016 e per tutti gli anni a venire, per i nostri figli, nipoti e loro figli auguro 
che si ribaltino queste sensazioni; che ad essere un ricordo - sfumato e sbiadito -  siano le distruzioni, 
le catastrofi, le disuguaglianze, le diversità. E le giustificazioni.  Auguro di riscoprire e valorizzare 
tutta l’umanità della quale siamo stati, siamo capaci. Auguro che si riesca a comprendere come su 
questa terra dobbiamo viverci, conviverci e accettarci tutti, perché per chissà quanto ancora sarà 
tutto ciò che avremo; che non ci si chiuda in casa, anche come metafora.
Auguro anche di andare su marte ma non perché costretti a fuggire dalla nostra terra distrutta bensì 
per portarci tutto ciò che il genere umano sa fare di bello.

Buon Natale a tutti voi.
Daniele Bernabei

IL MISMA DI CENATE SOPRA 
di Rocco Zambelli ed Ettore Patelli

la natura – la storia – gli itinerari 
Pubblichiamo in prima edizione una parte della ricerca stori-
ca condotta, con la collaborazione di Ettore Patelli, da Rocco 
Zambelli, geologo, umanista ed antropologo, già nostro con-
cittadino e residente in località “Cà de ris” sopra al “Plass”, 
scomparso nel 2010, che narra la storia evolutiva del nostro 
territorio. Da segnalare alcuni passaggi che meritano davvero 
di essere letti, nei quali si raccontano usi e costumi dei nostri 
antenati contadini, soliti a costruire le loro abitazioni negli av-
vallamenti più soleggiati e pianeggianti del territorio, ai piedi 
del Misma, a mantenere curati i corsi d’acqua che scendevano 
impetuosi dalla montagna, così come erano abituati a realiz-
zare pozze d’acqua con regolare manutenzione dove vivevano 
piccoli anfibi e gamberi oggi difficilmente osservabili, fare la 
manutenzione regolare dei boschi e costruire le case solo a 
debita distanza dai ruscelli, per evitare smottamenti ed allu-
vioni e tutto questo senza aver bisogno di regolamenti edilizi 
o di prescrizioni di distanze dal “reticolo idrico minore” o di 
Piani di Gestione del Territorio o di Piani di protezione Civile.
Lo facevano perché sapevano che era giusto così !
E avevano ragione.
    

GLI UOMINI SUL MISMA

Si può narrare una storia, se, se ne trovano i documenti. Sul ter-
ritorio del Misma ci sono tracce lasciate dagli uomini primitivi 
almeno di 3500 anni fa. Alcune testimonianze archeologiche 
conservate presso il Canton a Trescore ci confermano che il ter-
ritorio era abitato anche in tempi precedenti. Ma per gli avveni-
menti succedutisi più tardi sono arrivate a noi pochissime noti-
zie, scritte molto tempo dopo ed in forme non chiare, che non ci 
permettono di narrare una storia completa, dettagliata e sicura. 
Sul territorio di Cenate in ben tre località, sulla sommità di tre 
cocuzzoli, si trovano le testimonianze di popolazioni primiti-
ve. Si trovano i resti della lavorazione della selce, che in quel 
tempo era il materiale fondamentale per la preparazione de-
gli strumenti: coltelli e raschiatoi per l’abitazione, frecce per la 
caccia, schegge per strumenti coi quali tagliare. In quel tempo 
si era cominciato anche a lavorare il bronzo. Le selci utilizzabili 
si trovano in natura sotto forma di liste o noduli entro alcune 
rocce calcaree. Sono abbondanti ed ottime per la lavorazione 
quelle del bancone caotico che affiora tra La Plas e Cà de Olt 
ma soprattutto quelle della Maiolica delle bianche rupi appena 
sopra S. Maria. Sono ben evidenti nelle rocce della grande frana 
verificatasi nel 1992 tra S. Maria ed il Roccolone. In diversi posti 
sono state trovate punte di freccia perdute durante la caccia. 
Sulla sommità del Monte Bastia ad ovest di S. Maria si sono rin-
venuti i resti della lavorazione delle selci. 
La sommità del Bastia, spianata artificialmente, era difesa da 
un vallo (il nome Bastia segnala una fortificazione: quindi il co-
cuzzolo era abitato). Dai resti raccolti si desume che circa 3.500 
anni fa qui le selci venissero sgrossate e poi portate a Trescore 
per la rifinitura. Vi sono stati trovati anche frammenti di cera-
miche ed una freccia di bronzo che aiutarono a decifrare la data 
dell’insediamento, che durò anche nel medioevo. 
Un altro insediamento per la sgrossatura delle selci venne sco-
perto sulla sommità (attualmente occupata da un capanno) ad 
est di Santa Maria, tra la chiesa e Roccolo Zenoni. 
Una terza località abitata venne trovata a nord-est di S. Ambro-
gio su un altro cocuzzolo che si trova sulla cresta tra località 
Casél (là dove passa la strada per Pra di Riss) e la Posa del Vak. 
Sono resti insufficienti per la costruzione di una vera storia. 
Resti che però testimoniano la presenza dell’uomo da diverse 
migliaia d’anni.

Attorno all’anno mille, S. Maria di Misma era già sede di un’im-
portante parrocchia. Alcuni sostengono che già nell’ottavo 
secolo esistesse ma non vi sono prove certe. In documenti del 
1200 viene elencata tra le tredici prime collegiate della Berga-
masca, con Nembro, Clusone, Almenno ecc. La comunità locale 
era composta soprattutto da cascine disperse nei prati. S. Maria 
aveva il fonte battesimale e un prevosto con quattro canonici, e 
possedeva molti terreni per il mantenimento dei preti.
Esisteva una chiesetta piccola (la pieve di S. Maria di Misma) 
con a fianco la canonica per il Clero,che si manteneva col frut-
to di numerosi poderi. Almeno per un certo periodo vi abitò 
anche un maniscalco che accomodava i ferri ai piedi degli ani-
mali da soma che percorrevano la mulattiera Trescore-Albino. 
A giudicare dalle antiche colonne rimaste, la chiesetta presen-
tava notevoli strutture artistiche. Circa 500 anni fa la chiesetta 

venne quasi totalmente demolita per costruire la grande chiesa 
attuale. Per le costruzioni, le pietre lavorate erano state fatte 
scivolare dalla sommità del Monte Misma; quelle leggere per 
le volte sono tufi calcarei portati dal fondovalle nei pressi di S. 
Ambrogio. Per la chiesa nuova si conserva la documentazione 
della spesa per l’acquisto ed il trasporto delle pietre di coper-
tura“ da una cava oltre la Goggia in val Brembana” (le piöde di 
Carona) : nel sottotetto della chiesa sono conservati due muc-
chietti di tali piöde.

... per l’articolo completo si rimanda alla nostra edizione del 
giornale online noisanleonesiperesempio.weebly.com

PERIODICO DI INFORMAZIONE, CULTURA E VARIA UMANITÀ
a cura dell’Amministrazione Comunale di Cenate Sopra (BG)

e della Comunità di San Leone

Buon Natale
e Felice 

Anno nuovo

Anno 3 - N. 4 - Dic. 2015
... per esempio



La Redazione si scusa con tutte le persone e le Associazioni che collaborano con noi che non abbiamo potuto ricordare in questo numero solo per questioni di spazio

ATTENZIONE: 
DAL 1° GENNAIO 2016 SI CAMBIA

Dall’inizio dell’anno 2016 ben 8 Comuni della nostra valle 
daranno il via al progetto sperimentale con le nuove moda-
lità di differenziazione e recupero dei rifiuti solidi urbani, e 
precisamente da Gennaio il progetto riguarderà i Comuni di 
Casazza, Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Ce-
nate Sopra e, da Giugno, i Comuni dell’ Unione della Media 
Valle, con Luzzana, Vigano S.Martino e Borgo di Terzo. 
Il Progetto predisposto dalla Val Cavallina Servizi Srl, So-
cietà interamente a capitale pubblico versato dai Comuni 
della Valle, tra i quali Cenate Sopra figura come uno dei soci 
fondatori, ha come obbiettivo la riduzione della frazione 
secca, che va alle discariche o agli inceneritori (producen-

do inquinamento), per aumentare invece la differen-
ziazione dei materiali recuperabili, che hanno 

un valore, e che per il nostro paese è già al 

67%, ma si deve migliorare, come hanno già fatto in questi anni 
Trescore e Bianzano, dove la differenziata ha raggiunto quote ol-
tre l’80%.
Obiettivo è di ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con 
beneficio delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo. R
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comune di cenate sopra

la Piazzola Ecologica è...

anche un pò
MIA

la Piazzola Ecologica è...

anche un pò
MIA

Un’occasione facilissima e non ci costa niente.
Per donare il tuo 5x1000 Comune di Cenate Sopra, Corso Europa, 3 - 24060 Cenate Sopra (BG)

C.F. 00562130161  -  IBAN IT58 F 05428 536300 00000005004 

al tuo Comune

si ricorda ai cittadini 
di esibire il tesserino 
di riconoscimento 
personale all’ingresso 

della piazzola ecologica 

Ila mia Farmacia
è il mio primo soccorso

Farmacia Comunale San Leone
Corso Europa 23/b Cenate Sopra - Tel. 035.957084Una risorsa importante
CITTADINANZE... 
Kaur Paramjit - 22.11.2015. - Solovova Oksana Vladimirovna ed il figlio Solovov Vadym-Vasyl Oloksandrovich - 01.08.2015. 

...E  MATRIMONI

Zambelli Gianluca 
e Tramuta Maria Cristina
25.02.2015

Locatelli Paolo 
e Brembati Rosemarie
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CENATE SOPRA ... RIFIUTI ZER0 8 !
Cari Concittadini,
l’attenzione all’ambiente è sicuramente un punto fondamentale di questa
Amministrazione Comunale. La raccolta differenziata dei rifiuti solidi urbani
rappresenta una metodologia che ha margini di miglioramento sia per la salute
dell’ambiente in cui viviamo sia per risparmiare soldi dei cittadini.
Oggi, grazie all’impegno di tutti, a Cenate Sopra la percentuale di raccolta differenziata
è circa al 67% (anno 2014). Un risultato che può ancora essere ulteriormente migliorato
e per questo l’Amministrazione Comunale, in collaborazione con Val Cavallina Servizi S.r.l., 
ha scelto di avviare una serie di azioni volte a migliorare l’efficienza del servizio di raccolta porta
a porta. Tra queste azioni c’è quella di promuovere in via sperimentale, per l’anno 2016, un nuovo sistema di raccolta della 
frazione secca. Non cambierà nulla rispetto all’attuale sistema di raccolta se non che, per la frazione secca del rifiuti solidi 
urbani, dovranno essere utilizzati esclusivamente sacchi fomiti dal Comune (rossi trasparenti per le utenze domestiche e azzur-
ri trasparenti per quelle non domestiche). Pertanto, dal 1° Gennaio 2016, solo le utenze di Cenate Sopra, che saranno in posses-
so dei sacchi per la frazione secca con il logo del Comune ritirabili presso l’INFO POINT alla ex scuola elementare o presso il 
Municipio, potranno usufruire del servizio di raccolta porta a porta. Aiutiamoci tutti insieme per migliorare ...
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Care concittadine e cari concittadini, 
è passato un altro anno insieme, direi che è volato e anche quest’anno 
sono onorato di porgere a voi e alle vostre famiglie l’augurio di un sereno 
Natale.
Ma come si fa a fare un augurio del genere in un momento in cui il 
mondo sembra impazzito? E non certo per questioni legate al nostro 
territorio. La cronaca internazionale è da spavento e viene voglia di 
chiudersi in casa per non uscire più. Nel nostro piccolo, consentitemi di 
dirlo, segni di speranza ce ne sono ed è per questo che penso che il futuro 
sarà migliore. Poiché il futuro lo costruisci oggi, vi invito a sfogliare 
le pagine di questa unica edizione 2015 del nostro “Noi Sanleonesi 
per esempio” che ha assunto la veste tipografica del “biglietto infinito”: 
comunque lo giri trovi colori e foto e sorrisi che innescano ricordi e sen-
timenti condivisi lungo il corso dell’anno. 
E come non gioire ripensando agli amici che hanno organizzato e vissuto la nostra prima “Festa fuori dal 
comune” e la notte in tenda e Saturno che ci sorrideva... e ai ragazzi del San Leone che tornavano dalla 
trasferta calcistica in Marocco stanchi ma carichi di una gioia unica... e le molte mani che si intrecciano 
ogni volta che ci occupiamo del verde del nostro territorio ...e la sala piena alle “Serate della salute” vissute 
con gli amici della CRI... e allo splendido spettacolo dal titolo “Piastrine” con la commemorazione dei di-
sastri della grande guerra... .e a quello che i bambini della nostra scuola ci hanno insegnato con semplicità 
il 4 novembre, giorno della commemorazione dei defunti di tutte le guerre e il loro “non vogliamo più la 
guerra” che risuona ancora chiaro... la bellezza e il fascino del bosco che si anima mentre passeggiamo al 
buio guidati dalle torce... e al cinema d’estate ...e alla festa dell’adunata degli alpini a Trescore... . 
Scorrendo le iniziative che abbiano vissuto nel corso di questo 2015 e le tante buone occasioni di incontro 
che questa Amministrazione ha proposto mi viene da pensare che, con questa premesse, le cose miglioreran-
no. E per il nuovo anno? La sfida è lanciata sul miglioramento della raccolta differenziata dei rifiuti: il no-
stro cammino “Cenate Sopra Rifiuti Zero” prosegue e dal primo gennaio si parte con il porta a porta della 
plastica che ci consentirà di ridurre il sacco del secco o del “non altrimenti differenziabile” che dir si voglia. 
Per concludere a me sembra, ma forse mi sbaglio, di avere a che fare con una Comunità che si muove un po’ 
di più, che esce di casa un po’ di più, che partecipa un po’ di più e che forse si sente un po’ più Comunità. 
Era questo uno dei miei sogni di inizio mandato. 
Con questa fiducia nel cuore allora auguro a tutti voi e alle vostre famiglie un buon Natale e un sereno 
Anno 2016 insieme. 

il Vostro Sindaco Carlo Foglia

ANDREMO SU MARTE
C’è acqua. E con l’acqua, dicono, c’è vita. O c’è stata e può esserci di nuovo. Allora ci si può andare; 
ci vorranno decenni prima che un essere umano posi piede sul pianeta rosso, non per una “toccata 
e fuga” come sulla luna ma per restarci. Già, ma che ci andiamo a fare? Non abbiamo ancora finito 
di distruggere il nostro pianeta e già pensiamo a rovinarne un altro. Visto come stanno andando le 
cose sulla terra, questo è il mio timore. Sbaglio? Ben felice di essere smentito ma temo che nessuno 
si potrà fare avanti. Scorrono le immagini del pianeta sulla facciata della Basilica di San Pietro, in 
questo Giubileo: le foto della vita sono belle, bellissime, struggenti, romantiche. Ma sembrano un ri-
cordo, come le vecchie foto di famiglia: commoventi e perdute; le immagini delle distruzioni invece ci 
indignano, giustamente. Almeno finché non le rimuoviamo celandole sotto un’infondata impotenza 
giustificatrice. Ecco, per il 2016 e per tutti gli anni a venire, per i nostri figli, nipoti e loro figli auguro 
che si ribaltino queste sensazioni; che ad essere un ricordo - sfumato e sbiadito -  siano le distruzioni, 
le catastrofi, le disuguaglianze, le diversità. E le giustificazioni.  Auguro di riscoprire e valorizzare 
tutta l’umanità della quale siamo stati, siamo capaci. Auguro che si riesca a comprendere come su 
questa terra dobbiamo viverci, conviverci e accettarci tutti, perché per chissà quanto ancora sarà 
tutto ciò che avremo; che non ci si chiuda in casa, anche come metafora.
Auguro anche di andare su marte ma non perché costretti a fuggire dalla nostra terra distrutta bensì 
per portarci tutto ciò che il genere umano sa fare di bello.

Buon Natale a tutti voi.
Daniele Bernabei

IL MISMA DI CENATE SOPRA 
di Rocco Zambelli ed Ettore Patelli

la natura – la storia – gli itinerari 
Pubblichiamo in prima edizione una parte della ricerca stori-
ca condotta, con la collaborazione di Ettore Patelli, da Rocco 
Zambelli, geologo, umanista ed antropologo, già nostro con-
cittadino e residente in località “Cà de ris” sopra al “Plass”, 
scomparso nel 2010, che narra la storia evolutiva del nostro 
territorio. Da segnalare alcuni passaggi che meritano davvero 
di essere letti, nei quali si raccontano usi e costumi dei nostri 
antenati contadini, soliti a costruire le loro abitazioni negli av-
vallamenti più soleggiati e pianeggianti del territorio, ai piedi 
del Misma, a mantenere curati i corsi d’acqua che scendevano 
impetuosi dalla montagna, così come erano abituati a realiz-
zare pozze d’acqua con regolare manutenzione dove vivevano 
piccoli anfibi e gamberi oggi difficilmente osservabili, fare la 
manutenzione regolare dei boschi e costruire le case solo a 
debita distanza dai ruscelli, per evitare smottamenti ed allu-
vioni e tutto questo senza aver bisogno di regolamenti edilizi 
o di prescrizioni di distanze dal “reticolo idrico minore” o di 
Piani di Gestione del Territorio o di Piani di protezione Civile.
Lo facevano perché sapevano che era giusto così !
E avevano ragione.
    

GLI UOMINI SUL MISMA

Si può narrare una storia, se, se ne trovano i documenti. Sul ter-
ritorio del Misma ci sono tracce lasciate dagli uomini primitivi 
almeno di 3500 anni fa. Alcune testimonianze archeologiche 
conservate presso il Canton a Trescore ci confermano che il ter-
ritorio era abitato anche in tempi precedenti. Ma per gli avveni-
menti succedutisi più tardi sono arrivate a noi pochissime noti-
zie, scritte molto tempo dopo ed in forme non chiare, che non ci 
permettono di narrare una storia completa, dettagliata e sicura. 
Sul territorio di Cenate in ben tre località, sulla sommità di tre 
cocuzzoli, si trovano le testimonianze di popolazioni primiti-
ve. Si trovano i resti della lavorazione della selce, che in quel 
tempo era il materiale fondamentale per la preparazione de-
gli strumenti: coltelli e raschiatoi per l’abitazione, frecce per la 
caccia, schegge per strumenti coi quali tagliare. In quel tempo 
si era cominciato anche a lavorare il bronzo. Le selci utilizzabili 
si trovano in natura sotto forma di liste o noduli entro alcune 
rocce calcaree. Sono abbondanti ed ottime per la lavorazione 
quelle del bancone caotico che affiora tra La Plas e Cà de Olt 
ma soprattutto quelle della Maiolica delle bianche rupi appena 
sopra S. Maria. Sono ben evidenti nelle rocce della grande frana 
verificatasi nel 1992 tra S. Maria ed il Roccolone. In diversi posti 
sono state trovate punte di freccia perdute durante la caccia. 
Sulla sommità del Monte Bastia ad ovest di S. Maria si sono rin-
venuti i resti della lavorazione delle selci. 
La sommità del Bastia, spianata artificialmente, era difesa da 
un vallo (il nome Bastia segnala una fortificazione: quindi il co-
cuzzolo era abitato). Dai resti raccolti si desume che circa 3.500 
anni fa qui le selci venissero sgrossate e poi portate a Trescore 
per la rifinitura. Vi sono stati trovati anche frammenti di cera-
miche ed una freccia di bronzo che aiutarono a decifrare la data 
dell’insediamento, che durò anche nel medioevo. 
Un altro insediamento per la sgrossatura delle selci venne sco-
perto sulla sommità (attualmente occupata da un capanno) ad 
est di Santa Maria, tra la chiesa e Roccolo Zenoni. 
Una terza località abitata venne trovata a nord-est di S. Ambro-
gio su un altro cocuzzolo che si trova sulla cresta tra località 
Casél (là dove passa la strada per Pra di Riss) e la Posa del Vak. 
Sono resti insufficienti per la costruzione di una vera storia. 
Resti che però testimoniano la presenza dell’uomo da diverse 
migliaia d’anni.

Attorno all’anno mille, S. Maria di Misma era già sede di un’im-
portante parrocchia. Alcuni sostengono che già nell’ottavo 
secolo esistesse ma non vi sono prove certe. In documenti del 
1200 viene elencata tra le tredici prime collegiate della Berga-
masca, con Nembro, Clusone, Almenno ecc. La comunità locale 
era composta soprattutto da cascine disperse nei prati. S. Maria 
aveva il fonte battesimale e un prevosto con quattro canonici, e 
possedeva molti terreni per il mantenimento dei preti.
Esisteva una chiesetta piccola (la pieve di S. Maria di Misma) 
con a fianco la canonica per il Clero,che si manteneva col frut-
to di numerosi poderi. Almeno per un certo periodo vi abitò 
anche un maniscalco che accomodava i ferri ai piedi degli ani-
mali da soma che percorrevano la mulattiera Trescore-Albino. 
A giudicare dalle antiche colonne rimaste, la chiesetta presen-
tava notevoli strutture artistiche. Circa 500 anni fa la chiesetta 

venne quasi totalmente demolita per costruire la grande chiesa 
attuale. Per le costruzioni, le pietre lavorate erano state fatte 
scivolare dalla sommità del Monte Misma; quelle leggere per 
le volte sono tufi calcarei portati dal fondovalle nei pressi di S. 
Ambrogio. Per la chiesa nuova si conserva la documentazione 
della spesa per l’acquisto ed il trasporto delle pietre di coper-
tura“ da una cava oltre la Goggia in val Brembana” (le piöde di 
Carona) : nel sottotetto della chiesa sono conservati due muc-
chietti di tali piöde.

... per l’articolo completo si rimanda alla nostra edizione del 
giornale online noisanleonesiperesempio.weebly.com

PERIODICO DI INFORMAZIONE, CULTURA E VARIA UMANITÀ
a cura dell’Amministrazione Comunale di Cenate Sopra (BG)

e della Comunità di San Leone

Buon Natale
e Felice 

Anno nuovo

Anno 3 - N. 4 - Dic. 2015... per esempio



La Redazione si scusa con tutte le persone e le Associazioni che collaborano con noi che non abbiamo potuto ricordare in questo numero solo per questioni di spazio

ATTENZIONE: 
DAL 1° GENNAIO 2016 SI CAMBIA

Dall’inizio dell’anno 2016 ben 8 Comuni della nostra valle 
daranno il via al progetto sperimentale con le nuove moda-
lità di differenziazione e recupero dei rifiuti solidi urbani, e 
precisamente da Gennaio il progetto riguarderà i Comuni di 
Casazza, Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Ce-
nate Sopra e, da Giugno, i Comuni dell’ Unione della Media 
Valle, con Luzzana, Vigano S.Martino e Borgo di Terzo. 
Il Progetto predisposto dalla Val Cavallina Servizi Srl, So-
cietà interamente a capitale pubblico versato dai Comuni 
della Valle, tra i quali Cenate Sopra figura come uno dei soci 
fondatori, ha come obbiettivo la riduzione della frazione 
secca, che va alle discariche o agli inceneritori (producen-

do inquinamento), per aumentare invece la differen-
ziazione dei materiali recuperabili, che hanno 

un valore, e che per il nostro paese è già al 

67%, ma si deve migliorare, come hanno già fatto in questi anni 
Trescore e Bianzano, dove la differenziata ha raggiunto quote ol-
tre l’80%.
Obiettivo è di ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con 
beneficio delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo. R
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comune di cenate sopra

la Piazzola Ecologica è...

anche un pò
MIA

la Piazzola Ecologica è...

anche un pò
MIA

Un’occasione facilissima e non ci costa niente.
Per donare il tuo 5x1000 Comune di Cenate Sopra, Corso Europa, 3 - 24060 Cenate Sopra (BG)

C.F. 00562130161  -  IBAN IT58 F 05428 536300 00000005004 

al tuo Comune

si ricorda ai cittadini 
di esibire il tesserino 
di riconoscimento 
personale all’ingresso 

della piazzola ecologica 

Ila mia Farmacia
è il mio primo soccorso

Farmacia Comunale San Leone
Corso Europa 23/b Cenate Sopra - Tel. 035.957084Una risorsa importante
CITTADINANZE... 
Kaur Paramjit - 22.11.2015. - Solovova Oksana Vladimirovna ed il figlio Solovov Vadym-Vasyl Oloksandrovich - 01.08.2015. 

...E  MATRIMONI

Zambelli Gianluca 
e Tramuta Maria Cristina
25.02.2015

Locatelli Paolo 
e Brembati Rosemarie
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CENATE SOPRA ... RIFIUTI ZER0 8 !
Cari Concittadini,
l’attenzione all’ambiente è sicuramente un punto fondamentale di questa
Amministrazione Comunale. La raccolta differenziata dei rifiuti solidi urbani
rappresenta una metodologia che ha margini di miglioramento sia per la salute
dell’ambiente in cui viviamo sia per risparmiare soldi dei cittadini.
Oggi, grazie all’impegno di tutti, a Cenate Sopra la percentuale di raccolta differenziata
è circa al 67% (anno 2014). Un risultato che può ancora essere ulteriormente migliorato
e per questo l’Amministrazione Comunale, in collaborazione con Val Cavallina Servizi S.r.l., 
ha scelto di avviare una serie di azioni volte a migliorare l’efficienza del servizio di raccolta porta
a porta. Tra queste azioni c’è quella di promuovere in via sperimentale, per l’anno 2016, un nuovo sistema di raccolta della 
frazione secca. Non cambierà nulla rispetto all’attuale sistema di raccolta se non che, per la frazione secca del rifiuti solidi 
urbani, dovranno essere utilizzati esclusivamente sacchi fomiti dal Comune (rossi trasparenti per le utenze domestiche e azzur-
ri trasparenti per quelle non domestiche). Pertanto, dal 1° Gennaio 2016, solo le utenze di Cenate Sopra, che saranno in posses-
so dei sacchi per la frazione secca con il logo del Comune ritirabili presso l’INFO POINT alla ex scuola elementare o presso il 
Municipio, potranno usufruire del servizio di raccolta porta a porta. Aiutiamoci tutti insieme per migliorare ...
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Care concittadine e cari concittadini, 
è passato un altro anno insieme, direi che è volato e anche quest’anno 
sono onorato di porgere a voi e alle vostre famiglie l’augurio di un sereno 
Natale.
Ma come si fa a fare un augurio del genere in un momento in cui il 
mondo sembra impazzito? E non certo per questioni legate al nostro 
territorio. La cronaca internazionale è da spavento e viene voglia di 
chiudersi in casa per non uscire più. Nel nostro piccolo, consentitemi di 
dirlo, segni di speranza ce ne sono ed è per questo che penso che il futuro 
sarà migliore. Poiché il futuro lo costruisci oggi, vi invito a sfogliare 
le pagine di questa unica edizione 2015 del nostro “Noi Sanleonesi 
per esempio” che ha assunto la veste tipografica del “biglietto infinito”: 
comunque lo giri trovi colori e foto e sorrisi che innescano ricordi e sen-
timenti condivisi lungo il corso dell’anno. 
E come non gioire ripensando agli amici che hanno organizzato e vissuto la nostra prima “Festa fuori dal 
comune” e la notte in tenda e Saturno che ci sorrideva... e ai ragazzi del San Leone che tornavano dalla 
trasferta calcistica in Marocco stanchi ma carichi di una gioia unica... e le molte mani che si intrecciano 
ogni volta che ci occupiamo del verde del nostro territorio ...e la sala piena alle “Serate della salute” vissute 
con gli amici della CRI... e allo splendido spettacolo dal titolo “Piastrine” con la commemorazione dei di-
sastri della grande guerra... .e a quello che i bambini della nostra scuola ci hanno insegnato con semplicità 
il 4 novembre, giorno della commemorazione dei defunti di tutte le guerre e il loro “non vogliamo più la 
guerra” che risuona ancora chiaro... la bellezza e il fascino del bosco che si anima mentre passeggiamo al 
buio guidati dalle torce... e al cinema d’estate ...e alla festa dell’adunata degli alpini a Trescore... . 
Scorrendo le iniziative che abbiano vissuto nel corso di questo 2015 e le tante buone occasioni di incontro 
che questa Amministrazione ha proposto mi viene da pensare che, con questa premesse, le cose miglioreran-
no. E per il nuovo anno? La sfida è lanciata sul miglioramento della raccolta differenziata dei rifiuti: il no-
stro cammino “Cenate Sopra Rifiuti Zero” prosegue e dal primo gennaio si parte con il porta a porta della 
plastica che ci consentirà di ridurre il sacco del secco o del “non altrimenti differenziabile” che dir si voglia. 
Per concludere a me sembra, ma forse mi sbaglio, di avere a che fare con una Comunità che si muove un po’ 
di più, che esce di casa un po’ di più, che partecipa un po’ di più e che forse si sente un po’ più Comunità. 
Era questo uno dei miei sogni di inizio mandato. 
Con questa fiducia nel cuore allora auguro a tutti voi e alle vostre famiglie un buon Natale e un sereno 
Anno 2016 insieme. 

il Vostro Sindaco Carlo Foglia

ANDREMO SU MARTE
C’è acqua. E con l’acqua, dicono, c’è vita. O c’è stata e può esserci di nuovo. Allora ci si può andare; 
ci vorranno decenni prima che un essere umano posi piede sul pianeta rosso, non per una “toccata 
e fuga” come sulla luna ma per restarci. Già, ma che ci andiamo a fare? Non abbiamo ancora finito 
di distruggere il nostro pianeta e già pensiamo a rovinarne un altro. Visto come stanno andando le 
cose sulla terra, questo è il mio timore. Sbaglio? Ben felice di essere smentito ma temo che nessuno 
si potrà fare avanti. Scorrono le immagini del pianeta sulla facciata della Basilica di San Pietro, in 
questo Giubileo: le foto della vita sono belle, bellissime, struggenti, romantiche. Ma sembrano un ri-
cordo, come le vecchie foto di famiglia: commoventi e perdute; le immagini delle distruzioni invece ci 
indignano, giustamente. Almeno finché non le rimuoviamo celandole sotto un’infondata impotenza 
giustificatrice. Ecco, per il 2016 e per tutti gli anni a venire, per i nostri figli, nipoti e loro figli auguro 
che si ribaltino queste sensazioni; che ad essere un ricordo - sfumato e sbiadito -  siano le distruzioni, 
le catastrofi, le disuguaglianze, le diversità. E le giustificazioni.  Auguro di riscoprire e valorizzare 
tutta l’umanità della quale siamo stati, siamo capaci. Auguro che si riesca a comprendere come su 
questa terra dobbiamo viverci, conviverci e accettarci tutti, perché per chissà quanto ancora sarà 
tutto ciò che avremo; che non ci si chiuda in casa, anche come metafora.
Auguro anche di andare su marte ma non perché costretti a fuggire dalla nostra terra distrutta bensì 
per portarci tutto ciò che il genere umano sa fare di bello.

Buon Natale a tutti voi.
Daniele Bernabei

IL MISMA DI CENATE SOPRA 
di Rocco Zambelli ed Ettore Patelli

la natura – la storia – gli itinerari 
Pubblichiamo in prima edizione una parte della ricerca stori-
ca condotta, con la collaborazione di Ettore Patelli, da Rocco 
Zambelli, geologo, umanista ed antropologo, già nostro con-
cittadino e residente in località “Cà de ris” sopra al “Plass”, 
scomparso nel 2010, che narra la storia evolutiva del nostro 
territorio. Da segnalare alcuni passaggi che meritano davvero 
di essere letti, nei quali si raccontano usi e costumi dei nostri 
antenati contadini, soliti a costruire le loro abitazioni negli av-
vallamenti più soleggiati e pianeggianti del territorio, ai piedi 
del Misma, a mantenere curati i corsi d’acqua che scendevano 
impetuosi dalla montagna, così come erano abituati a realiz-
zare pozze d’acqua con regolare manutenzione dove vivevano 
piccoli anfibi e gamberi oggi difficilmente osservabili, fare la 
manutenzione regolare dei boschi e costruire le case solo a 
debita distanza dai ruscelli, per evitare smottamenti ed allu-
vioni e tutto questo senza aver bisogno di regolamenti edilizi 
o di prescrizioni di distanze dal “reticolo idrico minore” o di 
Piani di Gestione del Territorio o di Piani di protezione Civile.
Lo facevano perché sapevano che era giusto così !
E avevano ragione.
    

GLI UOMINI SUL MISMA

Si può narrare una storia, se, se ne trovano i documenti. Sul ter-
ritorio del Misma ci sono tracce lasciate dagli uomini primitivi 
almeno di 3500 anni fa. Alcune testimonianze archeologiche 
conservate presso il Canton a Trescore ci confermano che il ter-
ritorio era abitato anche in tempi precedenti. Ma per gli avveni-
menti succedutisi più tardi sono arrivate a noi pochissime noti-
zie, scritte molto tempo dopo ed in forme non chiare, che non ci 
permettono di narrare una storia completa, dettagliata e sicura. 
Sul territorio di Cenate in ben tre località, sulla sommità di tre 
cocuzzoli, si trovano le testimonianze di popolazioni primiti-
ve. Si trovano i resti della lavorazione della selce, che in quel 
tempo era il materiale fondamentale per la preparazione de-
gli strumenti: coltelli e raschiatoi per l’abitazione, frecce per la 
caccia, schegge per strumenti coi quali tagliare. In quel tempo 
si era cominciato anche a lavorare il bronzo. Le selci utilizzabili 
si trovano in natura sotto forma di liste o noduli entro alcune 
rocce calcaree. Sono abbondanti ed ottime per la lavorazione 
quelle del bancone caotico che affiora tra La Plas e Cà de Olt 
ma soprattutto quelle della Maiolica delle bianche rupi appena 
sopra S. Maria. Sono ben evidenti nelle rocce della grande frana 
verificatasi nel 1992 tra S. Maria ed il Roccolone. In diversi posti 
sono state trovate punte di freccia perdute durante la caccia. 
Sulla sommità del Monte Bastia ad ovest di S. Maria si sono rin-
venuti i resti della lavorazione delle selci. 
La sommità del Bastia, spianata artificialmente, era difesa da 
un vallo (il nome Bastia segnala una fortificazione: quindi il co-
cuzzolo era abitato). Dai resti raccolti si desume che circa 3.500 
anni fa qui le selci venissero sgrossate e poi portate a Trescore 
per la rifinitura. Vi sono stati trovati anche frammenti di cera-
miche ed una freccia di bronzo che aiutarono a decifrare la data 
dell’insediamento, che durò anche nel medioevo. 
Un altro insediamento per la sgrossatura delle selci venne sco-
perto sulla sommità (attualmente occupata da un capanno) ad 
est di Santa Maria, tra la chiesa e Roccolo Zenoni. 
Una terza località abitata venne trovata a nord-est di S. Ambro-
gio su un altro cocuzzolo che si trova sulla cresta tra località 
Casél (là dove passa la strada per Pra di Riss) e la Posa del Vak. 
Sono resti insufficienti per la costruzione di una vera storia. 
Resti che però testimoniano la presenza dell’uomo da diverse 
migliaia d’anni.

Attorno all’anno mille, S. Maria di Misma era già sede di un’im-
portante parrocchia. Alcuni sostengono che già nell’ottavo 
secolo esistesse ma non vi sono prove certe. In documenti del 
1200 viene elencata tra le tredici prime collegiate della Berga-
masca, con Nembro, Clusone, Almenno ecc. La comunità locale 
era composta soprattutto da cascine disperse nei prati. S. Maria 
aveva il fonte battesimale e un prevosto con quattro canonici, e 
possedeva molti terreni per il mantenimento dei preti.
Esisteva una chiesetta piccola (la pieve di S. Maria di Misma) 
con a fianco la canonica per il Clero,che si manteneva col frut-
to di numerosi poderi. Almeno per un certo periodo vi abitò 
anche un maniscalco che accomodava i ferri ai piedi degli ani-
mali da soma che percorrevano la mulattiera Trescore-Albino. 
A giudicare dalle antiche colonne rimaste, la chiesetta presen-
tava notevoli strutture artistiche. Circa 500 anni fa la chiesetta 

venne quasi totalmente demolita per costruire la grande chiesa 
attuale. Per le costruzioni, le pietre lavorate erano state fatte 
scivolare dalla sommità del Monte Misma; quelle leggere per 
le volte sono tufi calcarei portati dal fondovalle nei pressi di S. 
Ambrogio. Per la chiesa nuova si conserva la documentazione 
della spesa per l’acquisto ed il trasporto delle pietre di coper-
tura“ da una cava oltre la Goggia in val Brembana” (le piöde di 
Carona) : nel sottotetto della chiesa sono conservati due muc-
chietti di tali piöde.

... per l’articolo completo si rimanda alla nostra edizione del 
giornale online noisanleonesiperesempio.weebly.com
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AVVIO DELL’ANNO TRA MEMORIA E CULTURA

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

LE INIZIATIVE
Un periodo notoriamente “spento” tra gennaio e l’inizio della primavera? Ci hanno pensato la Commissione Cultura e le Associazioni di Volontariato ad accenderlo con una serie 
di iniziative. TANTI EVENTI per finire l’inverno ed accompagnarci verso la primavera.  E ce n’è stato per tutti i gusti: dal film nel Teatro dell’ Oratorio ai libri presentati in incontri 
con gli autori in Biblioteca passando per il concorso dedicato ai bambini dai 3 ai 14 anni per conoscere e valorizzare il nostro paese. 
Non ricordiamo l’ultima volta che sono stati organizzati così tanti appuntamenti culturali e di tale livello, così come tante iniziative; Cenate Sopra si sta accreditando come polo 
culturale e ricettivo di scrittori giovani ed affermati, valorizzando la creatività locale e non solo: un ruolo che si sta ritagliando grazie all’impegno ed alla determinazione di molte 
persone di buona volontà.

BORSA DI STUDIO AVV.TO GINO SARTORI
Venerdì 16 gennaio, in occasione della serata presso il Teatro dell’O-
ratorio San Leone, dedicata al Primo Anniversario della nuova Scuola 
Primaria, è stata consegnata dal nostro Sindaco Carlo Foglia la per-
gamena di riconoscimento allo studente Leonardo Vanoncini, che si è 
meritato la borsa di studio “Avv.to Gino sartori” deliberata dalla Giun-
ta Comunale per i risultati ottenuti nell’anno scolastico 2013/2014 
presso il Liceo “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario.
Al nostro Leonardo gli auguri per un proficuo proseguimento nei suoi 
studi.

ELEONORA CANTAMESSA In un libro, la sua vita.
La presenza di mamma Mariella e di papà Mino hanno dato signifi-
cato alla serata in memoria di Eleonora, dedicata a questa ragazza 
bergamasca che ha testimoniato in un attimo decisivo l’amore per il 
prossimo, con il sacrificio della sua vita. Tanti di noi Sanleonesi l’hanno 
conosciuta perché era nata così vicino, a Trescore ed aveva frequen-
tato le scuole con noi o con i nostri figli. La sua vita è terminata due 
anni fa in mezzo ad una strada dove si era fermata per soccorrere un 
uomo investito da un’auto e nel tentativo di salvarlo, a sua volta inve-
stita compiendo il gesto che ha dato il senso alla sua esistenza. Ora è 
stato scritto un libro “Eleonora Cantamessa. La Samaritana Moderna” 
di Giustino Perilli, Edizioni Palumbi, presentato Giovedì 5 Febbraio 
al Teatro dell’Oratorio San Leone, che attraverso i racconti, i ricordi e le lettere di chi l’ha 
conosciuta potrà indicare ai nostri giovani una persona da non dimenticare, un nome ed una 
storia alla quale non mettere mai la parola fine.

PRIMO COMPLEANNO DELLA NUOVA SCUOLA
Serata di riflessione con Mons. Vittorio Bonati.
Ad un anno dall’inaugurazione, venerdì 16 gennaio, incontro al Teatro 
dell’Oratorio, sulla scuola in generale e di cosa rappresenta per la 
nostra Comunità. Presenti genitori, giovani e insegnanti, e il relatore 
d’eccezione, Monsignor Vittorio Bonati, Delegato Vescovile, Direttore 
Ufficio Pastorale Scolastica Diocesi di Bergamo. “Non fatevi rubare 
l’amore per la scuola, bisogna abbellirla, anche il decoro è importante, 
i genitori sono i padroni della scuola, ma devono presentarsi non 
come singoli ma organizzati”; e poi perle di saggezza: “litigate su 
tutto ma non sulla scuola (grande verità, non dimentichiamola); in una società che è sempre 
più individualista, la scuola come bene comune, l’educazione come bene di tutti”.

GRAZIE AI VOLONTARI 
PER LA POTATURA DEGLI ALBERI
Sabato 28 febbraio un Gruppo organizzato con passa parola e costi-
tuito da Penne Nere della locale Sezione ANA, da volontari della Pro-
tezione Civile, da rappresentanti delle diverse Associazioni operanti 
nella nostra Comunità, ha spontaneamente dato vita ad una iniziativa 
che ha fatto risparmiare tanti soldi alla Amministrazione Comunale, 
in questi tempi di economie obbligatorie, provvedendo gratuitamen-
te, con una fine settimana di intenso lavoro, alla potatura dell’intero 
viale del Cimitero e degli alberi lunga la Strada Provinciale e in zona 
del Piazzale degli Alpini. A queste persone generose va il grazie di 
tutta la Comunità.

PROTEZIONE CIVILE
Sabato 14 marzo si è svolta l’operazione “Fiumi Sicuri”, attività di 
prevenzione del rischio idrogeologico. L’operazione ha interessato 20 
comuni della Provincia, la quale ha approvato e ammesso, in collabo-
razione con lo STER di Bergamo Regione Lombardia, e il Comune di 
Trescore Balneario, gli interventi di pulizia dell’alveo del torrente Ta-
done dalla vegetazione che avrebbe potuto ostruire il regolare deflus-
so delle acque e di rimozione dei rifiuti.
Questa operazione, ha coinvolto direttamente i volontari del nostro 
Gruppo di Protezione Civile Comunale nel tratto di Tadone al confine 
con Trescore Balneario ed alla confluenza con il torrente Calchera.
E’ stato, di fatto, il “battesimo” operativo dei nostri volontari. 
Il loro lavoro è solo cominciato.

FILM L’ONDA: GIORNATA DELLA MEMORIA 
Il 27 gennaio, un Gruppo di giovani SanLeonesi, appassionati di cineforum, ci ha proposto la 
visione condivisa di un film molto intenso, “L’ONDA”, per mostrare 
come ciò che è accaduto in passato non è poi così lontano dal mondo 
di oggi. Per comprendere meglio i meccanismi e i rischi dell’autorita-
rismo, la trama racconta del professor Wenger, insegnante in un liceo 
tedesco, che, stimolando i propri studenti a promuovere codici collet-
tivi di disciplina, di riconoscimento e di autostima, li convince a con-
siderarlo leader di un’associazione denominata “Terza onda”. Il semi-
nario prende una piega talmente imprevista e crudele che i ragazzi, 
presi dall’entusiasmo, creano un movimento diventando sempre più 
succubi di una ideologia e di comportamenti di annientamento della 
personalità che fa riflettere …ed ha fatto riflettere tutti i presenti alla 
coinvolgente proiezione al Teatro dell’Oratorio.

CONCORSO CREATIVO GIROVOLTATI
La Commissione Cultura ha bandito il Concorso Creativo a premi “Gi-
rovoltati….a Cenate Sopra in compagnia di…” rivolto ai bambini e 
ragazzi dai 3 ai 14 anni residenti o frequentanti le scuole di Cenate 
Sopra, iscritti per questo presso la nostra Biblioteca Comunale.
Il Concorso ha come finalità di “ri-scoprire” il paese con parenti e ami-
ci, alla ricerca di aspetti interessanti da raccontare e condividere con 
tutti, nei più svariati aspetti: dai momenti di vita agli aspetti faunistici, 
forestali, agrari, paesaggistici, storici ecc..
I lavori, per categorie e fasce di età, dovranno essere consegnati entro 
il 30 aprile e per ogni categoria ci sarà un premio, con una esposizione 
generale prevista per la prima settimana di giugno.

FILM “SPORCHI DA MORIRE”
Venerdì 30 Gennaio si è svolta, presso il Centro del Sorriso, la proie-
zione del film-documentario “Sporchi da morire”, sesta tappa del per-
corso “Rifiuti Zero” per sensibilizzare tutta la cittadinanza che i rifiuti 
non sono un problema, ma una risorsa, se gestiti in maniera lungimi-
rante. Il film descrive proprio questo, mettendo a confronto problemi, 
spesso nascosti, dal conferimento rifiuti agli inceneritori, rispetto ad 
esperienze più virtuose già in atto, sia in Italia che all’estero. Il Sindaco 
ha presentato interessanti dati dei primi 4 mesi della casetta dell’ac-
qua (Rifiuti Zero – 5) seguito da un breve dibattito, che ha dimostrato 
l’interesse per l’argomento e la volontà di proseguire nel progetto.  

Matteo Zanini “Aggrappati a un sogno”
Anche quest’anno il giovane autore di Zandobbio, alla sua terza ope-
ra, è riuscito ad animare la nostra Biblioteca con la presentazione del 
suo ultimo romanzo, pubblicato dalla Casa Editrice Silele.
Il romanzo narra, con la forbitezza del linguaggio che contraddistingue 
questo scrittore, di una storia familiare dai sapori romantici ed un piz-
zico avventurosi e di un’Inghilterra dai tenui colori. 
Le persone presenti hanno potuto godere di una bella atmosfera cul-
tare, conclusa con un dibattito ed un confronto di idee.

Jolanda Paladin “L’amore che vorrei”
Una fresca prosa brillante e comunicativa, giovane mamma e scrittrice 
di Adrara San Martino, originaria da una famiglia veneta, ha presenta-
to la sua opera, un libro che racconta di amore e sentimenti, ambien-
tata in un paesino della Bergamasca, ispirata dagli ambienti della sua 
fanciullezza e interpretata dai sentimenti di una donna adulta. Jolanda 
scrive da sempre, e secondo lei “tutti noi abbiamo dentro un libro da 
scrivere”. E giù di getto, con gli spunti e le situazioni reali e vissute, 
filtrate con la passione di una donna che scrive di grandi sentimenti, 
accompagnata dalle figure di tre uomini che hanno caratterizzato la 
sua vita, tutte centrali e tutte diverse, cercando “l’amore che vorrei”.

Francesco Gianola “I funghi di Premana” 
Personaggio eclettico di dialettica inarrestabile, veneziano di nascita 
e bergamasco d’adozione, ha girato l’Italia, portando nella letteratu-
ra, in età di pensione, le sue esperienze di vita, dai ricordi della gio-
vinezza, all’esperienza di dirigente d’azienda in una grande industria 
bergamasca, con le mille sfaccettature degli incontri di una vita. “I 
funghi di Premana” è ambientato nel paesino di alta montagna della 
Valsassina, e narra l’avventura di un cercatore di funghi che si imbatte 
in un cadavere: è un incidente di montagna o c’è qualcuno che uccide? 
Libro scorrevole ed intrigante, tra i personaggi del “maresciallo Rizzi” 
del cercatore di funghi e del povero cadavere. Un autore da scoprire...  

TRE SERATE CON L’AUTORE

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
... per esempio... per esempioSETTEMBRE 2015
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NELLA TERRA DI ALLE
Sabato 19 settembre
Anche quest’anno gli organizzatori di “OIT Teatro” non 
hanno tradito le aspettative dei bambini che hanno risposto 
numerosi all’evento intitolato “C’era una volta”, cammina-
ta teatrale serale gratuita proposta in collaborazione con 
l’Amministrazione Comunale per accompagnare i parteci-
panti nel percorso da via  Padre Belotti a via Valcalchera 
fino al Sentiero Verde e su su fino al Plasso, con punti di rin-
fresco,  spettacoli ed interventi musicali che hanno stupito 
grandi e piccini per l’armonia degli effetti scenografici delle 
luci nell’ambiente del bosco di notte. 
Hanno contribuito alla riuscita tutti i Gruppi e le Associazio-
ni presenti in paese con la loro partecipazione ed in parti-
colare gli artisti che si sono esibiti, che ringraziamo per le 
emozioni che ancora una volta ci hanno regalato.

VARIANTE AL PGT
Martedì 29 settembre è stata 
presentata la Variante al Piano di 
Gestione del Territorio nel corso 
della Assemblea Pubblica al Te-
atro dell’Oratorio. L’Architetto 
Daniele Chiarolini incaricato, con 
i suoi collaboratori, il geologo dr. 
Gritti e l’agronomo dr. Rinaldi del-
lo Studio Crotti,  ha illustrato i punti 
principali del suo studio, presen-
tato dal Sindaco Carlo Foglia e con l’intervento dell’Assessore all’Urbanistica 
Massimo Oldrati. Lo studio prevede una diminuzione rispetto alla volumetria 
complessiva sul territorio sia per scelta amministrativa che per richiesta di alcuni 
cittadini, privilegiando il recupero dell’esistente rispetto al consumo del suolo, 
orientamento in linea con le direttive generali della Regione Lombardia e con 
attenzione particolare agli aspetti geomorfologici oltre che al riesame del reticolo 
idrico minore. Questa Variante iniziata nel 2011 dalla precedente Amministrazio-
ne, aveva riaperto nel 2013 i termini per la presentazione delle richieste di inseri-
mento da parte dei cittadini con la nuova attuale Amministrazione, ed ora vede 
la conclusione con la Valutazione Ambientale Strategica ed il successivo esame in 
Consiglio Comunale, previsto entro la fine di Ottobre. Seguiranno i 60 giorni di 
Legge per le eventuali osservazioni e poi l’approvazione definitiva.

32^ ADUNATA SEZIONALE DI TRESCORE
9-13 Settembre. Trescore “invasa” dagli Alpini in occasione della 
32esima adunata sezionale. Ma non è stata solo la cittadina termale 
ad essere luogo di incontro tra popolazione e Alpini: gli eventi si sono 
avvicendati in molti dei Comuni e, tra questi, proprio Cenate Sopra 
il cui Gruppo Alpini ha ospitato l’ottava rassegna Cori. Tra le navate 
della Parrocchiale di San Leone si sono alternati i cori ANA Dell’Adda 
di Calolziocorte/Olginate, Val San Martino di Cisano Bergamasco e 
Penne Nere di Almè riscuotendo un grande successo.
Ma non è stato solo questo l’impegno del Gruppo di Cenate Sopra; al 
pari di altri, è stato coinvolto direttamente nell’organizzazione dando 
anche lì il proprio contributo. Una presenza che si è notata durate il 
momento solenne di domenica mattina 13 settembre scorso, con il 
Capogruppo Antonio Lena ad aprire la sfilata dei “suoi” alpini per le 
vie di Trescore e ricevendo l’omaggio del Consiglio Sezionale, schie-
rato col vessillo al termine del percorso. Con il Capogruppo, il Sin-
daco Carlo Foglia ed il gonfalone comunale; il sabato precedente, la 
comunità di San Leone è stata rappresentata anche dal ViceSindaco 
Massimo Oldrati all’alzabandiera ed alla S. Messa che hanno aperto 
l’Adunata. Si chiude così un anno di lavori e, assieme all’assemblea 
annuale, il momento solenne della vita associativa; una manifestazio-
ne sempre molto sentita e molto partecipata dagli Alpini orobici. Alla 
32esima edizione hanno partecipato 266 gagliardetti, in rappresen-
tanza di altrettanti Gruppi (su 275 totali) e oltre 4000 alpini.

FESTA ALPINA DI SAN LEU’ 24-27 settembre
Il  nostro Gruppo Alpini ha festeggiato l’annuale Festa Alpina, iniziando 
Giovedì 24 con l’invito a cena dei ragazzi della Cooperativa Namastè e 
della Casa Alpina di Endine Gaiano, una serata che ha lasciato in noi 
motivazioni particolari per la spontaneità e l’eleganza dei nostri 
giovani ospiti, proseguendo Venerdì 25 con lo spiedo bresciano 
dell’amico Franco Galdini, unico neo…troppo buono e si man-
gia troppo, proseguendo Sabato 26 con l’amico Guido con la 
serata in musica , ed infine Domenica 27 con la S. Messa con 
coreografia sulla storia degli alpini, per ricordare degnamen-
te il centenario della Grande Guerra sull’altare con il nostro 
gagliardetto abbiamo portato la Bandiera dei Combattenti 
di Cenate  Sopra, concludendo con il rinfresco ed alla sera 
chiusura Festa Alpina. Alla prossima
L’appuntamento per l’anno prossimo è a Bergamo.

E DON EFREM ?
Tra due ali festanti di fedeli proce-
de il corteo di auto bianche con al 
centro la “papamobile” che porta 
Papa Francesco sul luogo dove 
sarà celebrata la S. Messa. Siamo 
al Holguin, Diocesi dell’Isola di 
Cuba, 21 settembre 2015 e lì ad 
attendere l’arrivo del Papa , tra 
cardinali in veste rossa e prelati 
di tutte le nazionalità, c’è 
anche il nostro Don 
Efrem Lazzaroni 
il quale ha avuto 
l’onore di concele-
brare la funzione reli-
giosa con il Santo Padre 
in visita nell’Isola Caraibica.
Don Efrem è stato inviato dal Vescovo di Bergamo a 
Cuba alla Chiesa di Baracoa nella Diocesi di Guantana-
mo e lo abbiamo salutato nell’indimenticabile occasione 
del saluto nella nostra Chiesa Parrocchiale di San Leone 
Magno nel Novembre 2014, quasi 11 mesi or sono ed 
adesso ci riempie di gioia vederlo concelebrare in una 
occasione di questa importanza storica e religiosa.

VERSO LA TARIFFA PUNTUALE
Mercoledì 23 settembre è stata convocata al Centro Zelinda di Trescore l’As-
semblea dei Sindaci dei Comuni serviti dalla ValCavallina Servizi Srl per ascol-
tare la relazione dell’Amministratore Paolo Moretti sulle strategie del sistema 
di raccolta rifiuti messo in atto nella nostra valle e deliberare sulle strategie fu-
ture. Dal dibattito che ne è seguito è risultato che il nostro sistema di raccolta 
ottiene risultati di efficienza e di costo pro capite per abitante tra i più bassi a 
livello nazionale tanto che VCS sta concorrendo con successo ad appalti fuori 
provincia e fuori regione.
Il passo futuro sarà portare entro il 2016 a tutti i Comuni del Consorzio il si-
stema di raccolta differenziata con sacchi a volume determinato e distribuiti 
dal singolo Comune, sistema già adottato con esiti positivi da Trescore (9.968 
abitanti) e Bianzano (632 abitanti) meritandosi una segnalazione da Lega Am-
biente, per arrivare entro il 2017 al sistema di “tariffa  puntuale” con la quale i 
sacchi verranno  pesati al momento della raccolta porta a porta e tramite una 
scheda magnetica addebitati al singolo cittadino, sistema che consentirà di 
pagare esattamente e soltanto per il peso di rifiuto prodotto.

CINEMA ALL’APERTO
Anche quest’anno il Comune di Cenate Sopra ha organizzato il “Ci-
nema all’Aperto”. L’evento è organizzato nell’arco di quattro setti-
mane dal 28 luglio al 18 agosto. Ogni martedì sera, nel cortile della 
nuova scuola elementare, una settantina di persone, in prevalenza 
bambini, hanno partecipato alla serata. Il tempo è stato sempre se-

reno ad eccezione dell’ultima 
serata che si è svolta in un’aula 
della ex scuola elementare. I 
film che sono stati proiettati 
erano destinati ad un pubblico 
di giovane età ed ogni martedì 
sera il film è stato accolto con 
un notevole entusiasmo sia da 
parte dei figli sia da parte dei 
genitori che ogni fine serata 
hanno sempre dato una mano 
a sistemare. L’evento è stato 
un gran successo e con ogni 
probabilità potremo ripropor-
lo l’estate prossima!
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PROGETTO TURISTICO INVALCAVALLINA
Parte il nuovo progetto per una rete turistica “InValCavallina” grazie al Patrocinio delle Amministrazioni 
della Valcavallina. Il Comune di Cenate Sopra ha aderito tra i primi all’iniziativa, per promuovere l’imma-
gine della valle applicando il modello positivo proposto con successo da PromoSerio nella Val Seriana 
e nella Val di Scalve. Per questo obiettivo saranno contattati anche operatori commerciali e aziende 
private sul territorio consentendo a ciascuno di sostenere liberamente l’iniziativa a favore di un turismo 
locale strutturato ed attrattivo. Per sensibilizzare il grande pubblico è stato concepito un gazebo che 
sarà presente in tutte le manifestazioni programmate da vari paesi della nostra valle.

UN ANNO DI CASETTA DELL’ACQUA
20.09.2014/20.09.2015
La nostra casetta ha compiuto un anno ! 
e il risultato di consumo è stato superiore alle migliori 
aspettative, con un crescendo di affluenza da parte dei 
cittadini che ha fatto registrare al  giorno del compleanno 
ben 122.000 litri di acqua consumata (vedi rapporto affis-
so alla casetta), superando di quasi 25.000 litri la previsio-

ne iniziale sulla quale era stata decisa la realizzazio-
ne. Risparmio ottenuto per il Comune che 

in un solo anno si è già ripagato dell’in-
vestimento, vantaggio per l’ambien-

te con oltre 2.800 Kg di plastica 
risparmiata pari a oltre 81.000 
bottiglie da 1,5 litri equivalenti 
a 6.500 Kg di petrolio *(Fonte 
Paul Mac Rande), e risparmio 
per i cittadini di Cenate Sopra 
per i quali, calcolando che un 
litro di acqua costa 5 centesi-
mi contro un costo medio di 
35 centesimi al supermercato, 

hanno risparmiato 30 centesi-
mi al litro x 122.000 litri/anno = 

36.600 euro/anno.
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GRAZIE PER IL DOBLO’
Domenica 12 aprile scorso i cittadini di 
Cenate Sopra hanno ricevuto un regalo 
prezioso: un Doblò FIAT attrezzato per il 
trasporto di persone disabili, destinato al 
trasporto sociale. A farci questo regalo ci 
hanno pensato persone, famiglie, aziende 
e associazioni che credono con forza nel 
valore della solidarietà. Molti di loro nem-
meno vogliono che si sappia del loro contri-
buto. Il nostro personale ringraziamento va a 
tutti loro ed in particolare ai ragazzi del Centro 
del Sorriso e agli amici del Gruppo Alpini del nostro 
paese che con noi hanno condiviso il progetto. 
Della generosità della nostra gente non abbiamo mai dubitato e questa 
ne è una prova tangibile.

A CENA IO STO CON SIMBA
Un esempio di impegno sociale…

Sono stati molto bravi i referenti della “Associa-
zione Simba malattia rara di Behcet” che in questi 

primi mesi del 2015 hanno ideato una serie di iniziati-
ve coinvolgenti, dalla gara di Mountain Bike “Orobie 
Cup Junior” a biciclettate amatoriali.
11 Aprile: CENA SOCIALE di solidarietà all’Oratorio 
organizzata da Marco Pulecchi e Nadia Lena, referenti 
di zona per SIMBA, oltre che per la bellezza di stare 
insieme per una causa nobile, anche per raccogliere 
fondi da devolvere alla Associazione SIMBA, per in-
vestire nella ricerca e approfondire lo studio di nuovi 
farmaci efficaci nella cura dei soggetti colpiti dalla 
malattia rara di Behcet.
E i cittadini di Cenate Sopra non hanno deluso per 
sensibilità rispondendo numerosi all’invito….

COSE BELLE A CENATE SOPRA

PRIMA FESTA FUORI DAL COMUNE
Riconoscendosi come cittadini e come amici.
Grazie a tutti quelli che hanno accettato l’invito e che hanno 
condiviso con me questa iniziativa. Sapete che ho in mente 
qualche sogno e qualcuno di questi si sta realizzando, come 
questa “Prima festa fuori dal comune”. In questo paese stanno 
succedendo delle cose belle. Ecco quelle che rimarranno nella 
mia memoria in occasione della Festa il 1° ed il 2 Giugno, Festa 
della Repubblica e Festa di Cenate Sopra.
IL CONCORSO CREATIVO, voluto dagli amici della Commis-
sione Cultura e rivolto ai ragazzi delle Scuole Elementari che 
è stato battezzato “Girovoltati…a Cenate Sopra in compagnia 
di…” e di cui abbiamo premiato i vincitori.
La vittoria dei nostri ESORDIENTI DELLA ASD SAN LEONE 

vincitori del Torneo Danone, che andranno a rappresentantare 
l’Italia in Marocco a Settembre per le finali di calcio della loro 
categoria.
Il CENTRO DEL SORRISO che ha fatto un regalo a tutto il pae-
se, facendosi promotore di una iniziativa che già oggi corre su 
quattro ruote e lo fa per chi ne ha bisogno…sto parlando del 
Fiat Doblò per il trasporto sociale.
La vecchia scuola riprende vita e lo fa cambiando la sua destina-
zione d’uso in NUOVO CENTRO CIVICO dando così spazio a 
nuove iniziative e incontri per le associazioni del paese.
La nostra BIBLIOTECA che permette di coltivare la passione per 
la lettura, anche grazie alla collaborazione di chi si è impegnato 
per tanti anni. Un riconoscimento è stato conferito alla nostra 
concittadina NOLO VELIA con una significativa pergamena.

La SERATA SOTTO LE STELLE, con il Gruppo Astrofili di 
Bergamo, per trascorrere una serata “fuori dal comune…” 
osservando tutto quello che il cielo concede, per trascorrere 
insieme la notte sotto le tende allestite dai nostri VOLONTARI 
DELLA PROTEZIONE CIVILE.
Ultima ma non per importanza, il Sindaco ha fatto una cosa 
normale: ha regalato LA COSTITUZIONE ITALIANA ai DICIOT-
TENNI, i nostri ragazzi nati nel 1997.
Per tutte queste cose vi dico GRAZIE, per avermi fatto il re-
galo della vostra partecipazione alla mia iniziativa e la cena 
all’aperto con la bicchierata finale al Parco Zelinda che è sta-
ta semplicemente l’incontro di amici che condividono l’amore 
per il proprio paese. 

Il vostro Sindaco Carlo Foglia.

LA CASETTA 
DELL’ACQUA
Risultati al 15 giugno
Acqua erogata: 81.490 litri
Acqua naturale: 36.251 litri 
Acqua gassata: 45.239 litri
Plastica risparmiata: pari a 
54.327 bottiglie da 1,5 litri
Petrolio non consumato: 
4.346 Kg. (fonte Paul Mac Rande)
Questo in 9 mesi dall’inaugu-
razione (20 Settembre 2014), 
con una proiezione annua supe-
riore alle aspettative (previsti 97.000 
litri all’anno, dovremmo arrivare a oltre 
108.000 litri).
Oltretutto bere la nostra ottima acqua 
fa bene alla salute..!

GARA DI MOUNTAIN BIKE
Aiutare la ricerca con lo Sport. Domenica 3 mag-
gio l’Associazione SIMBA, con la collaborazione della 
Scuola MTB di San Paolo d’Argon e del Comune di 
Cenate Sopra, ha organizzato  la gara “Orobie Cup 
Junior”coinvolgendo ragazzi venuti da diversi paesi 
della bergamasca, per una gara riuscita e che è stata 
una piacevole novità per la gente del nostro paese. 

FESTA DEGLI ALBERI
Sabato 9 maggio
Festa di colori, sorrisi e strette di mano, con il piacere 
di stare insieme, con i bambini nuovi nati nel 2014 
(erano 22) accompagnati dai genitori e dai bambini 
più grandi della Scuola Primaria e dai loro insegnanti.
Una Festa della nostra gente, nel giardino della Ex 
Scuola, per mettere a dimora, anche quest’anno e 
continuando un nostra piccola tradizione, tante pian-
tine quanti sono i nuovi nati, con la collaborazione dei 
volontari del Gruppo Alpini e dell’ Oasi Valpredina.
Un drappo tricolore sollevato dal Sindaco ha scoper-
to una targa coloratissima raffigurante la biodiversità 
della  flora e della fauna del nostro ambiente ai piedi 
del Misma, riportante tutti i nomi dei nostri nuovi nati 
nel 2014, i quali potranno ritrovarsi un giorno tra i 
protagonisti di questo bel giorno di festa.

IN MEMORIA DI CHI E’ ANDATO AVANTI
Domenica 19 Aprile con gli Alpini al Misma.
“Oggi facciamo memoria di chi è andato avanti. Il pensie-
ro va a chi ha combattuto la Grande Guerra (1914-1918), 
l’unica guerra senza uno stratega, un generale o uno stati-
sta vittorioso oppure sconfitto. I protagonisti o meglio gli 
eroi sono i nostri nonni. Il recupero della loro memoria, è 
un dovere nei confronti delle giovani generazioni”.

NUOVA SEDE ALPINI
Lunedì 1° giugno il Sindaco consegna le chiavi
Finalmente il Gruppo Alpini di Cenate Sopra, ha una sede 
propria presso la ex Scuola elementare, ora Nuovo Cen-
tro Civico. Soddisfazione è stata espressa dal Presidente 
Antonio Lena in occasione della consegna delle chiavi da 
parte del Sindaco. Il Presidente ha ringraziato assicurando 
l’impegno degli Alpini a collaborare in future iniziative, ol-
tre che alla cura in proprio del mantenimento del giardino 
antistante la nuova Sede.

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
... per esempio... per esempioDICEMBRE 2015

PENSANDO AL NUOVO ANNO

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

FESTA DI SAN LEONE. Un saluto a don Gustavo.
Domenica 8 Novembre la Chiesa Parrocchiale gremita di fedeli ha 
salutato Don Gustavo Bergamelli che festeggia quest’anno 25 anni di 
sacerdozio. Già indimenticato Parroco di Cenate Sopra, ha accettato 
l’invito di Don Mauro, attuale Parroco, a ritornare tra noi in questa oc-
casione solenne, con una Messa concelebrata con altri 4 sacerdoti, tra 
i quali Don Stefano nativo del nostro paese e fratello di Don Efrem 
missionario a Cuba, e Don Davide, originario del Ghana ed attualmen-
te ospite nella Casa Parrocchiale. Il Sindaco e il Parroco 
hanno consegnato in dono a Don Gustavo uno splendido 
quadro con una veduta del Seminario di Ber-
gamo Alta. La processione, come da antica 
tradizione che porta a spalle la statua del 
Patrono, si è snodata quest’anno nella par-
te alta del paese verso la veduta del Monte 
Misma, con una partecipazione notevole di 
folla, grazie anche alla giornata di sole di una 
eccezionale “estate di san Martino”.

CONSEGNA DIPLOMI LOTTO E FEDERICI  
Sabato 7 Novembre 2015 presso l’Auditorium dell’Istituto Superiore 
“Lorenzo Lotto” si è svolta la cerimonia di consegna dei diplomi agli 
studenti che hanno superato gli esami di stato nell’anno scolastico 
2014/2015. La cerimonia è occasione da anni per il tradizionale saluto 
degli insegnanti agli allievi e di incontro con i Sindaci dei loro paesi, 
in segno di riconoscimento per il loro impegno negli studi ed interes-
se per il loro percorso di vita. Presente la Dirigente Scolastica dott.ssa 
Laura Ferretti, il nostro Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi ai 
seguenti studenti: Matteo Zanchi, Mattia Testa, Veronica Milesi, Mar-
tina Danesi, Francesca Leidi. Analoga cerimonia si è svolta la settimana 
seguente, Sabato 14 Novembre 2015, per gli studenti del Liceo Scienti-
fico “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario, in occasione della quale il 
Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi di maturità ai giovani san-
leonesi: Aurora Alborghetti, Maria Eugenia Lazzaroni, Stefania Patel-
li, Yasmine Boumchita, Michele Ferri, Davide Gritti, Lorenzo Magni, 
Arianna Pelucchi. Da segnalare che i due Istituti Superiori di Trescore 
sono risultati da una ricerca di Eduscopio della Fondazione Agnelli tra 
i migliori istituti bergamaschi nella classifica dei risultati ottenuti dagli 
studenti presso di loro diplomati nel corso del primo anno di università.

Il DRAMMA SULLA RITIRATA DI RUSSIA
è andato in scena in due atti scritto, di-
retto ed interpretato da amici Alpini 
della Compagnia teatrale Comici & Co-
smetici con il coro ANA Alpini Ardesio. 
La rappresentazione, voluta dalla Com-
missione Cultura e dal Gruppo Alpini di 
Cenate Sopra nell’anno del centenario 
della Grande Guerra, è stata resa possi-
bile anche grazie alla sponsorizzazione 
di un giovane imprenditore cenatese. 
Il dramma umano dei soldati combatten-
ti questa pagina di storia è stato rappre-
sentato in modo magistrale e coinvol-

gente da giovani attori sorprendentemente bravi, con monologhi 
impegnativi ed efficaci, che hanno coinvolto i presenti riportando in 
sala le emozioni e l’atmosfera delle sofferenze patite da tanti giovani 
e tante famiglie in quegli anni di guerra. Al termine il nostro capo-
gruppo Antonio Lena, commosso per la rappresentazione, ha dona-
to due gagliardetti del Gruppo Alpini di Cenate Sopra al Direttore 
del Coro ANA Alpini Ardesio ed al regista della compagnia teatrale.

3 SERATE DELLA SALUTE
COLLABORAZIONE TRA COMUNE 
E CROCE ROSSA. Sull’onda delle iniziative 
dell’anno scorso, la Sezione di Trescore della 
Croce Rossa Italiana ha organizzato a Cenate 
sopra 3 serate sui temi di interesse per le nostre 
famiglie e per tutte le fasce di età e per le più im-
portanti situazioni di soccorso che si presentano nella vita di tutti i 
giorni, dalle manovre pediatriche che possono salvare un bambino, 

al massaggio cardiaco ed 
alla rianimazione cardiopol-
monare ed all’impiego del 
defibrillatore, alle nozioni 
base per un primo soccorso 
in caso di ferite e traumi. 
Le serate, coordinate da 
volontari molto preparati 
e professionali che, con 
parole semplici, hanno 
spiegato ai partecipanti le 
nozioni fondamentali del 
primo soccorso.
Successo di adesioni tan-
to che i 40 posti disponi-
bili per serata sono stati 
rapidamente prenotati e 
le offerte, libere e gene-
rose, sono state devolu-
te per l’acquisto di una 
nuova Ambulanza per la 
Croce Rossa Italiana.

RACCOLTA RIFIUTI
ATTENZIONE: 

DAL 1° GENNAIO 2016 
SI CAMBIA

Lunedì 23 Ottobre, Assemblea 
Pubblica dedicata alla novità che 
riguarderà ben 8 Comuni della 
nostra valle per i quali partirà la 
sperimentazione con le nuove 
modalità di recupero dei rifiuti 
solidi urbani, e precisamente Casazza, 
Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Cenate So-
pra e, da Giugno, l’Unione della Media valle (con Luzzana, 
Vigano S.Martino e Borgo di Terzo). Tutto questo è stato illu-
strato ad un pubblico numeroso ed attento (circa 80 persone 
presenti mentre per tutti è diponibile ampia documentazio-
ne sulle modalità di raccolta, i sacchi rossi e gialli marchiati 
dal Comune, il “Riciclabolario” in nuova edizione per aiutare 
nel riconoscere e separare i vari tipi di rifiuti) dall’Ing. Andrea 
Vigani della Val Cavallina Servizi Srl, Società interamente a 
capitale pubblico versato dai Comuni della Valle, tra i quali 
Cenate Sopra figura come uno dei soci fondatori. Lo scopo è 
di ridurre la frazione secca, che va alle discariche o agli incene-
ritori (producendo inquinamento), migliorando invece la dif-
ferenziazione dei materiali recuperabili, che hanno un valore, 
e che per il nostro paese è già al 67%, ma si deve migliorare, 
come hanno già fatto in questi anni Trescore e Bianzano, dove 
la differenziata ha raggiunto quote oltre l’80%. Obiettivo è di 
ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con beneficio 
delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo.

MESSA IN SICUREZZA DI CORSO EUROPA 
E VIA PAPA GIOVANNI XXIII
Due opere necessarie per la messa in sicurezza della viabilità che 
finalmente sono state realizzate, delle quali una, il marciapiede in 
Corso Europa, attesa da tempo e rinviata fino ad oggi dopo in-
terminabili discussioni e ripetute richieste dei cittadini, l’altra, il 
passaggio dal piazzale della chiesa al giardino della Ex Scuola Ele-
mentare, ora Centro Civico, resa indispensabile per il transito in si-
curezza dei bambini diretti al percorso della Nuova Scuola Primaria 
in Via Padre Belotti.
I lavori sono iniziati a metà ottobre, prevedendo, con la eliminazio-
ne dei parcheggi auto davanti al Municipio che rendevano molto 
pericoloso per i pedoni il transito in quel tratto centrale del paese, 
la realizzazione del marciapiede sopraelevato con pavimentazione 
in cubetti di porfido, l’eliminazione delle barriere architettoniche, 
raccordandosi con i marciapiedi già in porfido antistanti alla Parroc-
chia ed al piazzale della Chiesa, gli scarichi delle acque con i nuo-
vi pozzetti di raccolta, gli attraversamenti in corrispondenza degli 
ingressi privati e dell’ingresso del Comune, la nuova segnaletica 
verticale ed orizzontale.

4 NOVEMBRE
COMMEMORAZIONE DEI CADUTI 

e FESTA DELLE FORZE ARMATE
In occasione del centenario del primo conflitto mon-

diale è dovere morale e civile commemorare tutti i 
Caduti in tutte le Guerre. Al termine della S.Messa 

nella Chiesa di S.Leone i cittadini con il Parroco e gli 
Alpini si sono recati all’Arco del Monumento ai Cadu-
ti per deporre le corone di alloro. Qui il Sindaco, dopo 
un breve discorso, ha pronunciato ad alta voce i nomi 
dei Caduti di Cenate Sopra, invitando i presenti, adulti e 
bambini, sentendo il nome di un loro congiunto Caduto 
per la Patria, a venire davanti al Monumento ed a formare 
un cerchio. I bambini della Scuola Primaria, guidati dalle 
Maestre, hanno recitato poesie e letto loro pensieri per 
chi ha donato la vita per la Patria, appuntando su una 
grande cartina geografica le bandierine sulle nazioni 
ancora oggi in guerra…troppe!!!  Un minuto di Silenzio, 
con lo squillo della fanfara, ha suggellato il momento 
seguito dal lancio verso il cielo di palloncini tricolore.

VARIANTE AL PGT FINALMENTE ADOTTATO.
Con il Consiglio Comunale del 10 dicembre, è stata adottata la Va-
riante Generale al PGT. Un percorso lungo circa un anno e mezzo tra 
progettazione, VAS (Valutazione Ambientale Strategicamente), VIC 
(Valutazione di Incidenza), Aggiornamento del Reticolo Idrico Minore 
(RIM) e riunioni con gli uffici competenti di Provincia e Regione. Il tutto 
per completare la rivisitazione dello strumento urbanistico del 2009. 
Ma quali le principali novità? Innanzi tutto sono state riviste le NTA 
(Norme Tecniche di Attuazione) con l’obbiettivo di superare alcune 
criticità emerse in 5 anni di applicazione della precedente versione. 
Per quanto concerne la pianificazione territoriale, la variante vede una 
riduzione complessiva delle volumetrie di nuova edificazione presente 
sul territorio; una scelta dettata sia da richieste specifiche di alcuni con-
cittadini che dalla necessità di ripensare al futuro urbanistico del nostro 
paese. La nuova impostazione risulta in piena linea con la prospettiva 
di “consumo suolo zero” che Regione Lombardia impone agli stru-
menti urbanistici per intervenire sullo squilibrio esistente tra superficie 
urbanizzata e superficie libera che, in alcuni contesti, è arrivato a valori 
oramai insostenibili. Altra novità è rappresentata dal re-inserimento 
delle zone a “tessuto urbanistico consolidato” (rivisitazione delle zone 
di contenimento dello stato di fatto già presente nel PRG del 2000) 
con l’obbiettivo di eliminare contenziosi e difficoltà interpretative an-
che nell’applicazione della normativa locale sull’IMU. In ultimo, ma non 
per importanza, con la Variante al PGT è stato introdotta la “linea di 
attestazione delle aree soggette a possibili valutazione di incidenza”. 
A differenza di quanto fatto da altre Amministrazioni Comunali con-
termini, non si è voluto introdurre alcuna fascia di rispetto al SIC che, 
sulla base della vigente normativa Regionale, avrebbe avuto ricadute 
anche su attività diverse da quelle urbanistico-edilizie (argomento già 
approfondito nella riunione pubblica del mese di ottobre scorso). Per 
approvare definitivamente  il piano,  mancano ancora alcuni passaggi 
che richiederanno 3-4 mesi (speriamo!!). La fase di maggior importan-
za è rappresentata dalle osservazioni che ogni cittadino e soggetto 
portatore di interesse potrà presentare. Raccomandiamo pertanto alla 
cittadinanza di prendere visione della Variante e, se del caso, di parte-
cipare alla fase di osservazione.

Buon Natale
e Felice 

Anno nuovo
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AVVIO DELL’ANNO TRA MEMORIA E CULTURA

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

LE INIZIATIVE
Un periodo notoriamente “spento” tra gennaio e l’inizio della primavera? Ci hanno pensato la Commissione Cultura e le Associazioni di Volontariato ad accenderlo con una serie 
di iniziative. TANTI EVENTI per finire l’inverno ed accompagnarci verso la primavera.  E ce n’è stato per tutti i gusti: dal film nel Teatro dell’ Oratorio ai libri presentati in incontri 
con gli autori in Biblioteca passando per il concorso dedicato ai bambini dai 3 ai 14 anni per conoscere e valorizzare il nostro paese. 
Non ricordiamo l’ultima volta che sono stati organizzati così tanti appuntamenti culturali e di tale livello, così come tante iniziative; Cenate Sopra si sta accreditando come polo 
culturale e ricettivo di scrittori giovani ed affermati, valorizzando la creatività locale e non solo: un ruolo che si sta ritagliando grazie all’impegno ed alla determinazione di molte 
persone di buona volontà.

BORSA DI STUDIO AVV.TO GINO SARTORI
Venerdì 16 gennaio, in occasione della serata presso il Teatro dell’O-
ratorio San Leone, dedicata al Primo Anniversario della nuova Scuola 
Primaria, è stata consegnata dal nostro Sindaco Carlo Foglia la per-
gamena di riconoscimento allo studente Leonardo Vanoncini, che si è 
meritato la borsa di studio “Avv.to Gino sartori” deliberata dalla Giun-
ta Comunale per i risultati ottenuti nell’anno scolastico 2013/2014 
presso il Liceo “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario.
Al nostro Leonardo gli auguri per un proficuo proseguimento nei suoi 
studi.

ELEONORA CANTAMESSA In un libro, la sua vita.
La presenza di mamma Mariella e di papà Mino hanno dato signifi-
cato alla serata in memoria di Eleonora, dedicata a questa ragazza 
bergamasca che ha testimoniato in un attimo decisivo l’amore per il 
prossimo, con il sacrificio della sua vita. Tanti di noi Sanleonesi l’hanno 
conosciuta perché era nata così vicino, a Trescore ed aveva frequen-
tato le scuole con noi o con i nostri figli. La sua vita è terminata due 
anni fa in mezzo ad una strada dove si era fermata per soccorrere un 
uomo investito da un’auto e nel tentativo di salvarlo, a sua volta inve-
stita compiendo il gesto che ha dato il senso alla sua esistenza. Ora è 
stato scritto un libro “Eleonora Cantamessa. La Samaritana Moderna” 
di Giustino Perilli, Edizioni Palumbi, presentato Giovedì 5 Febbraio 
al Teatro dell’Oratorio San Leone, che attraverso i racconti, i ricordi e le lettere di chi l’ha 
conosciuta potrà indicare ai nostri giovani una persona da non dimenticare, un nome ed una 
storia alla quale non mettere mai la parola fine.

PRIMO COMPLEANNO DELLA NUOVA SCUOLA
Serata di riflessione con Mons. Vittorio Bonati.
Ad un anno dall’inaugurazione, venerdì 16 gennaio, incontro al Teatro 
dell’Oratorio, sulla scuola in generale e di cosa rappresenta per la 
nostra Comunità. Presenti genitori, giovani e insegnanti, e il relatore 
d’eccezione, Monsignor Vittorio Bonati, Delegato Vescovile, Direttore 
Ufficio Pastorale Scolastica Diocesi di Bergamo. “Non fatevi rubare 
l’amore per la scuola, bisogna abbellirla, anche il decoro è importante, 
i genitori sono i padroni della scuola, ma devono presentarsi non 
come singoli ma organizzati”; e poi perle di saggezza: “litigate su 
tutto ma non sulla scuola (grande verità, non dimentichiamola); in una società che è sempre 
più individualista, la scuola come bene comune, l’educazione come bene di tutti”.

GRAZIE AI VOLONTARI 
PER LA POTATURA DEGLI ALBERI
Sabato 28 febbraio un Gruppo organizzato con passa parola e costi-
tuito da Penne Nere della locale Sezione ANA, da volontari della Pro-
tezione Civile, da rappresentanti delle diverse Associazioni operanti 
nella nostra Comunità, ha spontaneamente dato vita ad una iniziativa 
che ha fatto risparmiare tanti soldi alla Amministrazione Comunale, 
in questi tempi di economie obbligatorie, provvedendo gratuitamen-
te, con una fine settimana di intenso lavoro, alla potatura dell’intero 
viale del Cimitero e degli alberi lunga la Strada Provinciale e in zona 
del Piazzale degli Alpini. A queste persone generose va il grazie di 
tutta la Comunità.

PROTEZIONE CIVILE
Sabato 14 marzo si è svolta l’operazione “Fiumi Sicuri”, attività di 
prevenzione del rischio idrogeologico. L’operazione ha interessato 20 
comuni della Provincia, la quale ha approvato e ammesso, in collabo-
razione con lo STER di Bergamo Regione Lombardia, e il Comune di 
Trescore Balneario, gli interventi di pulizia dell’alveo del torrente Ta-
done dalla vegetazione che avrebbe potuto ostruire il regolare deflus-
so delle acque e di rimozione dei rifiuti.
Questa operazione, ha coinvolto direttamente i volontari del nostro 
Gruppo di Protezione Civile Comunale nel tratto di Tadone al confine 
con Trescore Balneario ed alla confluenza con il torrente Calchera.
E’ stato, di fatto, il “battesimo” operativo dei nostri volontari. 
Il loro lavoro è solo cominciato.

FILM L’ONDA: GIORNATA DELLA MEMORIA 
Il 27 gennaio, un Gruppo di giovani SanLeonesi, appassionati di cineforum, ci ha proposto la 
visione condivisa di un film molto intenso, “L’ONDA”, per mostrare 
come ciò che è accaduto in passato non è poi così lontano dal mondo 
di oggi. Per comprendere meglio i meccanismi e i rischi dell’autorita-
rismo, la trama racconta del professor Wenger, insegnante in un liceo 
tedesco, che, stimolando i propri studenti a promuovere codici collet-
tivi di disciplina, di riconoscimento e di autostima, li convince a con-
siderarlo leader di un’associazione denominata “Terza onda”. Il semi-
nario prende una piega talmente imprevista e crudele che i ragazzi, 
presi dall’entusiasmo, creano un movimento diventando sempre più 
succubi di una ideologia e di comportamenti di annientamento della 
personalità che fa riflettere …ed ha fatto riflettere tutti i presenti alla 
coinvolgente proiezione al Teatro dell’Oratorio.

CONCORSO CREATIVO GIROVOLTATI
La Commissione Cultura ha bandito il Concorso Creativo a premi “Gi-
rovoltati….a Cenate Sopra in compagnia di…” rivolto ai bambini e 
ragazzi dai 3 ai 14 anni residenti o frequentanti le scuole di Cenate 
Sopra, iscritti per questo presso la nostra Biblioteca Comunale.
Il Concorso ha come finalità di “ri-scoprire” il paese con parenti e ami-
ci, alla ricerca di aspetti interessanti da raccontare e condividere con 
tutti, nei più svariati aspetti: dai momenti di vita agli aspetti faunistici, 
forestali, agrari, paesaggistici, storici ecc..
I lavori, per categorie e fasce di età, dovranno essere consegnati entro 
il 30 aprile e per ogni categoria ci sarà un premio, con una esposizione 
generale prevista per la prima settimana di giugno.

FILM “SPORCHI DA MORIRE”
Venerdì 30 Gennaio si è svolta, presso il Centro del Sorriso, la proie-
zione del film-documentario “Sporchi da morire”, sesta tappa del per-
corso “Rifiuti Zero” per sensibilizzare tutta la cittadinanza che i rifiuti 
non sono un problema, ma una risorsa, se gestiti in maniera lungimi-
rante. Il film descrive proprio questo, mettendo a confronto problemi, 
spesso nascosti, dal conferimento rifiuti agli inceneritori, rispetto ad 
esperienze più virtuose già in atto, sia in Italia che all’estero. Il Sindaco 
ha presentato interessanti dati dei primi 4 mesi della casetta dell’ac-
qua (Rifiuti Zero – 5) seguito da un breve dibattito, che ha dimostrato 
l’interesse per l’argomento e la volontà di proseguire nel progetto.  

Matteo Zanini “Aggrappati a un sogno”
Anche quest’anno il giovane autore di Zandobbio, alla sua terza ope-
ra, è riuscito ad animare la nostra Biblioteca con la presentazione del 
suo ultimo romanzo, pubblicato dalla Casa Editrice Silele.
Il romanzo narra, con la forbitezza del linguaggio che contraddistingue 
questo scrittore, di una storia familiare dai sapori romantici ed un piz-
zico avventurosi e di un’Inghilterra dai tenui colori. 
Le persone presenti hanno potuto godere di una bella atmosfera cul-
tare, conclusa con un dibattito ed un confronto di idee.

Jolanda Paladin “L’amore che vorrei”
Una fresca prosa brillante e comunicativa, giovane mamma e scrittrice 
di Adrara San Martino, originaria da una famiglia veneta, ha presenta-
to la sua opera, un libro che racconta di amore e sentimenti, ambien-
tata in un paesino della Bergamasca, ispirata dagli ambienti della sua 
fanciullezza e interpretata dai sentimenti di una donna adulta. Jolanda 
scrive da sempre, e secondo lei “tutti noi abbiamo dentro un libro da 
scrivere”. E giù di getto, con gli spunti e le situazioni reali e vissute, 
filtrate con la passione di una donna che scrive di grandi sentimenti, 
accompagnata dalle figure di tre uomini che hanno caratterizzato la 
sua vita, tutte centrali e tutte diverse, cercando “l’amore che vorrei”.

Francesco Gianola “I funghi di Premana” 
Personaggio eclettico di dialettica inarrestabile, veneziano di nascita 
e bergamasco d’adozione, ha girato l’Italia, portando nella letteratu-
ra, in età di pensione, le sue esperienze di vita, dai ricordi della gio-
vinezza, all’esperienza di dirigente d’azienda in una grande industria 
bergamasca, con le mille sfaccettature degli incontri di una vita. “I 
funghi di Premana” è ambientato nel paesino di alta montagna della 
Valsassina, e narra l’avventura di un cercatore di funghi che si imbatte 
in un cadavere: è un incidente di montagna o c’è qualcuno che uccide? 
Libro scorrevole ed intrigante, tra i personaggi del “maresciallo Rizzi” 
del cercatore di funghi e del povero cadavere. Un autore da scoprire...  

TRE SERATE CON L’AUTORE

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
... per esempio... per esempioSETTEMBRE 2015

DALL’ESTATE ALL’AUTUNNO

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

NELLA TERRA DI ALLE
Sabato 19 settembre
Anche quest’anno gli organizzatori di “OIT Teatro” non 
hanno tradito le aspettative dei bambini che hanno risposto 
numerosi all’evento intitolato “C’era una volta”, cammina-
ta teatrale serale gratuita proposta in collaborazione con 
l’Amministrazione Comunale per accompagnare i parteci-
panti nel percorso da via  Padre Belotti a via Valcalchera 
fino al Sentiero Verde e su su fino al Plasso, con punti di rin-
fresco,  spettacoli ed interventi musicali che hanno stupito 
grandi e piccini per l’armonia degli effetti scenografici delle 
luci nell’ambiente del bosco di notte. 
Hanno contribuito alla riuscita tutti i Gruppi e le Associazio-
ni presenti in paese con la loro partecipazione ed in parti-
colare gli artisti che si sono esibiti, che ringraziamo per le 
emozioni che ancora una volta ci hanno regalato.

VARIANTE AL PGT
Martedì 29 settembre è stata 
presentata la Variante al Piano di 
Gestione del Territorio nel corso 
della Assemblea Pubblica al Te-
atro dell’Oratorio. L’Architetto 
Daniele Chiarolini incaricato, con 
i suoi collaboratori, il geologo dr. 
Gritti e l’agronomo dr. Rinaldi del-
lo Studio Crotti,  ha illustrato i punti 
principali del suo studio, presen-
tato dal Sindaco Carlo Foglia e con l’intervento dell’Assessore all’Urbanistica 
Massimo Oldrati. Lo studio prevede una diminuzione rispetto alla volumetria 
complessiva sul territorio sia per scelta amministrativa che per richiesta di alcuni 
cittadini, privilegiando il recupero dell’esistente rispetto al consumo del suolo, 
orientamento in linea con le direttive generali della Regione Lombardia e con 
attenzione particolare agli aspetti geomorfologici oltre che al riesame del reticolo 
idrico minore. Questa Variante iniziata nel 2011 dalla precedente Amministrazio-
ne, aveva riaperto nel 2013 i termini per la presentazione delle richieste di inseri-
mento da parte dei cittadini con la nuova attuale Amministrazione, ed ora vede 
la conclusione con la Valutazione Ambientale Strategica ed il successivo esame in 
Consiglio Comunale, previsto entro la fine di Ottobre. Seguiranno i 60 giorni di 
Legge per le eventuali osservazioni e poi l’approvazione definitiva.

32^ ADUNATA SEZIONALE DI TRESCORE
9-13 Settembre. Trescore “invasa” dagli Alpini in occasione della 
32esima adunata sezionale. Ma non è stata solo la cittadina termale 
ad essere luogo di incontro tra popolazione e Alpini: gli eventi si sono 
avvicendati in molti dei Comuni e, tra questi, proprio Cenate Sopra 
il cui Gruppo Alpini ha ospitato l’ottava rassegna Cori. Tra le navate 
della Parrocchiale di San Leone si sono alternati i cori ANA Dell’Adda 
di Calolziocorte/Olginate, Val San Martino di Cisano Bergamasco e 
Penne Nere di Almè riscuotendo un grande successo.
Ma non è stato solo questo l’impegno del Gruppo di Cenate Sopra; al 
pari di altri, è stato coinvolto direttamente nell’organizzazione dando 
anche lì il proprio contributo. Una presenza che si è notata durate il 
momento solenne di domenica mattina 13 settembre scorso, con il 
Capogruppo Antonio Lena ad aprire la sfilata dei “suoi” alpini per le 
vie di Trescore e ricevendo l’omaggio del Consiglio Sezionale, schie-
rato col vessillo al termine del percorso. Con il Capogruppo, il Sin-
daco Carlo Foglia ed il gonfalone comunale; il sabato precedente, la 
comunità di San Leone è stata rappresentata anche dal ViceSindaco 
Massimo Oldrati all’alzabandiera ed alla S. Messa che hanno aperto 
l’Adunata. Si chiude così un anno di lavori e, assieme all’assemblea 
annuale, il momento solenne della vita associativa; una manifestazio-
ne sempre molto sentita e molto partecipata dagli Alpini orobici. Alla 
32esima edizione hanno partecipato 266 gagliardetti, in rappresen-
tanza di altrettanti Gruppi (su 275 totali) e oltre 4000 alpini.

FESTA ALPINA DI SAN LEU’ 24-27 settembre
Il  nostro Gruppo Alpini ha festeggiato l’annuale Festa Alpina, iniziando 
Giovedì 24 con l’invito a cena dei ragazzi della Cooperativa Namastè e 
della Casa Alpina di Endine Gaiano, una serata che ha lasciato in noi 
motivazioni particolari per la spontaneità e l’eleganza dei nostri 
giovani ospiti, proseguendo Venerdì 25 con lo spiedo bresciano 
dell’amico Franco Galdini, unico neo…troppo buono e si man-
gia troppo, proseguendo Sabato 26 con l’amico Guido con la 
serata in musica , ed infine Domenica 27 con la S. Messa con 
coreografia sulla storia degli alpini, per ricordare degnamen-
te il centenario della Grande Guerra sull’altare con il nostro 
gagliardetto abbiamo portato la Bandiera dei Combattenti 
di Cenate  Sopra, concludendo con il rinfresco ed alla sera 
chiusura Festa Alpina. Alla prossima
L’appuntamento per l’anno prossimo è a Bergamo.

E DON EFREM ?
Tra due ali festanti di fedeli proce-
de il corteo di auto bianche con al 
centro la “papamobile” che porta 
Papa Francesco sul luogo dove 
sarà celebrata la S. Messa. Siamo 
al Holguin, Diocesi dell’Isola di 
Cuba, 21 settembre 2015 e lì ad 
attendere l’arrivo del Papa , tra 
cardinali in veste rossa e prelati 
di tutte le nazionalità, c’è 
anche il nostro Don 
Efrem Lazzaroni 
il quale ha avuto 
l’onore di concele-
brare la funzione reli-
giosa con il Santo Padre 
in visita nell’Isola Caraibica.
Don Efrem è stato inviato dal Vescovo di Bergamo a 
Cuba alla Chiesa di Baracoa nella Diocesi di Guantana-
mo e lo abbiamo salutato nell’indimenticabile occasione 
del saluto nella nostra Chiesa Parrocchiale di San Leone 
Magno nel Novembre 2014, quasi 11 mesi or sono ed 
adesso ci riempie di gioia vederlo concelebrare in una 
occasione di questa importanza storica e religiosa.

VERSO LA TARIFFA PUNTUALE
Mercoledì 23 settembre è stata convocata al Centro Zelinda di Trescore l’As-
semblea dei Sindaci dei Comuni serviti dalla ValCavallina Servizi Srl per ascol-
tare la relazione dell’Amministratore Paolo Moretti sulle strategie del sistema 
di raccolta rifiuti messo in atto nella nostra valle e deliberare sulle strategie fu-
ture. Dal dibattito che ne è seguito è risultato che il nostro sistema di raccolta 
ottiene risultati di efficienza e di costo pro capite per abitante tra i più bassi a 
livello nazionale tanto che VCS sta concorrendo con successo ad appalti fuori 
provincia e fuori regione.
Il passo futuro sarà portare entro il 2016 a tutti i Comuni del Consorzio il si-
stema di raccolta differenziata con sacchi a volume determinato e distribuiti 
dal singolo Comune, sistema già adottato con esiti positivi da Trescore (9.968 
abitanti) e Bianzano (632 abitanti) meritandosi una segnalazione da Lega Am-
biente, per arrivare entro il 2017 al sistema di “tariffa  puntuale” con la quale i 
sacchi verranno  pesati al momento della raccolta porta a porta e tramite una 
scheda magnetica addebitati al singolo cittadino, sistema che consentirà di 
pagare esattamente e soltanto per il peso di rifiuto prodotto.

CINEMA ALL’APERTO
Anche quest’anno il Comune di Cenate Sopra ha organizzato il “Ci-
nema all’Aperto”. L’evento è organizzato nell’arco di quattro setti-
mane dal 28 luglio al 18 agosto. Ogni martedì sera, nel cortile della 
nuova scuola elementare, una settantina di persone, in prevalenza 
bambini, hanno partecipato alla serata. Il tempo è stato sempre se-

reno ad eccezione dell’ultima 
serata che si è svolta in un’aula 
della ex scuola elementare. I 
film che sono stati proiettati 
erano destinati ad un pubblico 
di giovane età ed ogni martedì 
sera il film è stato accolto con 
un notevole entusiasmo sia da 
parte dei figli sia da parte dei 
genitori che ogni fine serata 
hanno sempre dato una mano 
a sistemare. L’evento è stato 
un gran successo e con ogni 
probabilità potremo ripropor-
lo l’estate prossima!
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PROGETTO TURISTICO INVALCAVALLINA
Parte il nuovo progetto per una rete turistica “InValCavallina” grazie al Patrocinio delle Amministrazioni 
della Valcavallina. Il Comune di Cenate Sopra ha aderito tra i primi all’iniziativa, per promuovere l’imma-
gine della valle applicando il modello positivo proposto con successo da PromoSerio nella Val Seriana 
e nella Val di Scalve. Per questo obiettivo saranno contattati anche operatori commerciali e aziende 
private sul territorio consentendo a ciascuno di sostenere liberamente l’iniziativa a favore di un turismo 
locale strutturato ed attrattivo. Per sensibilizzare il grande pubblico è stato concepito un gazebo che 
sarà presente in tutte le manifestazioni programmate da vari paesi della nostra valle.

UN ANNO DI CASETTA DELL’ACQUA
20.09.2014/20.09.2015
La nostra casetta ha compiuto un anno ! 
e il risultato di consumo è stato superiore alle migliori 
aspettative, con un crescendo di affluenza da parte dei 
cittadini che ha fatto registrare al  giorno del compleanno 
ben 122.000 litri di acqua consumata (vedi rapporto affis-
so alla casetta), superando di quasi 25.000 litri la previsio-

ne iniziale sulla quale era stata decisa la realizzazio-
ne. Risparmio ottenuto per il Comune che 

in un solo anno si è già ripagato dell’in-
vestimento, vantaggio per l’ambien-

te con oltre 2.800 Kg di plastica 
risparmiata pari a oltre 81.000 
bottiglie da 1,5 litri equivalenti 
a 6.500 Kg di petrolio *(Fonte 
Paul Mac Rande), e risparmio 
per i cittadini di Cenate Sopra 
per i quali, calcolando che un 
litro di acqua costa 5 centesi-
mi contro un costo medio di 
35 centesimi al supermercato, 

hanno risparmiato 30 centesi-
mi al litro x 122.000 litri/anno = 

36.600 euro/anno.

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
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DALLA PRIMAVERA ALL’ESTATE

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

GRAZIE PER IL DOBLO’
Domenica 12 aprile scorso i cittadini di 
Cenate Sopra hanno ricevuto un regalo 
prezioso: un Doblò FIAT attrezzato per il 
trasporto di persone disabili, destinato al 
trasporto sociale. A farci questo regalo ci 
hanno pensato persone, famiglie, aziende 
e associazioni che credono con forza nel 
valore della solidarietà. Molti di loro nem-
meno vogliono che si sappia del loro contri-
buto. Il nostro personale ringraziamento va a 
tutti loro ed in particolare ai ragazzi del Centro 
del Sorriso e agli amici del Gruppo Alpini del nostro 
paese che con noi hanno condiviso il progetto. 
Della generosità della nostra gente non abbiamo mai dubitato e questa 
ne è una prova tangibile.

A CENA IO STO CON SIMBA
Un esempio di impegno sociale…

Sono stati molto bravi i referenti della “Associa-
zione Simba malattia rara di Behcet” che in questi 

primi mesi del 2015 hanno ideato una serie di iniziati-
ve coinvolgenti, dalla gara di Mountain Bike “Orobie 
Cup Junior” a biciclettate amatoriali.
11 Aprile: CENA SOCIALE di solidarietà all’Oratorio 
organizzata da Marco Pulecchi e Nadia Lena, referenti 
di zona per SIMBA, oltre che per la bellezza di stare 
insieme per una causa nobile, anche per raccogliere 
fondi da devolvere alla Associazione SIMBA, per in-
vestire nella ricerca e approfondire lo studio di nuovi 
farmaci efficaci nella cura dei soggetti colpiti dalla 
malattia rara di Behcet.
E i cittadini di Cenate Sopra non hanno deluso per 
sensibilità rispondendo numerosi all’invito….

COSE BELLE A CENATE SOPRA

PRIMA FESTA FUORI DAL COMUNE
Riconoscendosi come cittadini e come amici.
Grazie a tutti quelli che hanno accettato l’invito e che hanno 
condiviso con me questa iniziativa. Sapete che ho in mente 
qualche sogno e qualcuno di questi si sta realizzando, come 
questa “Prima festa fuori dal comune”. In questo paese stanno 
succedendo delle cose belle. Ecco quelle che rimarranno nella 
mia memoria in occasione della Festa il 1° ed il 2 Giugno, Festa 
della Repubblica e Festa di Cenate Sopra.
IL CONCORSO CREATIVO, voluto dagli amici della Commis-
sione Cultura e rivolto ai ragazzi delle Scuole Elementari che 
è stato battezzato “Girovoltati…a Cenate Sopra in compagnia 
di…” e di cui abbiamo premiato i vincitori.
La vittoria dei nostri ESORDIENTI DELLA ASD SAN LEONE 

vincitori del Torneo Danone, che andranno a rappresentantare 
l’Italia in Marocco a Settembre per le finali di calcio della loro 
categoria.
Il CENTRO DEL SORRISO che ha fatto un regalo a tutto il pae-
se, facendosi promotore di una iniziativa che già oggi corre su 
quattro ruote e lo fa per chi ne ha bisogno…sto parlando del 
Fiat Doblò per il trasporto sociale.
La vecchia scuola riprende vita e lo fa cambiando la sua destina-
zione d’uso in NUOVO CENTRO CIVICO dando così spazio a 
nuove iniziative e incontri per le associazioni del paese.
La nostra BIBLIOTECA che permette di coltivare la passione per 
la lettura, anche grazie alla collaborazione di chi si è impegnato 
per tanti anni. Un riconoscimento è stato conferito alla nostra 
concittadina NOLO VELIA con una significativa pergamena.

La SERATA SOTTO LE STELLE, con il Gruppo Astrofili di 
Bergamo, per trascorrere una serata “fuori dal comune…” 
osservando tutto quello che il cielo concede, per trascorrere 
insieme la notte sotto le tende allestite dai nostri VOLONTARI 
DELLA PROTEZIONE CIVILE.
Ultima ma non per importanza, il Sindaco ha fatto una cosa 
normale: ha regalato LA COSTITUZIONE ITALIANA ai DICIOT-
TENNI, i nostri ragazzi nati nel 1997.
Per tutte queste cose vi dico GRAZIE, per avermi fatto il re-
galo della vostra partecipazione alla mia iniziativa e la cena 
all’aperto con la bicchierata finale al Parco Zelinda che è sta-
ta semplicemente l’incontro di amici che condividono l’amore 
per il proprio paese. 

Il vostro Sindaco Carlo Foglia.

LA CASETTA 
DELL’ACQUA
Risultati al 15 giugno
Acqua erogata: 81.490 litri
Acqua naturale: 36.251 litri 
Acqua gassata: 45.239 litri
Plastica risparmiata: pari a 
54.327 bottiglie da 1,5 litri
Petrolio non consumato: 
4.346 Kg. (fonte Paul Mac Rande)
Questo in 9 mesi dall’inaugu-
razione (20 Settembre 2014), 
con una proiezione annua supe-
riore alle aspettative (previsti 97.000 
litri all’anno, dovremmo arrivare a oltre 
108.000 litri).
Oltretutto bere la nostra ottima acqua 
fa bene alla salute..!

GARA DI MOUNTAIN BIKE
Aiutare la ricerca con lo Sport. Domenica 3 mag-
gio l’Associazione SIMBA, con la collaborazione della 
Scuola MTB di San Paolo d’Argon e del Comune di 
Cenate Sopra, ha organizzato  la gara “Orobie Cup 
Junior”coinvolgendo ragazzi venuti da diversi paesi 
della bergamasca, per una gara riuscita e che è stata 
una piacevole novità per la gente del nostro paese. 

FESTA DEGLI ALBERI
Sabato 9 maggio
Festa di colori, sorrisi e strette di mano, con il piacere 
di stare insieme, con i bambini nuovi nati nel 2014 
(erano 22) accompagnati dai genitori e dai bambini 
più grandi della Scuola Primaria e dai loro insegnanti.
Una Festa della nostra gente, nel giardino della Ex 
Scuola, per mettere a dimora, anche quest’anno e 
continuando un nostra piccola tradizione, tante pian-
tine quanti sono i nuovi nati, con la collaborazione dei 
volontari del Gruppo Alpini e dell’ Oasi Valpredina.
Un drappo tricolore sollevato dal Sindaco ha scoper-
to una targa coloratissima raffigurante la biodiversità 
della  flora e della fauna del nostro ambiente ai piedi 
del Misma, riportante tutti i nomi dei nostri nuovi nati 
nel 2014, i quali potranno ritrovarsi un giorno tra i 
protagonisti di questo bel giorno di festa.

IN MEMORIA DI CHI E’ ANDATO AVANTI
Domenica 19 Aprile con gli Alpini al Misma.
“Oggi facciamo memoria di chi è andato avanti. Il pensie-
ro va a chi ha combattuto la Grande Guerra (1914-1918), 
l’unica guerra senza uno stratega, un generale o uno stati-
sta vittorioso oppure sconfitto. I protagonisti o meglio gli 
eroi sono i nostri nonni. Il recupero della loro memoria, è 
un dovere nei confronti delle giovani generazioni”.

NUOVA SEDE ALPINI
Lunedì 1° giugno il Sindaco consegna le chiavi
Finalmente il Gruppo Alpini di Cenate Sopra, ha una sede 
propria presso la ex Scuola elementare, ora Nuovo Cen-
tro Civico. Soddisfazione è stata espressa dal Presidente 
Antonio Lena in occasione della consegna delle chiavi da 
parte del Sindaco. Il Presidente ha ringraziato assicurando 
l’impegno degli Alpini a collaborare in future iniziative, ol-
tre che alla cura in proprio del mantenimento del giardino 
antistante la nuova Sede.

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
... per esempio... per esempioDICEMBRE 2015

PENSANDO AL NUOVO ANNO

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

FESTA DI SAN LEONE. Un saluto a don Gustavo.
Domenica 8 Novembre la Chiesa Parrocchiale gremita di fedeli ha 
salutato Don Gustavo Bergamelli che festeggia quest’anno 25 anni di 
sacerdozio. Già indimenticato Parroco di Cenate Sopra, ha accettato 
l’invito di Don Mauro, attuale Parroco, a ritornare tra noi in questa oc-
casione solenne, con una Messa concelebrata con altri 4 sacerdoti, tra 
i quali Don Stefano nativo del nostro paese e fratello di Don Efrem 
missionario a Cuba, e Don Davide, originario del Ghana ed attualmen-
te ospite nella Casa Parrocchiale. Il Sindaco e il Parroco 
hanno consegnato in dono a Don Gustavo uno splendido 
quadro con una veduta del Seminario di Ber-
gamo Alta. La processione, come da antica 
tradizione che porta a spalle la statua del 
Patrono, si è snodata quest’anno nella par-
te alta del paese verso la veduta del Monte 
Misma, con una partecipazione notevole di 
folla, grazie anche alla giornata di sole di una 
eccezionale “estate di san Martino”.

CONSEGNA DIPLOMI LOTTO E FEDERICI  
Sabato 7 Novembre 2015 presso l’Auditorium dell’Istituto Superiore 
“Lorenzo Lotto” si è svolta la cerimonia di consegna dei diplomi agli 
studenti che hanno superato gli esami di stato nell’anno scolastico 
2014/2015. La cerimonia è occasione da anni per il tradizionale saluto 
degli insegnanti agli allievi e di incontro con i Sindaci dei loro paesi, 
in segno di riconoscimento per il loro impegno negli studi ed interes-
se per il loro percorso di vita. Presente la Dirigente Scolastica dott.ssa 
Laura Ferretti, il nostro Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi ai 
seguenti studenti: Matteo Zanchi, Mattia Testa, Veronica Milesi, Mar-
tina Danesi, Francesca Leidi. Analoga cerimonia si è svolta la settimana 
seguente, Sabato 14 Novembre 2015, per gli studenti del Liceo Scienti-
fico “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario, in occasione della quale il 
Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi di maturità ai giovani san-
leonesi: Aurora Alborghetti, Maria Eugenia Lazzaroni, Stefania Patel-
li, Yasmine Boumchita, Michele Ferri, Davide Gritti, Lorenzo Magni, 
Arianna Pelucchi. Da segnalare che i due Istituti Superiori di Trescore 
sono risultati da una ricerca di Eduscopio della Fondazione Agnelli tra 
i migliori istituti bergamaschi nella classifica dei risultati ottenuti dagli 
studenti presso di loro diplomati nel corso del primo anno di università.

Il DRAMMA SULLA RITIRATA DI RUSSIA
è andato in scena in due atti scritto, di-
retto ed interpretato da amici Alpini 
della Compagnia teatrale Comici & Co-
smetici con il coro ANA Alpini Ardesio. 
La rappresentazione, voluta dalla Com-
missione Cultura e dal Gruppo Alpini di 
Cenate Sopra nell’anno del centenario 
della Grande Guerra, è stata resa possi-
bile anche grazie alla sponsorizzazione 
di un giovane imprenditore cenatese. 
Il dramma umano dei soldati combatten-
ti questa pagina di storia è stato rappre-
sentato in modo magistrale e coinvol-

gente da giovani attori sorprendentemente bravi, con monologhi 
impegnativi ed efficaci, che hanno coinvolto i presenti riportando in 
sala le emozioni e l’atmosfera delle sofferenze patite da tanti giovani 
e tante famiglie in quegli anni di guerra. Al termine il nostro capo-
gruppo Antonio Lena, commosso per la rappresentazione, ha dona-
to due gagliardetti del Gruppo Alpini di Cenate Sopra al Direttore 
del Coro ANA Alpini Ardesio ed al regista della compagnia teatrale.

3 SERATE DELLA SALUTE
COLLABORAZIONE TRA COMUNE 
E CROCE ROSSA. Sull’onda delle iniziative 
dell’anno scorso, la Sezione di Trescore della 
Croce Rossa Italiana ha organizzato a Cenate 
sopra 3 serate sui temi di interesse per le nostre 
famiglie e per tutte le fasce di età e per le più im-
portanti situazioni di soccorso che si presentano nella vita di tutti i 
giorni, dalle manovre pediatriche che possono salvare un bambino, 

al massaggio cardiaco ed 
alla rianimazione cardiopol-
monare ed all’impiego del 
defibrillatore, alle nozioni 
base per un primo soccorso 
in caso di ferite e traumi. 
Le serate, coordinate da 
volontari molto preparati 
e professionali che, con 
parole semplici, hanno 
spiegato ai partecipanti le 
nozioni fondamentali del 
primo soccorso.
Successo di adesioni tan-
to che i 40 posti disponi-
bili per serata sono stati 
rapidamente prenotati e 
le offerte, libere e gene-
rose, sono state devolu-
te per l’acquisto di una 
nuova Ambulanza per la 
Croce Rossa Italiana.

RACCOLTA RIFIUTI
ATTENZIONE: 

DAL 1° GENNAIO 2016 
SI CAMBIA

Lunedì 23 Ottobre, Assemblea 
Pubblica dedicata alla novità che 
riguarderà ben 8 Comuni della 
nostra valle per i quali partirà la 
sperimentazione con le nuove 
modalità di recupero dei rifiuti 
solidi urbani, e precisamente Casazza, 
Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Cenate So-
pra e, da Giugno, l’Unione della Media valle (con Luzzana, 
Vigano S.Martino e Borgo di Terzo). Tutto questo è stato illu-
strato ad un pubblico numeroso ed attento (circa 80 persone 
presenti mentre per tutti è diponibile ampia documentazio-
ne sulle modalità di raccolta, i sacchi rossi e gialli marchiati 
dal Comune, il “Riciclabolario” in nuova edizione per aiutare 
nel riconoscere e separare i vari tipi di rifiuti) dall’Ing. Andrea 
Vigani della Val Cavallina Servizi Srl, Società interamente a 
capitale pubblico versato dai Comuni della Valle, tra i quali 
Cenate Sopra figura come uno dei soci fondatori. Lo scopo è 
di ridurre la frazione secca, che va alle discariche o agli incene-
ritori (producendo inquinamento), migliorando invece la dif-
ferenziazione dei materiali recuperabili, che hanno un valore, 
e che per il nostro paese è già al 67%, ma si deve migliorare, 
come hanno già fatto in questi anni Trescore e Bianzano, dove 
la differenziata ha raggiunto quote oltre l’80%. Obiettivo è di 
ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con beneficio 
delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo.

MESSA IN SICUREZZA DI CORSO EUROPA 
E VIA PAPA GIOVANNI XXIII
Due opere necessarie per la messa in sicurezza della viabilità che 
finalmente sono state realizzate, delle quali una, il marciapiede in 
Corso Europa, attesa da tempo e rinviata fino ad oggi dopo in-
terminabili discussioni e ripetute richieste dei cittadini, l’altra, il 
passaggio dal piazzale della chiesa al giardino della Ex Scuola Ele-
mentare, ora Centro Civico, resa indispensabile per il transito in si-
curezza dei bambini diretti al percorso della Nuova Scuola Primaria 
in Via Padre Belotti.
I lavori sono iniziati a metà ottobre, prevedendo, con la eliminazio-
ne dei parcheggi auto davanti al Municipio che rendevano molto 
pericoloso per i pedoni il transito in quel tratto centrale del paese, 
la realizzazione del marciapiede sopraelevato con pavimentazione 
in cubetti di porfido, l’eliminazione delle barriere architettoniche, 
raccordandosi con i marciapiedi già in porfido antistanti alla Parroc-
chia ed al piazzale della Chiesa, gli scarichi delle acque con i nuo-
vi pozzetti di raccolta, gli attraversamenti in corrispondenza degli 
ingressi privati e dell’ingresso del Comune, la nuova segnaletica 
verticale ed orizzontale.

4 NOVEMBRE
COMMEMORAZIONE DEI CADUTI 

e FESTA DELLE FORZE ARMATE
In occasione del centenario del primo conflitto mon-

diale è dovere morale e civile commemorare tutti i 
Caduti in tutte le Guerre. Al termine della S.Messa 

nella Chiesa di S.Leone i cittadini con il Parroco e gli 
Alpini si sono recati all’Arco del Monumento ai Cadu-
ti per deporre le corone di alloro. Qui il Sindaco, dopo 
un breve discorso, ha pronunciato ad alta voce i nomi 
dei Caduti di Cenate Sopra, invitando i presenti, adulti e 
bambini, sentendo il nome di un loro congiunto Caduto 
per la Patria, a venire davanti al Monumento ed a formare 
un cerchio. I bambini della Scuola Primaria, guidati dalle 
Maestre, hanno recitato poesie e letto loro pensieri per 
chi ha donato la vita per la Patria, appuntando su una 
grande cartina geografica le bandierine sulle nazioni 
ancora oggi in guerra…troppe!!!  Un minuto di Silenzio, 
con lo squillo della fanfara, ha suggellato il momento 
seguito dal lancio verso il cielo di palloncini tricolore.

VARIANTE AL PGT FINALMENTE ADOTTATO.
Con il Consiglio Comunale del 10 dicembre, è stata adottata la Va-
riante Generale al PGT. Un percorso lungo circa un anno e mezzo tra 
progettazione, VAS (Valutazione Ambientale Strategicamente), VIC 
(Valutazione di Incidenza), Aggiornamento del Reticolo Idrico Minore 
(RIM) e riunioni con gli uffici competenti di Provincia e Regione. Il tutto 
per completare la rivisitazione dello strumento urbanistico del 2009. 
Ma quali le principali novità? Innanzi tutto sono state riviste le NTA 
(Norme Tecniche di Attuazione) con l’obbiettivo di superare alcune 
criticità emerse in 5 anni di applicazione della precedente versione. 
Per quanto concerne la pianificazione territoriale, la variante vede una 
riduzione complessiva delle volumetrie di nuova edificazione presente 
sul territorio; una scelta dettata sia da richieste specifiche di alcuni con-
cittadini che dalla necessità di ripensare al futuro urbanistico del nostro 
paese. La nuova impostazione risulta in piena linea con la prospettiva 
di “consumo suolo zero” che Regione Lombardia impone agli stru-
menti urbanistici per intervenire sullo squilibrio esistente tra superficie 
urbanizzata e superficie libera che, in alcuni contesti, è arrivato a valori 
oramai insostenibili. Altra novità è rappresentata dal re-inserimento 
delle zone a “tessuto urbanistico consolidato” (rivisitazione delle zone 
di contenimento dello stato di fatto già presente nel PRG del 2000) 
con l’obbiettivo di eliminare contenziosi e difficoltà interpretative an-
che nell’applicazione della normativa locale sull’IMU. In ultimo, ma non 
per importanza, con la Variante al PGT è stato introdotta la “linea di 
attestazione delle aree soggette a possibili valutazione di incidenza”. 
A differenza di quanto fatto da altre Amministrazioni Comunali con-
termini, non si è voluto introdurre alcuna fascia di rispetto al SIC che, 
sulla base della vigente normativa Regionale, avrebbe avuto ricadute 
anche su attività diverse da quelle urbanistico-edilizie (argomento già 
approfondito nella riunione pubblica del mese di ottobre scorso). Per 
approvare definitivamente  il piano,  mancano ancora alcuni passaggi 
che richiederanno 3-4 mesi (speriamo!!). La fase di maggior importan-
za è rappresentata dalle osservazioni che ogni cittadino e soggetto 
portatore di interesse potrà presentare. Raccomandiamo pertanto alla 
cittadinanza di prendere visione della Variante e, se del caso, di parte-
cipare alla fase di osservazione.

Buon Natale
e Felice 

Anno nuovo
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AVVIO DELL’ANNO TRA MEMORIA E CULTURA

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

LE INIZIATIVE
Un periodo notoriamente “spento” tra gennaio e l’inizio della primavera? Ci hanno pensato la Commissione Cultura e le Associazioni di Volontariato ad accenderlo con una serie 
di iniziative. TANTI EVENTI per finire l’inverno ed accompagnarci verso la primavera.  E ce n’è stato per tutti i gusti: dal film nel Teatro dell’ Oratorio ai libri presentati in incontri 
con gli autori in Biblioteca passando per il concorso dedicato ai bambini dai 3 ai 14 anni per conoscere e valorizzare il nostro paese. 
Non ricordiamo l’ultima volta che sono stati organizzati così tanti appuntamenti culturali e di tale livello, così come tante iniziative; Cenate Sopra si sta accreditando come polo 
culturale e ricettivo di scrittori giovani ed affermati, valorizzando la creatività locale e non solo: un ruolo che si sta ritagliando grazie all’impegno ed alla determinazione di molte 
persone di buona volontà.

BORSA DI STUDIO AVV.TO GINO SARTORI
Venerdì 16 gennaio, in occasione della serata presso il Teatro dell’O-
ratorio San Leone, dedicata al Primo Anniversario della nuova Scuola 
Primaria, è stata consegnata dal nostro Sindaco Carlo Foglia la per-
gamena di riconoscimento allo studente Leonardo Vanoncini, che si è 
meritato la borsa di studio “Avv.to Gino sartori” deliberata dalla Giun-
ta Comunale per i risultati ottenuti nell’anno scolastico 2013/2014 
presso il Liceo “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario.
Al nostro Leonardo gli auguri per un proficuo proseguimento nei suoi 
studi.

ELEONORA CANTAMESSA In un libro, la sua vita.
La presenza di mamma Mariella e di papà Mino hanno dato signifi-
cato alla serata in memoria di Eleonora, dedicata a questa ragazza 
bergamasca che ha testimoniato in un attimo decisivo l’amore per il 
prossimo, con il sacrificio della sua vita. Tanti di noi Sanleonesi l’hanno 
conosciuta perché era nata così vicino, a Trescore ed aveva frequen-
tato le scuole con noi o con i nostri figli. La sua vita è terminata due 
anni fa in mezzo ad una strada dove si era fermata per soccorrere un 
uomo investito da un’auto e nel tentativo di salvarlo, a sua volta inve-
stita compiendo il gesto che ha dato il senso alla sua esistenza. Ora è 
stato scritto un libro “Eleonora Cantamessa. La Samaritana Moderna” 
di Giustino Perilli, Edizioni Palumbi, presentato Giovedì 5 Febbraio 
al Teatro dell’Oratorio San Leone, che attraverso i racconti, i ricordi e le lettere di chi l’ha 
conosciuta potrà indicare ai nostri giovani una persona da non dimenticare, un nome ed una 
storia alla quale non mettere mai la parola fine.

PRIMO COMPLEANNO DELLA NUOVA SCUOLA
Serata di riflessione con Mons. Vittorio Bonati.
Ad un anno dall’inaugurazione, venerdì 16 gennaio, incontro al Teatro 
dell’Oratorio, sulla scuola in generale e di cosa rappresenta per la 
nostra Comunità. Presenti genitori, giovani e insegnanti, e il relatore 
d’eccezione, Monsignor Vittorio Bonati, Delegato Vescovile, Direttore 
Ufficio Pastorale Scolastica Diocesi di Bergamo. “Non fatevi rubare 
l’amore per la scuola, bisogna abbellirla, anche il decoro è importante, 
i genitori sono i padroni della scuola, ma devono presentarsi non 
come singoli ma organizzati”; e poi perle di saggezza: “litigate su 
tutto ma non sulla scuola (grande verità, non dimentichiamola); in una società che è sempre 
più individualista, la scuola come bene comune, l’educazione come bene di tutti”.

GRAZIE AI VOLONTARI 
PER LA POTATURA DEGLI ALBERI
Sabato 28 febbraio un Gruppo organizzato con passa parola e costi-
tuito da Penne Nere della locale Sezione ANA, da volontari della Pro-
tezione Civile, da rappresentanti delle diverse Associazioni operanti 
nella nostra Comunità, ha spontaneamente dato vita ad una iniziativa 
che ha fatto risparmiare tanti soldi alla Amministrazione Comunale, 
in questi tempi di economie obbligatorie, provvedendo gratuitamen-
te, con una fine settimana di intenso lavoro, alla potatura dell’intero 
viale del Cimitero e degli alberi lunga la Strada Provinciale e in zona 
del Piazzale degli Alpini. A queste persone generose va il grazie di 
tutta la Comunità.

PROTEZIONE CIVILE
Sabato 14 marzo si è svolta l’operazione “Fiumi Sicuri”, attività di 
prevenzione del rischio idrogeologico. L’operazione ha interessato 20 
comuni della Provincia, la quale ha approvato e ammesso, in collabo-
razione con lo STER di Bergamo Regione Lombardia, e il Comune di 
Trescore Balneario, gli interventi di pulizia dell’alveo del torrente Ta-
done dalla vegetazione che avrebbe potuto ostruire il regolare deflus-
so delle acque e di rimozione dei rifiuti.
Questa operazione, ha coinvolto direttamente i volontari del nostro 
Gruppo di Protezione Civile Comunale nel tratto di Tadone al confine 
con Trescore Balneario ed alla confluenza con il torrente Calchera.
E’ stato, di fatto, il “battesimo” operativo dei nostri volontari. 
Il loro lavoro è solo cominciato.

FILM L’ONDA: GIORNATA DELLA MEMORIA 
Il 27 gennaio, un Gruppo di giovani SanLeonesi, appassionati di cineforum, ci ha proposto la 
visione condivisa di un film molto intenso, “L’ONDA”, per mostrare 
come ciò che è accaduto in passato non è poi così lontano dal mondo 
di oggi. Per comprendere meglio i meccanismi e i rischi dell’autorita-
rismo, la trama racconta del professor Wenger, insegnante in un liceo 
tedesco, che, stimolando i propri studenti a promuovere codici collet-
tivi di disciplina, di riconoscimento e di autostima, li convince a con-
siderarlo leader di un’associazione denominata “Terza onda”. Il semi-
nario prende una piega talmente imprevista e crudele che i ragazzi, 
presi dall’entusiasmo, creano un movimento diventando sempre più 
succubi di una ideologia e di comportamenti di annientamento della 
personalità che fa riflettere …ed ha fatto riflettere tutti i presenti alla 
coinvolgente proiezione al Teatro dell’Oratorio.

CONCORSO CREATIVO GIROVOLTATI
La Commissione Cultura ha bandito il Concorso Creativo a premi “Gi-
rovoltati….a Cenate Sopra in compagnia di…” rivolto ai bambini e 
ragazzi dai 3 ai 14 anni residenti o frequentanti le scuole di Cenate 
Sopra, iscritti per questo presso la nostra Biblioteca Comunale.
Il Concorso ha come finalità di “ri-scoprire” il paese con parenti e ami-
ci, alla ricerca di aspetti interessanti da raccontare e condividere con 
tutti, nei più svariati aspetti: dai momenti di vita agli aspetti faunistici, 
forestali, agrari, paesaggistici, storici ecc..
I lavori, per categorie e fasce di età, dovranno essere consegnati entro 
il 30 aprile e per ogni categoria ci sarà un premio, con una esposizione 
generale prevista per la prima settimana di giugno.

FILM “SPORCHI DA MORIRE”
Venerdì 30 Gennaio si è svolta, presso il Centro del Sorriso, la proie-
zione del film-documentario “Sporchi da morire”, sesta tappa del per-
corso “Rifiuti Zero” per sensibilizzare tutta la cittadinanza che i rifiuti 
non sono un problema, ma una risorsa, se gestiti in maniera lungimi-
rante. Il film descrive proprio questo, mettendo a confronto problemi, 
spesso nascosti, dal conferimento rifiuti agli inceneritori, rispetto ad 
esperienze più virtuose già in atto, sia in Italia che all’estero. Il Sindaco 
ha presentato interessanti dati dei primi 4 mesi della casetta dell’ac-
qua (Rifiuti Zero – 5) seguito da un breve dibattito, che ha dimostrato 
l’interesse per l’argomento e la volontà di proseguire nel progetto.  

Matteo Zanini “Aggrappati a un sogno”
Anche quest’anno il giovane autore di Zandobbio, alla sua terza ope-
ra, è riuscito ad animare la nostra Biblioteca con la presentazione del 
suo ultimo romanzo, pubblicato dalla Casa Editrice Silele.
Il romanzo narra, con la forbitezza del linguaggio che contraddistingue 
questo scrittore, di una storia familiare dai sapori romantici ed un piz-
zico avventurosi e di un’Inghilterra dai tenui colori. 
Le persone presenti hanno potuto godere di una bella atmosfera cul-
tare, conclusa con un dibattito ed un confronto di idee.

Jolanda Paladin “L’amore che vorrei”
Una fresca prosa brillante e comunicativa, giovane mamma e scrittrice 
di Adrara San Martino, originaria da una famiglia veneta, ha presenta-
to la sua opera, un libro che racconta di amore e sentimenti, ambien-
tata in un paesino della Bergamasca, ispirata dagli ambienti della sua 
fanciullezza e interpretata dai sentimenti di una donna adulta. Jolanda 
scrive da sempre, e secondo lei “tutti noi abbiamo dentro un libro da 
scrivere”. E giù di getto, con gli spunti e le situazioni reali e vissute, 
filtrate con la passione di una donna che scrive di grandi sentimenti, 
accompagnata dalle figure di tre uomini che hanno caratterizzato la 
sua vita, tutte centrali e tutte diverse, cercando “l’amore che vorrei”.

Francesco Gianola “I funghi di Premana” 
Personaggio eclettico di dialettica inarrestabile, veneziano di nascita 
e bergamasco d’adozione, ha girato l’Italia, portando nella letteratu-
ra, in età di pensione, le sue esperienze di vita, dai ricordi della gio-
vinezza, all’esperienza di dirigente d’azienda in una grande industria 
bergamasca, con le mille sfaccettature degli incontri di una vita. “I 
funghi di Premana” è ambientato nel paesino di alta montagna della 
Valsassina, e narra l’avventura di un cercatore di funghi che si imbatte 
in un cadavere: è un incidente di montagna o c’è qualcuno che uccide? 
Libro scorrevole ed intrigante, tra i personaggi del “maresciallo Rizzi” 
del cercatore di funghi e del povero cadavere. Un autore da scoprire...  
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NELLA TERRA DI ALLE
Sabato 19 settembre
Anche quest’anno gli organizzatori di “OIT Teatro” non 
hanno tradito le aspettative dei bambini che hanno risposto 
numerosi all’evento intitolato “C’era una volta”, cammina-
ta teatrale serale gratuita proposta in collaborazione con 
l’Amministrazione Comunale per accompagnare i parteci-
panti nel percorso da via  Padre Belotti a via Valcalchera 
fino al Sentiero Verde e su su fino al Plasso, con punti di rin-
fresco,  spettacoli ed interventi musicali che hanno stupito 
grandi e piccini per l’armonia degli effetti scenografici delle 
luci nell’ambiente del bosco di notte. 
Hanno contribuito alla riuscita tutti i Gruppi e le Associazio-
ni presenti in paese con la loro partecipazione ed in parti-
colare gli artisti che si sono esibiti, che ringraziamo per le 
emozioni che ancora una volta ci hanno regalato.

VARIANTE AL PGT
Martedì 29 settembre è stata 
presentata la Variante al Piano di 
Gestione del Territorio nel corso 
della Assemblea Pubblica al Te-
atro dell’Oratorio. L’Architetto 
Daniele Chiarolini incaricato, con 
i suoi collaboratori, il geologo dr. 
Gritti e l’agronomo dr. Rinaldi del-
lo Studio Crotti,  ha illustrato i punti 
principali del suo studio, presen-
tato dal Sindaco Carlo Foglia e con l’intervento dell’Assessore all’Urbanistica 
Massimo Oldrati. Lo studio prevede una diminuzione rispetto alla volumetria 
complessiva sul territorio sia per scelta amministrativa che per richiesta di alcuni 
cittadini, privilegiando il recupero dell’esistente rispetto al consumo del suolo, 
orientamento in linea con le direttive generali della Regione Lombardia e con 
attenzione particolare agli aspetti geomorfologici oltre che al riesame del reticolo 
idrico minore. Questa Variante iniziata nel 2011 dalla precedente Amministrazio-
ne, aveva riaperto nel 2013 i termini per la presentazione delle richieste di inseri-
mento da parte dei cittadini con la nuova attuale Amministrazione, ed ora vede 
la conclusione con la Valutazione Ambientale Strategica ed il successivo esame in 
Consiglio Comunale, previsto entro la fine di Ottobre. Seguiranno i 60 giorni di 
Legge per le eventuali osservazioni e poi l’approvazione definitiva.

32^ ADUNATA SEZIONALE DI TRESCORE
9-13 Settembre. Trescore “invasa” dagli Alpini in occasione della 
32esima adunata sezionale. Ma non è stata solo la cittadina termale 
ad essere luogo di incontro tra popolazione e Alpini: gli eventi si sono 
avvicendati in molti dei Comuni e, tra questi, proprio Cenate Sopra 
il cui Gruppo Alpini ha ospitato l’ottava rassegna Cori. Tra le navate 
della Parrocchiale di San Leone si sono alternati i cori ANA Dell’Adda 
di Calolziocorte/Olginate, Val San Martino di Cisano Bergamasco e 
Penne Nere di Almè riscuotendo un grande successo.
Ma non è stato solo questo l’impegno del Gruppo di Cenate Sopra; al 
pari di altri, è stato coinvolto direttamente nell’organizzazione dando 
anche lì il proprio contributo. Una presenza che si è notata durate il 
momento solenne di domenica mattina 13 settembre scorso, con il 
Capogruppo Antonio Lena ad aprire la sfilata dei “suoi” alpini per le 
vie di Trescore e ricevendo l’omaggio del Consiglio Sezionale, schie-
rato col vessillo al termine del percorso. Con il Capogruppo, il Sin-
daco Carlo Foglia ed il gonfalone comunale; il sabato precedente, la 
comunità di San Leone è stata rappresentata anche dal ViceSindaco 
Massimo Oldrati all’alzabandiera ed alla S. Messa che hanno aperto 
l’Adunata. Si chiude così un anno di lavori e, assieme all’assemblea 
annuale, il momento solenne della vita associativa; una manifestazio-
ne sempre molto sentita e molto partecipata dagli Alpini orobici. Alla 
32esima edizione hanno partecipato 266 gagliardetti, in rappresen-
tanza di altrettanti Gruppi (su 275 totali) e oltre 4000 alpini.

FESTA ALPINA DI SAN LEU’ 24-27 settembre
Il  nostro Gruppo Alpini ha festeggiato l’annuale Festa Alpina, iniziando 
Giovedì 24 con l’invito a cena dei ragazzi della Cooperativa Namastè e 
della Casa Alpina di Endine Gaiano, una serata che ha lasciato in noi 
motivazioni particolari per la spontaneità e l’eleganza dei nostri 
giovani ospiti, proseguendo Venerdì 25 con lo spiedo bresciano 
dell’amico Franco Galdini, unico neo…troppo buono e si man-
gia troppo, proseguendo Sabato 26 con l’amico Guido con la 
serata in musica , ed infine Domenica 27 con la S. Messa con 
coreografia sulla storia degli alpini, per ricordare degnamen-
te il centenario della Grande Guerra sull’altare con il nostro 
gagliardetto abbiamo portato la Bandiera dei Combattenti 
di Cenate  Sopra, concludendo con il rinfresco ed alla sera 
chiusura Festa Alpina. Alla prossima
L’appuntamento per l’anno prossimo è a Bergamo.

E DON EFREM ?
Tra due ali festanti di fedeli proce-
de il corteo di auto bianche con al 
centro la “papamobile” che porta 
Papa Francesco sul luogo dove 
sarà celebrata la S. Messa. Siamo 
al Holguin, Diocesi dell’Isola di 
Cuba, 21 settembre 2015 e lì ad 
attendere l’arrivo del Papa , tra 
cardinali in veste rossa e prelati 
di tutte le nazionalità, c’è 
anche il nostro Don 
Efrem Lazzaroni 
il quale ha avuto 
l’onore di concele-
brare la funzione reli-
giosa con il Santo Padre 
in visita nell’Isola Caraibica.
Don Efrem è stato inviato dal Vescovo di Bergamo a 
Cuba alla Chiesa di Baracoa nella Diocesi di Guantana-
mo e lo abbiamo salutato nell’indimenticabile occasione 
del saluto nella nostra Chiesa Parrocchiale di San Leone 
Magno nel Novembre 2014, quasi 11 mesi or sono ed 
adesso ci riempie di gioia vederlo concelebrare in una 
occasione di questa importanza storica e religiosa.

VERSO LA TARIFFA PUNTUALE
Mercoledì 23 settembre è stata convocata al Centro Zelinda di Trescore l’As-
semblea dei Sindaci dei Comuni serviti dalla ValCavallina Servizi Srl per ascol-
tare la relazione dell’Amministratore Paolo Moretti sulle strategie del sistema 
di raccolta rifiuti messo in atto nella nostra valle e deliberare sulle strategie fu-
ture. Dal dibattito che ne è seguito è risultato che il nostro sistema di raccolta 
ottiene risultati di efficienza e di costo pro capite per abitante tra i più bassi a 
livello nazionale tanto che VCS sta concorrendo con successo ad appalti fuori 
provincia e fuori regione.
Il passo futuro sarà portare entro il 2016 a tutti i Comuni del Consorzio il si-
stema di raccolta differenziata con sacchi a volume determinato e distribuiti 
dal singolo Comune, sistema già adottato con esiti positivi da Trescore (9.968 
abitanti) e Bianzano (632 abitanti) meritandosi una segnalazione da Lega Am-
biente, per arrivare entro il 2017 al sistema di “tariffa  puntuale” con la quale i 
sacchi verranno  pesati al momento della raccolta porta a porta e tramite una 
scheda magnetica addebitati al singolo cittadino, sistema che consentirà di 
pagare esattamente e soltanto per il peso di rifiuto prodotto.

CINEMA ALL’APERTO
Anche quest’anno il Comune di Cenate Sopra ha organizzato il “Ci-
nema all’Aperto”. L’evento è organizzato nell’arco di quattro setti-
mane dal 28 luglio al 18 agosto. Ogni martedì sera, nel cortile della 
nuova scuola elementare, una settantina di persone, in prevalenza 
bambini, hanno partecipato alla serata. Il tempo è stato sempre se-

reno ad eccezione dell’ultima 
serata che si è svolta in un’aula 
della ex scuola elementare. I 
film che sono stati proiettati 
erano destinati ad un pubblico 
di giovane età ed ogni martedì 
sera il film è stato accolto con 
un notevole entusiasmo sia da 
parte dei figli sia da parte dei 
genitori che ogni fine serata 
hanno sempre dato una mano 
a sistemare. L’evento è stato 
un gran successo e con ogni 
probabilità potremo ripropor-
lo l’estate prossima!

  

 
il 

Comune di Cenate Sopra 

presenta 

 

il 

 

non va in 

 
Le proiezioni si terranno 
nel cortile della scuola 

primaria  

a partire dalle 21.00 

 

 

Martedì 28 luglio Martedì 11 agosto 

 

Martedì 04 agosto Martedì 18 agosto 

  

Ingresso libero e gratuito 

In caso di pioggia lo spettacolo sarà spostato al centro civico 
 

PROGETTO TURISTICO INVALCAVALLINA
Parte il nuovo progetto per una rete turistica “InValCavallina” grazie al Patrocinio delle Amministrazioni 
della Valcavallina. Il Comune di Cenate Sopra ha aderito tra i primi all’iniziativa, per promuovere l’imma-
gine della valle applicando il modello positivo proposto con successo da PromoSerio nella Val Seriana 
e nella Val di Scalve. Per questo obiettivo saranno contattati anche operatori commerciali e aziende 
private sul territorio consentendo a ciascuno di sostenere liberamente l’iniziativa a favore di un turismo 
locale strutturato ed attrattivo. Per sensibilizzare il grande pubblico è stato concepito un gazebo che 
sarà presente in tutte le manifestazioni programmate da vari paesi della nostra valle.

UN ANNO DI CASETTA DELL’ACQUA
20.09.2014/20.09.2015
La nostra casetta ha compiuto un anno ! 
e il risultato di consumo è stato superiore alle migliori 
aspettative, con un crescendo di affluenza da parte dei 
cittadini che ha fatto registrare al  giorno del compleanno 
ben 122.000 litri di acqua consumata (vedi rapporto affis-
so alla casetta), superando di quasi 25.000 litri la previsio-

ne iniziale sulla quale era stata decisa la realizzazio-
ne. Risparmio ottenuto per il Comune che 

in un solo anno si è già ripagato dell’in-
vestimento, vantaggio per l’ambien-

te con oltre 2.800 Kg di plastica 
risparmiata pari a oltre 81.000 
bottiglie da 1,5 litri equivalenti 
a 6.500 Kg di petrolio *(Fonte 
Paul Mac Rande), e risparmio 
per i cittadini di Cenate Sopra 
per i quali, calcolando che un 
litro di acqua costa 5 centesi-
mi contro un costo medio di 
35 centesimi al supermercato, 

hanno risparmiato 30 centesi-
mi al litro x 122.000 litri/anno = 

36.600 euro/anno.

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
... per esempio... per esempioGIUGNO 2015

DALLA PRIMAVERA ALL’ESTATE

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

GRAZIE PER IL DOBLO’
Domenica 12 aprile scorso i cittadini di 
Cenate Sopra hanno ricevuto un regalo 
prezioso: un Doblò FIAT attrezzato per il 
trasporto di persone disabili, destinato al 
trasporto sociale. A farci questo regalo ci 
hanno pensato persone, famiglie, aziende 
e associazioni che credono con forza nel 
valore della solidarietà. Molti di loro nem-
meno vogliono che si sappia del loro contri-
buto. Il nostro personale ringraziamento va a 
tutti loro ed in particolare ai ragazzi del Centro 
del Sorriso e agli amici del Gruppo Alpini del nostro 
paese che con noi hanno condiviso il progetto. 
Della generosità della nostra gente non abbiamo mai dubitato e questa 
ne è una prova tangibile.

A CENA IO STO CON SIMBA
Un esempio di impegno sociale…

Sono stati molto bravi i referenti della “Associa-
zione Simba malattia rara di Behcet” che in questi 

primi mesi del 2015 hanno ideato una serie di iniziati-
ve coinvolgenti, dalla gara di Mountain Bike “Orobie 
Cup Junior” a biciclettate amatoriali.
11 Aprile: CENA SOCIALE di solidarietà all’Oratorio 
organizzata da Marco Pulecchi e Nadia Lena, referenti 
di zona per SIMBA, oltre che per la bellezza di stare 
insieme per una causa nobile, anche per raccogliere 
fondi da devolvere alla Associazione SIMBA, per in-
vestire nella ricerca e approfondire lo studio di nuovi 
farmaci efficaci nella cura dei soggetti colpiti dalla 
malattia rara di Behcet.
E i cittadini di Cenate Sopra non hanno deluso per 
sensibilità rispondendo numerosi all’invito….

COSE BELLE A CENATE SOPRA

PRIMA FESTA FUORI DAL COMUNE
Riconoscendosi come cittadini e come amici.
Grazie a tutti quelli che hanno accettato l’invito e che hanno 
condiviso con me questa iniziativa. Sapete che ho in mente 
qualche sogno e qualcuno di questi si sta realizzando, come 
questa “Prima festa fuori dal comune”. In questo paese stanno 
succedendo delle cose belle. Ecco quelle che rimarranno nella 
mia memoria in occasione della Festa il 1° ed il 2 Giugno, Festa 
della Repubblica e Festa di Cenate Sopra.
IL CONCORSO CREATIVO, voluto dagli amici della Commis-
sione Cultura e rivolto ai ragazzi delle Scuole Elementari che 
è stato battezzato “Girovoltati…a Cenate Sopra in compagnia 
di…” e di cui abbiamo premiato i vincitori.
La vittoria dei nostri ESORDIENTI DELLA ASD SAN LEONE 

vincitori del Torneo Danone, che andranno a rappresentantare 
l’Italia in Marocco a Settembre per le finali di calcio della loro 
categoria.
Il CENTRO DEL SORRISO che ha fatto un regalo a tutto il pae-
se, facendosi promotore di una iniziativa che già oggi corre su 
quattro ruote e lo fa per chi ne ha bisogno…sto parlando del 
Fiat Doblò per il trasporto sociale.
La vecchia scuola riprende vita e lo fa cambiando la sua destina-
zione d’uso in NUOVO CENTRO CIVICO dando così spazio a 
nuove iniziative e incontri per le associazioni del paese.
La nostra BIBLIOTECA che permette di coltivare la passione per 
la lettura, anche grazie alla collaborazione di chi si è impegnato 
per tanti anni. Un riconoscimento è stato conferito alla nostra 
concittadina NOLO VELIA con una significativa pergamena.

La SERATA SOTTO LE STELLE, con il Gruppo Astrofili di 
Bergamo, per trascorrere una serata “fuori dal comune…” 
osservando tutto quello che il cielo concede, per trascorrere 
insieme la notte sotto le tende allestite dai nostri VOLONTARI 
DELLA PROTEZIONE CIVILE.
Ultima ma non per importanza, il Sindaco ha fatto una cosa 
normale: ha regalato LA COSTITUZIONE ITALIANA ai DICIOT-
TENNI, i nostri ragazzi nati nel 1997.
Per tutte queste cose vi dico GRAZIE, per avermi fatto il re-
galo della vostra partecipazione alla mia iniziativa e la cena 
all’aperto con la bicchierata finale al Parco Zelinda che è sta-
ta semplicemente l’incontro di amici che condividono l’amore 
per il proprio paese. 

Il vostro Sindaco Carlo Foglia.

LA CASETTA 
DELL’ACQUA
Risultati al 15 giugno
Acqua erogata: 81.490 litri
Acqua naturale: 36.251 litri 
Acqua gassata: 45.239 litri
Plastica risparmiata: pari a 
54.327 bottiglie da 1,5 litri
Petrolio non consumato: 
4.346 Kg. (fonte Paul Mac Rande)
Questo in 9 mesi dall’inaugu-
razione (20 Settembre 2014), 
con una proiezione annua supe-
riore alle aspettative (previsti 97.000 
litri all’anno, dovremmo arrivare a oltre 
108.000 litri).
Oltretutto bere la nostra ottima acqua 
fa bene alla salute..!

GARA DI MOUNTAIN BIKE
Aiutare la ricerca con lo Sport. Domenica 3 mag-
gio l’Associazione SIMBA, con la collaborazione della 
Scuola MTB di San Paolo d’Argon e del Comune di 
Cenate Sopra, ha organizzato  la gara “Orobie Cup 
Junior”coinvolgendo ragazzi venuti da diversi paesi 
della bergamasca, per una gara riuscita e che è stata 
una piacevole novità per la gente del nostro paese. 

FESTA DEGLI ALBERI
Sabato 9 maggio
Festa di colori, sorrisi e strette di mano, con il piacere 
di stare insieme, con i bambini nuovi nati nel 2014 
(erano 22) accompagnati dai genitori e dai bambini 
più grandi della Scuola Primaria e dai loro insegnanti.
Una Festa della nostra gente, nel giardino della Ex 
Scuola, per mettere a dimora, anche quest’anno e 
continuando un nostra piccola tradizione, tante pian-
tine quanti sono i nuovi nati, con la collaborazione dei 
volontari del Gruppo Alpini e dell’ Oasi Valpredina.
Un drappo tricolore sollevato dal Sindaco ha scoper-
to una targa coloratissima raffigurante la biodiversità 
della  flora e della fauna del nostro ambiente ai piedi 
del Misma, riportante tutti i nomi dei nostri nuovi nati 
nel 2014, i quali potranno ritrovarsi un giorno tra i 
protagonisti di questo bel giorno di festa.

IN MEMORIA DI CHI E’ ANDATO AVANTI
Domenica 19 Aprile con gli Alpini al Misma.
“Oggi facciamo memoria di chi è andato avanti. Il pensie-
ro va a chi ha combattuto la Grande Guerra (1914-1918), 
l’unica guerra senza uno stratega, un generale o uno stati-
sta vittorioso oppure sconfitto. I protagonisti o meglio gli 
eroi sono i nostri nonni. Il recupero della loro memoria, è 
un dovere nei confronti delle giovani generazioni”.

NUOVA SEDE ALPINI
Lunedì 1° giugno il Sindaco consegna le chiavi
Finalmente il Gruppo Alpini di Cenate Sopra, ha una sede 
propria presso la ex Scuola elementare, ora Nuovo Cen-
tro Civico. Soddisfazione è stata espressa dal Presidente 
Antonio Lena in occasione della consegna delle chiavi da 
parte del Sindaco. Il Presidente ha ringraziato assicurando 
l’impegno degli Alpini a collaborare in future iniziative, ol-
tre che alla cura in proprio del mantenimento del giardino 
antistante la nuova Sede.

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
... per esempio... per esempioDICEMBRE 2015

PENSANDO AL NUOVO ANNO

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

FESTA DI SAN LEONE. Un saluto a don Gustavo.
Domenica 8 Novembre la Chiesa Parrocchiale gremita di fedeli ha 
salutato Don Gustavo Bergamelli che festeggia quest’anno 25 anni di 
sacerdozio. Già indimenticato Parroco di Cenate Sopra, ha accettato 
l’invito di Don Mauro, attuale Parroco, a ritornare tra noi in questa oc-
casione solenne, con una Messa concelebrata con altri 4 sacerdoti, tra 
i quali Don Stefano nativo del nostro paese e fratello di Don Efrem 
missionario a Cuba, e Don Davide, originario del Ghana ed attualmen-
te ospite nella Casa Parrocchiale. Il Sindaco e il Parroco 
hanno consegnato in dono a Don Gustavo uno splendido 
quadro con una veduta del Seminario di Ber-
gamo Alta. La processione, come da antica 
tradizione che porta a spalle la statua del 
Patrono, si è snodata quest’anno nella par-
te alta del paese verso la veduta del Monte 
Misma, con una partecipazione notevole di 
folla, grazie anche alla giornata di sole di una 
eccezionale “estate di san Martino”.

CONSEGNA DIPLOMI LOTTO E FEDERICI  
Sabato 7 Novembre 2015 presso l’Auditorium dell’Istituto Superiore 
“Lorenzo Lotto” si è svolta la cerimonia di consegna dei diplomi agli 
studenti che hanno superato gli esami di stato nell’anno scolastico 
2014/2015. La cerimonia è occasione da anni per il tradizionale saluto 
degli insegnanti agli allievi e di incontro con i Sindaci dei loro paesi, 
in segno di riconoscimento per il loro impegno negli studi ed interes-
se per il loro percorso di vita. Presente la Dirigente Scolastica dott.ssa 
Laura Ferretti, il nostro Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi ai 
seguenti studenti: Matteo Zanchi, Mattia Testa, Veronica Milesi, Mar-
tina Danesi, Francesca Leidi. Analoga cerimonia si è svolta la settimana 
seguente, Sabato 14 Novembre 2015, per gli studenti del Liceo Scienti-
fico “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario, in occasione della quale il 
Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi di maturità ai giovani san-
leonesi: Aurora Alborghetti, Maria Eugenia Lazzaroni, Stefania Patel-
li, Yasmine Boumchita, Michele Ferri, Davide Gritti, Lorenzo Magni, 
Arianna Pelucchi. Da segnalare che i due Istituti Superiori di Trescore 
sono risultati da una ricerca di Eduscopio della Fondazione Agnelli tra 
i migliori istituti bergamaschi nella classifica dei risultati ottenuti dagli 
studenti presso di loro diplomati nel corso del primo anno di università.

Il DRAMMA SULLA RITIRATA DI RUSSIA
è andato in scena in due atti scritto, di-
retto ed interpretato da amici Alpini 
della Compagnia teatrale Comici & Co-
smetici con il coro ANA Alpini Ardesio. 
La rappresentazione, voluta dalla Com-
missione Cultura e dal Gruppo Alpini di 
Cenate Sopra nell’anno del centenario 
della Grande Guerra, è stata resa possi-
bile anche grazie alla sponsorizzazione 
di un giovane imprenditore cenatese. 
Il dramma umano dei soldati combatten-
ti questa pagina di storia è stato rappre-
sentato in modo magistrale e coinvol-

gente da giovani attori sorprendentemente bravi, con monologhi 
impegnativi ed efficaci, che hanno coinvolto i presenti riportando in 
sala le emozioni e l’atmosfera delle sofferenze patite da tanti giovani 
e tante famiglie in quegli anni di guerra. Al termine il nostro capo-
gruppo Antonio Lena, commosso per la rappresentazione, ha dona-
to due gagliardetti del Gruppo Alpini di Cenate Sopra al Direttore 
del Coro ANA Alpini Ardesio ed al regista della compagnia teatrale.

3 SERATE DELLA SALUTE
COLLABORAZIONE TRA COMUNE 
E CROCE ROSSA. Sull’onda delle iniziative 
dell’anno scorso, la Sezione di Trescore della 
Croce Rossa Italiana ha organizzato a Cenate 
sopra 3 serate sui temi di interesse per le nostre 
famiglie e per tutte le fasce di età e per le più im-
portanti situazioni di soccorso che si presentano nella vita di tutti i 
giorni, dalle manovre pediatriche che possono salvare un bambino, 

al massaggio cardiaco ed 
alla rianimazione cardiopol-
monare ed all’impiego del 
defibrillatore, alle nozioni 
base per un primo soccorso 
in caso di ferite e traumi. 
Le serate, coordinate da 
volontari molto preparati 
e professionali che, con 
parole semplici, hanno 
spiegato ai partecipanti le 
nozioni fondamentali del 
primo soccorso.
Successo di adesioni tan-
to che i 40 posti disponi-
bili per serata sono stati 
rapidamente prenotati e 
le offerte, libere e gene-
rose, sono state devolu-
te per l’acquisto di una 
nuova Ambulanza per la 
Croce Rossa Italiana.

RACCOLTA RIFIUTI
ATTENZIONE: 

DAL 1° GENNAIO 2016 
SI CAMBIA

Lunedì 23 Ottobre, Assemblea 
Pubblica dedicata alla novità che 
riguarderà ben 8 Comuni della 
nostra valle per i quali partirà la 
sperimentazione con le nuove 
modalità di recupero dei rifiuti 
solidi urbani, e precisamente Casazza, 
Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Cenate So-
pra e, da Giugno, l’Unione della Media valle (con Luzzana, 
Vigano S.Martino e Borgo di Terzo). Tutto questo è stato illu-
strato ad un pubblico numeroso ed attento (circa 80 persone 
presenti mentre per tutti è diponibile ampia documentazio-
ne sulle modalità di raccolta, i sacchi rossi e gialli marchiati 
dal Comune, il “Riciclabolario” in nuova edizione per aiutare 
nel riconoscere e separare i vari tipi di rifiuti) dall’Ing. Andrea 
Vigani della Val Cavallina Servizi Srl, Società interamente a 
capitale pubblico versato dai Comuni della Valle, tra i quali 
Cenate Sopra figura come uno dei soci fondatori. Lo scopo è 
di ridurre la frazione secca, che va alle discariche o agli incene-
ritori (producendo inquinamento), migliorando invece la dif-
ferenziazione dei materiali recuperabili, che hanno un valore, 
e che per il nostro paese è già al 67%, ma si deve migliorare, 
come hanno già fatto in questi anni Trescore e Bianzano, dove 
la differenziata ha raggiunto quote oltre l’80%. Obiettivo è di 
ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con beneficio 
delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo.

MESSA IN SICUREZZA DI CORSO EUROPA 
E VIA PAPA GIOVANNI XXIII
Due opere necessarie per la messa in sicurezza della viabilità che 
finalmente sono state realizzate, delle quali una, il marciapiede in 
Corso Europa, attesa da tempo e rinviata fino ad oggi dopo in-
terminabili discussioni e ripetute richieste dei cittadini, l’altra, il 
passaggio dal piazzale della chiesa al giardino della Ex Scuola Ele-
mentare, ora Centro Civico, resa indispensabile per il transito in si-
curezza dei bambini diretti al percorso della Nuova Scuola Primaria 
in Via Padre Belotti.
I lavori sono iniziati a metà ottobre, prevedendo, con la eliminazio-
ne dei parcheggi auto davanti al Municipio che rendevano molto 
pericoloso per i pedoni il transito in quel tratto centrale del paese, 
la realizzazione del marciapiede sopraelevato con pavimentazione 
in cubetti di porfido, l’eliminazione delle barriere architettoniche, 
raccordandosi con i marciapiedi già in porfido antistanti alla Parroc-
chia ed al piazzale della Chiesa, gli scarichi delle acque con i nuo-
vi pozzetti di raccolta, gli attraversamenti in corrispondenza degli 
ingressi privati e dell’ingresso del Comune, la nuova segnaletica 
verticale ed orizzontale.

4 NOVEMBRE
COMMEMORAZIONE DEI CADUTI 

e FESTA DELLE FORZE ARMATE
In occasione del centenario del primo conflitto mon-

diale è dovere morale e civile commemorare tutti i 
Caduti in tutte le Guerre. Al termine della S.Messa 

nella Chiesa di S.Leone i cittadini con il Parroco e gli 
Alpini si sono recati all’Arco del Monumento ai Cadu-
ti per deporre le corone di alloro. Qui il Sindaco, dopo 
un breve discorso, ha pronunciato ad alta voce i nomi 
dei Caduti di Cenate Sopra, invitando i presenti, adulti e 
bambini, sentendo il nome di un loro congiunto Caduto 
per la Patria, a venire davanti al Monumento ed a formare 
un cerchio. I bambini della Scuola Primaria, guidati dalle 
Maestre, hanno recitato poesie e letto loro pensieri per 
chi ha donato la vita per la Patria, appuntando su una 
grande cartina geografica le bandierine sulle nazioni 
ancora oggi in guerra…troppe!!!  Un minuto di Silenzio, 
con lo squillo della fanfara, ha suggellato il momento 
seguito dal lancio verso il cielo di palloncini tricolore.

VARIANTE AL PGT FINALMENTE ADOTTATO.
Con il Consiglio Comunale del 10 dicembre, è stata adottata la Va-
riante Generale al PGT. Un percorso lungo circa un anno e mezzo tra 
progettazione, VAS (Valutazione Ambientale Strategicamente), VIC 
(Valutazione di Incidenza), Aggiornamento del Reticolo Idrico Minore 
(RIM) e riunioni con gli uffici competenti di Provincia e Regione. Il tutto 
per completare la rivisitazione dello strumento urbanistico del 2009. 
Ma quali le principali novità? Innanzi tutto sono state riviste le NTA 
(Norme Tecniche di Attuazione) con l’obbiettivo di superare alcune 
criticità emerse in 5 anni di applicazione della precedente versione. 
Per quanto concerne la pianificazione territoriale, la variante vede una 
riduzione complessiva delle volumetrie di nuova edificazione presente 
sul territorio; una scelta dettata sia da richieste specifiche di alcuni con-
cittadini che dalla necessità di ripensare al futuro urbanistico del nostro 
paese. La nuova impostazione risulta in piena linea con la prospettiva 
di “consumo suolo zero” che Regione Lombardia impone agli stru-
menti urbanistici per intervenire sullo squilibrio esistente tra superficie 
urbanizzata e superficie libera che, in alcuni contesti, è arrivato a valori 
oramai insostenibili. Altra novità è rappresentata dal re-inserimento 
delle zone a “tessuto urbanistico consolidato” (rivisitazione delle zone 
di contenimento dello stato di fatto già presente nel PRG del 2000) 
con l’obbiettivo di eliminare contenziosi e difficoltà interpretative an-
che nell’applicazione della normativa locale sull’IMU. In ultimo, ma non 
per importanza, con la Variante al PGT è stato introdotta la “linea di 
attestazione delle aree soggette a possibili valutazione di incidenza”. 
A differenza di quanto fatto da altre Amministrazioni Comunali con-
termini, non si è voluto introdurre alcuna fascia di rispetto al SIC che, 
sulla base della vigente normativa Regionale, avrebbe avuto ricadute 
anche su attività diverse da quelle urbanistico-edilizie (argomento già 
approfondito nella riunione pubblica del mese di ottobre scorso). Per 
approvare definitivamente  il piano,  mancano ancora alcuni passaggi 
che richiederanno 3-4 mesi (speriamo!!). La fase di maggior importan-
za è rappresentata dalle osservazioni che ogni cittadino e soggetto 
portatore di interesse potrà presentare. Raccomandiamo pertanto alla 
cittadinanza di prendere visione della Variante e, se del caso, di parte-
cipare alla fase di osservazione.

Buon Natale
e Felice 

Anno nuovo
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AVVIO DELL’ANNO TRA MEMORIA E CULTURA

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

LE INIZIATIVE
Un periodo notoriamente “spento” tra gennaio e l’inizio della primavera? Ci hanno pensato la Commissione Cultura e le Associazioni di Volontariato ad accenderlo con una serie 
di iniziative. TANTI EVENTI per finire l’inverno ed accompagnarci verso la primavera.  E ce n’è stato per tutti i gusti: dal film nel Teatro dell’ Oratorio ai libri presentati in incontri 
con gli autori in Biblioteca passando per il concorso dedicato ai bambini dai 3 ai 14 anni per conoscere e valorizzare il nostro paese. 
Non ricordiamo l’ultima volta che sono stati organizzati così tanti appuntamenti culturali e di tale livello, così come tante iniziative; Cenate Sopra si sta accreditando come polo 
culturale e ricettivo di scrittori giovani ed affermati, valorizzando la creatività locale e non solo: un ruolo che si sta ritagliando grazie all’impegno ed alla determinazione di molte 
persone di buona volontà.

BORSA DI STUDIO AVV.TO GINO SARTORI
Venerdì 16 gennaio, in occasione della serata presso il Teatro dell’O-
ratorio San Leone, dedicata al Primo Anniversario della nuova Scuola 
Primaria, è stata consegnata dal nostro Sindaco Carlo Foglia la per-
gamena di riconoscimento allo studente Leonardo Vanoncini, che si è 
meritato la borsa di studio “Avv.to Gino sartori” deliberata dalla Giun-
ta Comunale per i risultati ottenuti nell’anno scolastico 2013/2014 
presso il Liceo “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario.
Al nostro Leonardo gli auguri per un proficuo proseguimento nei suoi 
studi.

ELEONORA CANTAMESSA In un libro, la sua vita.
La presenza di mamma Mariella e di papà Mino hanno dato signifi-
cato alla serata in memoria di Eleonora, dedicata a questa ragazza 
bergamasca che ha testimoniato in un attimo decisivo l’amore per il 
prossimo, con il sacrificio della sua vita. Tanti di noi Sanleonesi l’hanno 
conosciuta perché era nata così vicino, a Trescore ed aveva frequen-
tato le scuole con noi o con i nostri figli. La sua vita è terminata due 
anni fa in mezzo ad una strada dove si era fermata per soccorrere un 
uomo investito da un’auto e nel tentativo di salvarlo, a sua volta inve-
stita compiendo il gesto che ha dato il senso alla sua esistenza. Ora è 
stato scritto un libro “Eleonora Cantamessa. La Samaritana Moderna” 
di Giustino Perilli, Edizioni Palumbi, presentato Giovedì 5 Febbraio 
al Teatro dell’Oratorio San Leone, che attraverso i racconti, i ricordi e le lettere di chi l’ha 
conosciuta potrà indicare ai nostri giovani una persona da non dimenticare, un nome ed una 
storia alla quale non mettere mai la parola fine.

PRIMO COMPLEANNO DELLA NUOVA SCUOLA
Serata di riflessione con Mons. Vittorio Bonati.
Ad un anno dall’inaugurazione, venerdì 16 gennaio, incontro al Teatro 
dell’Oratorio, sulla scuola in generale e di cosa rappresenta per la 
nostra Comunità. Presenti genitori, giovani e insegnanti, e il relatore 
d’eccezione, Monsignor Vittorio Bonati, Delegato Vescovile, Direttore 
Ufficio Pastorale Scolastica Diocesi di Bergamo. “Non fatevi rubare 
l’amore per la scuola, bisogna abbellirla, anche il decoro è importante, 
i genitori sono i padroni della scuola, ma devono presentarsi non 
come singoli ma organizzati”; e poi perle di saggezza: “litigate su 
tutto ma non sulla scuola (grande verità, non dimentichiamola); in una società che è sempre 
più individualista, la scuola come bene comune, l’educazione come bene di tutti”.

GRAZIE AI VOLONTARI 
PER LA POTATURA DEGLI ALBERI
Sabato 28 febbraio un Gruppo organizzato con passa parola e costi-
tuito da Penne Nere della locale Sezione ANA, da volontari della Pro-
tezione Civile, da rappresentanti delle diverse Associazioni operanti 
nella nostra Comunità, ha spontaneamente dato vita ad una iniziativa 
che ha fatto risparmiare tanti soldi alla Amministrazione Comunale, 
in questi tempi di economie obbligatorie, provvedendo gratuitamen-
te, con una fine settimana di intenso lavoro, alla potatura dell’intero 
viale del Cimitero e degli alberi lunga la Strada Provinciale e in zona 
del Piazzale degli Alpini. A queste persone generose va il grazie di 
tutta la Comunità.

PROTEZIONE CIVILE
Sabato 14 marzo si è svolta l’operazione “Fiumi Sicuri”, attività di 
prevenzione del rischio idrogeologico. L’operazione ha interessato 20 
comuni della Provincia, la quale ha approvato e ammesso, in collabo-
razione con lo STER di Bergamo Regione Lombardia, e il Comune di 
Trescore Balneario, gli interventi di pulizia dell’alveo del torrente Ta-
done dalla vegetazione che avrebbe potuto ostruire il regolare deflus-
so delle acque e di rimozione dei rifiuti.
Questa operazione, ha coinvolto direttamente i volontari del nostro 
Gruppo di Protezione Civile Comunale nel tratto di Tadone al confine 
con Trescore Balneario ed alla confluenza con il torrente Calchera.
E’ stato, di fatto, il “battesimo” operativo dei nostri volontari. 
Il loro lavoro è solo cominciato.

FILM L’ONDA: GIORNATA DELLA MEMORIA 
Il 27 gennaio, un Gruppo di giovani SanLeonesi, appassionati di cineforum, ci ha proposto la 
visione condivisa di un film molto intenso, “L’ONDA”, per mostrare 
come ciò che è accaduto in passato non è poi così lontano dal mondo 
di oggi. Per comprendere meglio i meccanismi e i rischi dell’autorita-
rismo, la trama racconta del professor Wenger, insegnante in un liceo 
tedesco, che, stimolando i propri studenti a promuovere codici collet-
tivi di disciplina, di riconoscimento e di autostima, li convince a con-
siderarlo leader di un’associazione denominata “Terza onda”. Il semi-
nario prende una piega talmente imprevista e crudele che i ragazzi, 
presi dall’entusiasmo, creano un movimento diventando sempre più 
succubi di una ideologia e di comportamenti di annientamento della 
personalità che fa riflettere …ed ha fatto riflettere tutti i presenti alla 
coinvolgente proiezione al Teatro dell’Oratorio.

CONCORSO CREATIVO GIROVOLTATI
La Commissione Cultura ha bandito il Concorso Creativo a premi “Gi-
rovoltati….a Cenate Sopra in compagnia di…” rivolto ai bambini e 
ragazzi dai 3 ai 14 anni residenti o frequentanti le scuole di Cenate 
Sopra, iscritti per questo presso la nostra Biblioteca Comunale.
Il Concorso ha come finalità di “ri-scoprire” il paese con parenti e ami-
ci, alla ricerca di aspetti interessanti da raccontare e condividere con 
tutti, nei più svariati aspetti: dai momenti di vita agli aspetti faunistici, 
forestali, agrari, paesaggistici, storici ecc..
I lavori, per categorie e fasce di età, dovranno essere consegnati entro 
il 30 aprile e per ogni categoria ci sarà un premio, con una esposizione 
generale prevista per la prima settimana di giugno.

FILM “SPORCHI DA MORIRE”
Venerdì 30 Gennaio si è svolta, presso il Centro del Sorriso, la proie-
zione del film-documentario “Sporchi da morire”, sesta tappa del per-
corso “Rifiuti Zero” per sensibilizzare tutta la cittadinanza che i rifiuti 
non sono un problema, ma una risorsa, se gestiti in maniera lungimi-
rante. Il film descrive proprio questo, mettendo a confronto problemi, 
spesso nascosti, dal conferimento rifiuti agli inceneritori, rispetto ad 
esperienze più virtuose già in atto, sia in Italia che all’estero. Il Sindaco 
ha presentato interessanti dati dei primi 4 mesi della casetta dell’ac-
qua (Rifiuti Zero – 5) seguito da un breve dibattito, che ha dimostrato 
l’interesse per l’argomento e la volontà di proseguire nel progetto.  

Matteo Zanini “Aggrappati a un sogno”
Anche quest’anno il giovane autore di Zandobbio, alla sua terza ope-
ra, è riuscito ad animare la nostra Biblioteca con la presentazione del 
suo ultimo romanzo, pubblicato dalla Casa Editrice Silele.
Il romanzo narra, con la forbitezza del linguaggio che contraddistingue 
questo scrittore, di una storia familiare dai sapori romantici ed un piz-
zico avventurosi e di un’Inghilterra dai tenui colori. 
Le persone presenti hanno potuto godere di una bella atmosfera cul-
tare, conclusa con un dibattito ed un confronto di idee.

Jolanda Paladin “L’amore che vorrei”
Una fresca prosa brillante e comunicativa, giovane mamma e scrittrice 
di Adrara San Martino, originaria da una famiglia veneta, ha presenta-
to la sua opera, un libro che racconta di amore e sentimenti, ambien-
tata in un paesino della Bergamasca, ispirata dagli ambienti della sua 
fanciullezza e interpretata dai sentimenti di una donna adulta. Jolanda 
scrive da sempre, e secondo lei “tutti noi abbiamo dentro un libro da 
scrivere”. E giù di getto, con gli spunti e le situazioni reali e vissute, 
filtrate con la passione di una donna che scrive di grandi sentimenti, 
accompagnata dalle figure di tre uomini che hanno caratterizzato la 
sua vita, tutte centrali e tutte diverse, cercando “l’amore che vorrei”.

Francesco Gianola “I funghi di Premana” 
Personaggio eclettico di dialettica inarrestabile, veneziano di nascita 
e bergamasco d’adozione, ha girato l’Italia, portando nella letteratu-
ra, in età di pensione, le sue esperienze di vita, dai ricordi della gio-
vinezza, all’esperienza di dirigente d’azienda in una grande industria 
bergamasca, con le mille sfaccettature degli incontri di una vita. “I 
funghi di Premana” è ambientato nel paesino di alta montagna della 
Valsassina, e narra l’avventura di un cercatore di funghi che si imbatte 
in un cadavere: è un incidente di montagna o c’è qualcuno che uccide? 
Libro scorrevole ed intrigante, tra i personaggi del “maresciallo Rizzi” 
del cercatore di funghi e del povero cadavere. Un autore da scoprire...  

TRE SERATE CON L’AUTORE
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NELLA TERRA DI ALLE
Sabato 19 settembre
Anche quest’anno gli organizzatori di “OIT Teatro” non 
hanno tradito le aspettative dei bambini che hanno risposto 
numerosi all’evento intitolato “C’era una volta”, cammina-
ta teatrale serale gratuita proposta in collaborazione con 
l’Amministrazione Comunale per accompagnare i parteci-
panti nel percorso da via  Padre Belotti a via Valcalchera 
fino al Sentiero Verde e su su fino al Plasso, con punti di rin-
fresco,  spettacoli ed interventi musicali che hanno stupito 
grandi e piccini per l’armonia degli effetti scenografici delle 
luci nell’ambiente del bosco di notte. 
Hanno contribuito alla riuscita tutti i Gruppi e le Associazio-
ni presenti in paese con la loro partecipazione ed in parti-
colare gli artisti che si sono esibiti, che ringraziamo per le 
emozioni che ancora una volta ci hanno regalato.

VARIANTE AL PGT
Martedì 29 settembre è stata 
presentata la Variante al Piano di 
Gestione del Territorio nel corso 
della Assemblea Pubblica al Te-
atro dell’Oratorio. L’Architetto 
Daniele Chiarolini incaricato, con 
i suoi collaboratori, il geologo dr. 
Gritti e l’agronomo dr. Rinaldi del-
lo Studio Crotti,  ha illustrato i punti 
principali del suo studio, presen-
tato dal Sindaco Carlo Foglia e con l’intervento dell’Assessore all’Urbanistica 
Massimo Oldrati. Lo studio prevede una diminuzione rispetto alla volumetria 
complessiva sul territorio sia per scelta amministrativa che per richiesta di alcuni 
cittadini, privilegiando il recupero dell’esistente rispetto al consumo del suolo, 
orientamento in linea con le direttive generali della Regione Lombardia e con 
attenzione particolare agli aspetti geomorfologici oltre che al riesame del reticolo 
idrico minore. Questa Variante iniziata nel 2011 dalla precedente Amministrazio-
ne, aveva riaperto nel 2013 i termini per la presentazione delle richieste di inseri-
mento da parte dei cittadini con la nuova attuale Amministrazione, ed ora vede 
la conclusione con la Valutazione Ambientale Strategica ed il successivo esame in 
Consiglio Comunale, previsto entro la fine di Ottobre. Seguiranno i 60 giorni di 
Legge per le eventuali osservazioni e poi l’approvazione definitiva.

32^ ADUNATA SEZIONALE DI TRESCORE
9-13 Settembre. Trescore “invasa” dagli Alpini in occasione della 
32esima adunata sezionale. Ma non è stata solo la cittadina termale 
ad essere luogo di incontro tra popolazione e Alpini: gli eventi si sono 
avvicendati in molti dei Comuni e, tra questi, proprio Cenate Sopra 
il cui Gruppo Alpini ha ospitato l’ottava rassegna Cori. Tra le navate 
della Parrocchiale di San Leone si sono alternati i cori ANA Dell’Adda 
di Calolziocorte/Olginate, Val San Martino di Cisano Bergamasco e 
Penne Nere di Almè riscuotendo un grande successo.
Ma non è stato solo questo l’impegno del Gruppo di Cenate Sopra; al 
pari di altri, è stato coinvolto direttamente nell’organizzazione dando 
anche lì il proprio contributo. Una presenza che si è notata durate il 
momento solenne di domenica mattina 13 settembre scorso, con il 
Capogruppo Antonio Lena ad aprire la sfilata dei “suoi” alpini per le 
vie di Trescore e ricevendo l’omaggio del Consiglio Sezionale, schie-
rato col vessillo al termine del percorso. Con il Capogruppo, il Sin-
daco Carlo Foglia ed il gonfalone comunale; il sabato precedente, la 
comunità di San Leone è stata rappresentata anche dal ViceSindaco 
Massimo Oldrati all’alzabandiera ed alla S. Messa che hanno aperto 
l’Adunata. Si chiude così un anno di lavori e, assieme all’assemblea 
annuale, il momento solenne della vita associativa; una manifestazio-
ne sempre molto sentita e molto partecipata dagli Alpini orobici. Alla 
32esima edizione hanno partecipato 266 gagliardetti, in rappresen-
tanza di altrettanti Gruppi (su 275 totali) e oltre 4000 alpini.

FESTA ALPINA DI SAN LEU’ 24-27 settembre
Il  nostro Gruppo Alpini ha festeggiato l’annuale Festa Alpina, iniziando 
Giovedì 24 con l’invito a cena dei ragazzi della Cooperativa Namastè e 
della Casa Alpina di Endine Gaiano, una serata che ha lasciato in noi 
motivazioni particolari per la spontaneità e l’eleganza dei nostri 
giovani ospiti, proseguendo Venerdì 25 con lo spiedo bresciano 
dell’amico Franco Galdini, unico neo…troppo buono e si man-
gia troppo, proseguendo Sabato 26 con l’amico Guido con la 
serata in musica , ed infine Domenica 27 con la S. Messa con 
coreografia sulla storia degli alpini, per ricordare degnamen-
te il centenario della Grande Guerra sull’altare con il nostro 
gagliardetto abbiamo portato la Bandiera dei Combattenti 
di Cenate  Sopra, concludendo con il rinfresco ed alla sera 
chiusura Festa Alpina. Alla prossima
L’appuntamento per l’anno prossimo è a Bergamo.

E DON EFREM ?
Tra due ali festanti di fedeli proce-
de il corteo di auto bianche con al 
centro la “papamobile” che porta 
Papa Francesco sul luogo dove 
sarà celebrata la S. Messa. Siamo 
al Holguin, Diocesi dell’Isola di 
Cuba, 21 settembre 2015 e lì ad 
attendere l’arrivo del Papa , tra 
cardinali in veste rossa e prelati 
di tutte le nazionalità, c’è 
anche il nostro Don 
Efrem Lazzaroni 
il quale ha avuto 
l’onore di concele-
brare la funzione reli-
giosa con il Santo Padre 
in visita nell’Isola Caraibica.
Don Efrem è stato inviato dal Vescovo di Bergamo a 
Cuba alla Chiesa di Baracoa nella Diocesi di Guantana-
mo e lo abbiamo salutato nell’indimenticabile occasione 
del saluto nella nostra Chiesa Parrocchiale di San Leone 
Magno nel Novembre 2014, quasi 11 mesi or sono ed 
adesso ci riempie di gioia vederlo concelebrare in una 
occasione di questa importanza storica e religiosa.

VERSO LA TARIFFA PUNTUALE
Mercoledì 23 settembre è stata convocata al Centro Zelinda di Trescore l’As-
semblea dei Sindaci dei Comuni serviti dalla ValCavallina Servizi Srl per ascol-
tare la relazione dell’Amministratore Paolo Moretti sulle strategie del sistema 
di raccolta rifiuti messo in atto nella nostra valle e deliberare sulle strategie fu-
ture. Dal dibattito che ne è seguito è risultato che il nostro sistema di raccolta 
ottiene risultati di efficienza e di costo pro capite per abitante tra i più bassi a 
livello nazionale tanto che VCS sta concorrendo con successo ad appalti fuori 
provincia e fuori regione.
Il passo futuro sarà portare entro il 2016 a tutti i Comuni del Consorzio il si-
stema di raccolta differenziata con sacchi a volume determinato e distribuiti 
dal singolo Comune, sistema già adottato con esiti positivi da Trescore (9.968 
abitanti) e Bianzano (632 abitanti) meritandosi una segnalazione da Lega Am-
biente, per arrivare entro il 2017 al sistema di “tariffa  puntuale” con la quale i 
sacchi verranno  pesati al momento della raccolta porta a porta e tramite una 
scheda magnetica addebitati al singolo cittadino, sistema che consentirà di 
pagare esattamente e soltanto per il peso di rifiuto prodotto.

CINEMA ALL’APERTO
Anche quest’anno il Comune di Cenate Sopra ha organizzato il “Ci-
nema all’Aperto”. L’evento è organizzato nell’arco di quattro setti-
mane dal 28 luglio al 18 agosto. Ogni martedì sera, nel cortile della 
nuova scuola elementare, una settantina di persone, in prevalenza 
bambini, hanno partecipato alla serata. Il tempo è stato sempre se-

reno ad eccezione dell’ultima 
serata che si è svolta in un’aula 
della ex scuola elementare. I 
film che sono stati proiettati 
erano destinati ad un pubblico 
di giovane età ed ogni martedì 
sera il film è stato accolto con 
un notevole entusiasmo sia da 
parte dei figli sia da parte dei 
genitori che ogni fine serata 
hanno sempre dato una mano 
a sistemare. L’evento è stato 
un gran successo e con ogni 
probabilità potremo ripropor-
lo l’estate prossima!
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PROGETTO TURISTICO INVALCAVALLINA
Parte il nuovo progetto per una rete turistica “InValCavallina” grazie al Patrocinio delle Amministrazioni 
della Valcavallina. Il Comune di Cenate Sopra ha aderito tra i primi all’iniziativa, per promuovere l’imma-
gine della valle applicando il modello positivo proposto con successo da PromoSerio nella Val Seriana 
e nella Val di Scalve. Per questo obiettivo saranno contattati anche operatori commerciali e aziende 
private sul territorio consentendo a ciascuno di sostenere liberamente l’iniziativa a favore di un turismo 
locale strutturato ed attrattivo. Per sensibilizzare il grande pubblico è stato concepito un gazebo che 
sarà presente in tutte le manifestazioni programmate da vari paesi della nostra valle.

UN ANNO DI CASETTA DELL’ACQUA
20.09.2014/20.09.2015
La nostra casetta ha compiuto un anno ! 
e il risultato di consumo è stato superiore alle migliori 
aspettative, con un crescendo di affluenza da parte dei 
cittadini che ha fatto registrare al  giorno del compleanno 
ben 122.000 litri di acqua consumata (vedi rapporto affis-
so alla casetta), superando di quasi 25.000 litri la previsio-

ne iniziale sulla quale era stata decisa la realizzazio-
ne. Risparmio ottenuto per il Comune che 

in un solo anno si è già ripagato dell’in-
vestimento, vantaggio per l’ambien-

te con oltre 2.800 Kg di plastica 
risparmiata pari a oltre 81.000 
bottiglie da 1,5 litri equivalenti 
a 6.500 Kg di petrolio *(Fonte 
Paul Mac Rande), e risparmio 
per i cittadini di Cenate Sopra 
per i quali, calcolando che un 
litro di acqua costa 5 centesi-
mi contro un costo medio di 
35 centesimi al supermercato, 

hanno risparmiato 30 centesi-
mi al litro x 122.000 litri/anno = 

36.600 euro/anno.
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GRAZIE PER IL DOBLO’
Domenica 12 aprile scorso i cittadini di 
Cenate Sopra hanno ricevuto un regalo 
prezioso: un Doblò FIAT attrezzato per il 
trasporto di persone disabili, destinato al 
trasporto sociale. A farci questo regalo ci 
hanno pensato persone, famiglie, aziende 
e associazioni che credono con forza nel 
valore della solidarietà. Molti di loro nem-
meno vogliono che si sappia del loro contri-
buto. Il nostro personale ringraziamento va a 
tutti loro ed in particolare ai ragazzi del Centro 
del Sorriso e agli amici del Gruppo Alpini del nostro 
paese che con noi hanno condiviso il progetto. 
Della generosità della nostra gente non abbiamo mai dubitato e questa 
ne è una prova tangibile.

A CENA IO STO CON SIMBA
Un esempio di impegno sociale…

Sono stati molto bravi i referenti della “Associa-
zione Simba malattia rara di Behcet” che in questi 

primi mesi del 2015 hanno ideato una serie di iniziati-
ve coinvolgenti, dalla gara di Mountain Bike “Orobie 
Cup Junior” a biciclettate amatoriali.
11 Aprile: CENA SOCIALE di solidarietà all’Oratorio 
organizzata da Marco Pulecchi e Nadia Lena, referenti 
di zona per SIMBA, oltre che per la bellezza di stare 
insieme per una causa nobile, anche per raccogliere 
fondi da devolvere alla Associazione SIMBA, per in-
vestire nella ricerca e approfondire lo studio di nuovi 
farmaci efficaci nella cura dei soggetti colpiti dalla 
malattia rara di Behcet.
E i cittadini di Cenate Sopra non hanno deluso per 
sensibilità rispondendo numerosi all’invito….

COSE BELLE A CENATE SOPRA

PRIMA FESTA FUORI DAL COMUNE
Riconoscendosi come cittadini e come amici.
Grazie a tutti quelli che hanno accettato l’invito e che hanno 
condiviso con me questa iniziativa. Sapete che ho in mente 
qualche sogno e qualcuno di questi si sta realizzando, come 
questa “Prima festa fuori dal comune”. In questo paese stanno 
succedendo delle cose belle. Ecco quelle che rimarranno nella 
mia memoria in occasione della Festa il 1° ed il 2 Giugno, Festa 
della Repubblica e Festa di Cenate Sopra.
IL CONCORSO CREATIVO, voluto dagli amici della Commis-
sione Cultura e rivolto ai ragazzi delle Scuole Elementari che 
è stato battezzato “Girovoltati…a Cenate Sopra in compagnia 
di…” e di cui abbiamo premiato i vincitori.
La vittoria dei nostri ESORDIENTI DELLA ASD SAN LEONE 

vincitori del Torneo Danone, che andranno a rappresentantare 
l’Italia in Marocco a Settembre per le finali di calcio della loro 
categoria.
Il CENTRO DEL SORRISO che ha fatto un regalo a tutto il pae-
se, facendosi promotore di una iniziativa che già oggi corre su 
quattro ruote e lo fa per chi ne ha bisogno…sto parlando del 
Fiat Doblò per il trasporto sociale.
La vecchia scuola riprende vita e lo fa cambiando la sua destina-
zione d’uso in NUOVO CENTRO CIVICO dando così spazio a 
nuove iniziative e incontri per le associazioni del paese.
La nostra BIBLIOTECA che permette di coltivare la passione per 
la lettura, anche grazie alla collaborazione di chi si è impegnato 
per tanti anni. Un riconoscimento è stato conferito alla nostra 
concittadina NOLO VELIA con una significativa pergamena.

La SERATA SOTTO LE STELLE, con il Gruppo Astrofili di 
Bergamo, per trascorrere una serata “fuori dal comune…” 
osservando tutto quello che il cielo concede, per trascorrere 
insieme la notte sotto le tende allestite dai nostri VOLONTARI 
DELLA PROTEZIONE CIVILE.
Ultima ma non per importanza, il Sindaco ha fatto una cosa 
normale: ha regalato LA COSTITUZIONE ITALIANA ai DICIOT-
TENNI, i nostri ragazzi nati nel 1997.
Per tutte queste cose vi dico GRAZIE, per avermi fatto il re-
galo della vostra partecipazione alla mia iniziativa e la cena 
all’aperto con la bicchierata finale al Parco Zelinda che è sta-
ta semplicemente l’incontro di amici che condividono l’amore 
per il proprio paese. 

Il vostro Sindaco Carlo Foglia.

LA CASETTA 
DELL’ACQUA
Risultati al 15 giugno
Acqua erogata: 81.490 litri
Acqua naturale: 36.251 litri 
Acqua gassata: 45.239 litri
Plastica risparmiata: pari a 
54.327 bottiglie da 1,5 litri
Petrolio non consumato: 
4.346 Kg. (fonte Paul Mac Rande)
Questo in 9 mesi dall’inaugu-
razione (20 Settembre 2014), 
con una proiezione annua supe-
riore alle aspettative (previsti 97.000 
litri all’anno, dovremmo arrivare a oltre 
108.000 litri).
Oltretutto bere la nostra ottima acqua 
fa bene alla salute..!

GARA DI MOUNTAIN BIKE
Aiutare la ricerca con lo Sport. Domenica 3 mag-
gio l’Associazione SIMBA, con la collaborazione della 
Scuola MTB di San Paolo d’Argon e del Comune di 
Cenate Sopra, ha organizzato  la gara “Orobie Cup 
Junior”coinvolgendo ragazzi venuti da diversi paesi 
della bergamasca, per una gara riuscita e che è stata 
una piacevole novità per la gente del nostro paese. 

FESTA DEGLI ALBERI
Sabato 9 maggio
Festa di colori, sorrisi e strette di mano, con il piacere 
di stare insieme, con i bambini nuovi nati nel 2014 
(erano 22) accompagnati dai genitori e dai bambini 
più grandi della Scuola Primaria e dai loro insegnanti.
Una Festa della nostra gente, nel giardino della Ex 
Scuola, per mettere a dimora, anche quest’anno e 
continuando un nostra piccola tradizione, tante pian-
tine quanti sono i nuovi nati, con la collaborazione dei 
volontari del Gruppo Alpini e dell’ Oasi Valpredina.
Un drappo tricolore sollevato dal Sindaco ha scoper-
to una targa coloratissima raffigurante la biodiversità 
della  flora e della fauna del nostro ambiente ai piedi 
del Misma, riportante tutti i nomi dei nostri nuovi nati 
nel 2014, i quali potranno ritrovarsi un giorno tra i 
protagonisti di questo bel giorno di festa.

IN MEMORIA DI CHI E’ ANDATO AVANTI
Domenica 19 Aprile con gli Alpini al Misma.
“Oggi facciamo memoria di chi è andato avanti. Il pensie-
ro va a chi ha combattuto la Grande Guerra (1914-1918), 
l’unica guerra senza uno stratega, un generale o uno stati-
sta vittorioso oppure sconfitto. I protagonisti o meglio gli 
eroi sono i nostri nonni. Il recupero della loro memoria, è 
un dovere nei confronti delle giovani generazioni”.

NUOVA SEDE ALPINI
Lunedì 1° giugno il Sindaco consegna le chiavi
Finalmente il Gruppo Alpini di Cenate Sopra, ha una sede 
propria presso la ex Scuola elementare, ora Nuovo Cen-
tro Civico. Soddisfazione è stata espressa dal Presidente 
Antonio Lena in occasione della consegna delle chiavi da 
parte del Sindaco. Il Presidente ha ringraziato assicurando 
l’impegno degli Alpini a collaborare in future iniziative, ol-
tre che alla cura in proprio del mantenimento del giardino 
antistante la nuova Sede.

NOI SANLEONESINOI SANLEONESI
... per esempio... per esempioDICEMBRE 2015

PENSANDO AL NUOVO ANNO

... E IL PERCORSO CONTINUA ...

FESTA DI SAN LEONE. Un saluto a don Gustavo.
Domenica 8 Novembre la Chiesa Parrocchiale gremita di fedeli ha 
salutato Don Gustavo Bergamelli che festeggia quest’anno 25 anni di 
sacerdozio. Già indimenticato Parroco di Cenate Sopra, ha accettato 
l’invito di Don Mauro, attuale Parroco, a ritornare tra noi in questa oc-
casione solenne, con una Messa concelebrata con altri 4 sacerdoti, tra 
i quali Don Stefano nativo del nostro paese e fratello di Don Efrem 
missionario a Cuba, e Don Davide, originario del Ghana ed attualmen-
te ospite nella Casa Parrocchiale. Il Sindaco e il Parroco 
hanno consegnato in dono a Don Gustavo uno splendido 
quadro con una veduta del Seminario di Ber-
gamo Alta. La processione, come da antica 
tradizione che porta a spalle la statua del 
Patrono, si è snodata quest’anno nella par-
te alta del paese verso la veduta del Monte 
Misma, con una partecipazione notevole di 
folla, grazie anche alla giornata di sole di una 
eccezionale “estate di san Martino”.

CONSEGNA DIPLOMI LOTTO E FEDERICI  
Sabato 7 Novembre 2015 presso l’Auditorium dell’Istituto Superiore 
“Lorenzo Lotto” si è svolta la cerimonia di consegna dei diplomi agli 
studenti che hanno superato gli esami di stato nell’anno scolastico 
2014/2015. La cerimonia è occasione da anni per il tradizionale saluto 
degli insegnanti agli allievi e di incontro con i Sindaci dei loro paesi, 
in segno di riconoscimento per il loro impegno negli studi ed interes-
se per il loro percorso di vita. Presente la Dirigente Scolastica dott.ssa 
Laura Ferretti, il nostro Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi ai 
seguenti studenti: Matteo Zanchi, Mattia Testa, Veronica Milesi, Mar-
tina Danesi, Francesca Leidi. Analoga cerimonia si è svolta la settimana 
seguente, Sabato 14 Novembre 2015, per gli studenti del Liceo Scienti-
fico “Lorenzo Federici” di Trescore Balneario, in occasione della quale il 
Sindaco Carlo Foglia ha consegnato i diplomi di maturità ai giovani san-
leonesi: Aurora Alborghetti, Maria Eugenia Lazzaroni, Stefania Patel-
li, Yasmine Boumchita, Michele Ferri, Davide Gritti, Lorenzo Magni, 
Arianna Pelucchi. Da segnalare che i due Istituti Superiori di Trescore 
sono risultati da una ricerca di Eduscopio della Fondazione Agnelli tra 
i migliori istituti bergamaschi nella classifica dei risultati ottenuti dagli 
studenti presso di loro diplomati nel corso del primo anno di università.

Il DRAMMA SULLA RITIRATA DI RUSSIA
è andato in scena in due atti scritto, di-
retto ed interpretato da amici Alpini 
della Compagnia teatrale Comici & Co-
smetici con il coro ANA Alpini Ardesio. 
La rappresentazione, voluta dalla Com-
missione Cultura e dal Gruppo Alpini di 
Cenate Sopra nell’anno del centenario 
della Grande Guerra, è stata resa possi-
bile anche grazie alla sponsorizzazione 
di un giovane imprenditore cenatese. 
Il dramma umano dei soldati combatten-
ti questa pagina di storia è stato rappre-
sentato in modo magistrale e coinvol-

gente da giovani attori sorprendentemente bravi, con monologhi 
impegnativi ed efficaci, che hanno coinvolto i presenti riportando in 
sala le emozioni e l’atmosfera delle sofferenze patite da tanti giovani 
e tante famiglie in quegli anni di guerra. Al termine il nostro capo-
gruppo Antonio Lena, commosso per la rappresentazione, ha dona-
to due gagliardetti del Gruppo Alpini di Cenate Sopra al Direttore 
del Coro ANA Alpini Ardesio ed al regista della compagnia teatrale.

3 SERATE DELLA SALUTE
COLLABORAZIONE TRA COMUNE 
E CROCE ROSSA. Sull’onda delle iniziative 
dell’anno scorso, la Sezione di Trescore della 
Croce Rossa Italiana ha organizzato a Cenate 
sopra 3 serate sui temi di interesse per le nostre 
famiglie e per tutte le fasce di età e per le più im-
portanti situazioni di soccorso che si presentano nella vita di tutti i 
giorni, dalle manovre pediatriche che possono salvare un bambino, 

al massaggio cardiaco ed 
alla rianimazione cardiopol-
monare ed all’impiego del 
defibrillatore, alle nozioni 
base per un primo soccorso 
in caso di ferite e traumi. 
Le serate, coordinate da 
volontari molto preparati 
e professionali che, con 
parole semplici, hanno 
spiegato ai partecipanti le 
nozioni fondamentali del 
primo soccorso.
Successo di adesioni tan-
to che i 40 posti disponi-
bili per serata sono stati 
rapidamente prenotati e 
le offerte, libere e gene-
rose, sono state devolu-
te per l’acquisto di una 
nuova Ambulanza per la 
Croce Rossa Italiana.

RACCOLTA RIFIUTI
ATTENZIONE: 

DAL 1° GENNAIO 2016 
SI CAMBIA

Lunedì 23 Ottobre, Assemblea 
Pubblica dedicata alla novità che 
riguarderà ben 8 Comuni della 
nostra valle per i quali partirà la 
sperimentazione con le nuove 
modalità di recupero dei rifiuti 
solidi urbani, e precisamente Casazza, 
Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Cenate So-
pra e, da Giugno, l’Unione della Media valle (con Luzzana, 
Vigano S.Martino e Borgo di Terzo). Tutto questo è stato illu-
strato ad un pubblico numeroso ed attento (circa 80 persone 
presenti mentre per tutti è diponibile ampia documentazio-
ne sulle modalità di raccolta, i sacchi rossi e gialli marchiati 
dal Comune, il “Riciclabolario” in nuova edizione per aiutare 
nel riconoscere e separare i vari tipi di rifiuti) dall’Ing. Andrea 
Vigani della Val Cavallina Servizi Srl, Società interamente a 
capitale pubblico versato dai Comuni della Valle, tra i quali 
Cenate Sopra figura come uno dei soci fondatori. Lo scopo è 
di ridurre la frazione secca, che va alle discariche o agli incene-
ritori (producendo inquinamento), migliorando invece la dif-
ferenziazione dei materiali recuperabili, che hanno un valore, 
e che per il nostro paese è già al 67%, ma si deve migliorare, 
come hanno già fatto in questi anni Trescore e Bianzano, dove 
la differenziata ha raggiunto quote oltre l’80%. Obiettivo è di 
ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con beneficio 
delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo.

MESSA IN SICUREZZA DI CORSO EUROPA 
E VIA PAPA GIOVANNI XXIII
Due opere necessarie per la messa in sicurezza della viabilità che 
finalmente sono state realizzate, delle quali una, il marciapiede in 
Corso Europa, attesa da tempo e rinviata fino ad oggi dopo in-
terminabili discussioni e ripetute richieste dei cittadini, l’altra, il 
passaggio dal piazzale della chiesa al giardino della Ex Scuola Ele-
mentare, ora Centro Civico, resa indispensabile per il transito in si-
curezza dei bambini diretti al percorso della Nuova Scuola Primaria 
in Via Padre Belotti.
I lavori sono iniziati a metà ottobre, prevedendo, con la eliminazio-
ne dei parcheggi auto davanti al Municipio che rendevano molto 
pericoloso per i pedoni il transito in quel tratto centrale del paese, 
la realizzazione del marciapiede sopraelevato con pavimentazione 
in cubetti di porfido, l’eliminazione delle barriere architettoniche, 
raccordandosi con i marciapiedi già in porfido antistanti alla Parroc-
chia ed al piazzale della Chiesa, gli scarichi delle acque con i nuo-
vi pozzetti di raccolta, gli attraversamenti in corrispondenza degli 
ingressi privati e dell’ingresso del Comune, la nuova segnaletica 
verticale ed orizzontale.

4 NOVEMBRE
COMMEMORAZIONE DEI CADUTI 

e FESTA DELLE FORZE ARMATE
In occasione del centenario del primo conflitto mon-

diale è dovere morale e civile commemorare tutti i 
Caduti in tutte le Guerre. Al termine della S.Messa 

nella Chiesa di S.Leone i cittadini con il Parroco e gli 
Alpini si sono recati all’Arco del Monumento ai Cadu-
ti per deporre le corone di alloro. Qui il Sindaco, dopo 
un breve discorso, ha pronunciato ad alta voce i nomi 
dei Caduti di Cenate Sopra, invitando i presenti, adulti e 
bambini, sentendo il nome di un loro congiunto Caduto 
per la Patria, a venire davanti al Monumento ed a formare 
un cerchio. I bambini della Scuola Primaria, guidati dalle 
Maestre, hanno recitato poesie e letto loro pensieri per 
chi ha donato la vita per la Patria, appuntando su una 
grande cartina geografica le bandierine sulle nazioni 
ancora oggi in guerra…troppe!!!  Un minuto di Silenzio, 
con lo squillo della fanfara, ha suggellato il momento 
seguito dal lancio verso il cielo di palloncini tricolore.

VARIANTE AL PGT FINALMENTE ADOTTATO.
Con il Consiglio Comunale del 10 dicembre, è stata adottata la Va-
riante Generale al PGT. Un percorso lungo circa un anno e mezzo tra 
progettazione, VAS (Valutazione Ambientale Strategicamente), VIC 
(Valutazione di Incidenza), Aggiornamento del Reticolo Idrico Minore 
(RIM) e riunioni con gli uffici competenti di Provincia e Regione. Il tutto 
per completare la rivisitazione dello strumento urbanistico del 2009. 
Ma quali le principali novità? Innanzi tutto sono state riviste le NTA 
(Norme Tecniche di Attuazione) con l’obbiettivo di superare alcune 
criticità emerse in 5 anni di applicazione della precedente versione. 
Per quanto concerne la pianificazione territoriale, la variante vede una 
riduzione complessiva delle volumetrie di nuova edificazione presente 
sul territorio; una scelta dettata sia da richieste specifiche di alcuni con-
cittadini che dalla necessità di ripensare al futuro urbanistico del nostro 
paese. La nuova impostazione risulta in piena linea con la prospettiva 
di “consumo suolo zero” che Regione Lombardia impone agli stru-
menti urbanistici per intervenire sullo squilibrio esistente tra superficie 
urbanizzata e superficie libera che, in alcuni contesti, è arrivato a valori 
oramai insostenibili. Altra novità è rappresentata dal re-inserimento 
delle zone a “tessuto urbanistico consolidato” (rivisitazione delle zone 
di contenimento dello stato di fatto già presente nel PRG del 2000) 
con l’obbiettivo di eliminare contenziosi e difficoltà interpretative an-
che nell’applicazione della normativa locale sull’IMU. In ultimo, ma non 
per importanza, con la Variante al PGT è stato introdotta la “linea di 
attestazione delle aree soggette a possibili valutazione di incidenza”. 
A differenza di quanto fatto da altre Amministrazioni Comunali con-
termini, non si è voluto introdurre alcuna fascia di rispetto al SIC che, 
sulla base della vigente normativa Regionale, avrebbe avuto ricadute 
anche su attività diverse da quelle urbanistico-edilizie (argomento già 
approfondito nella riunione pubblica del mese di ottobre scorso). Per 
approvare definitivamente  il piano,  mancano ancora alcuni passaggi 
che richiederanno 3-4 mesi (speriamo!!). La fase di maggior importan-
za è rappresentata dalle osservazioni che ogni cittadino e soggetto 
portatore di interesse potrà presentare. Raccomandiamo pertanto alla 
cittadinanza di prendere visione della Variante e, se del caso, di parte-
cipare alla fase di osservazione.

Buon Natale
e Felice 

Anno nuovo



La Redazione si scusa con tutte le persone e le Associazioni che collaborano con noi che non abbiamo potuto ricordare in questo numero solo per questioni di spazio

ATTENZIONE: 
DAL 1° GENNAIO 2016 SI CAMBIA

Dall’inizio dell’anno 2016 ben 8 Comuni della nostra valle 
daranno il via al progetto sperimentale con le nuove moda-
lità di differenziazione e recupero dei rifiuti solidi urbani, e 
precisamente da Gennaio il progetto riguarderà i Comuni di 
Casazza, Spinone al lago, Berzo San Fermo, Ranzanico, Ce-
nate Sopra e, da Giugno, i Comuni dell’ Unione della Media 
Valle, con Luzzana, Vigano S.Martino e Borgo di Terzo. 
Il Progetto predisposto dalla Val Cavallina Servizi Srl, So-
cietà interamente a capitale pubblico versato dai Comuni 
della Valle, tra i quali Cenate Sopra figura come uno dei soci 
fondatori, ha come obbiettivo la riduzione della frazione 
secca, che va alle discariche o agli inceneritori (producen-

do inquinamento), per aumentare invece la differen-
ziazione dei materiali recuperabili, che hanno 

un valore, e che per il nostro paese è già al 

67%, ma si deve migliorare, come hanno già fatto in questi anni 
Trescore e Bianzano, dove la differenziata ha raggiunto quote ol-
tre l’80%.
Obiettivo è di ottimizzare il sistema di raccolta porta a porta, con 
beneficio delle tasche dei cittadini e dell’ambiente in cui viviamo.
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comune di cenate sopra

la Piazzola Ecologica è...

anche un pò MIA
la Piazzola Ecologica è...

anche un pò MIA

Un’occasione facilissima e non ci costa niente.
Per donare il tuo 5x1000 Comune di Cenate Sopra, Corso Europa, 3 - 24060 Cenate Sopra (BG)

C.F. 00562130161  -  IBAN IT58 F 05428 536300 00000005004 

al tuo Comune

si ricorda ai cittadini 
di esibire il tesserino 
di riconoscimento 
personale all’ingresso 

della piazzola ecologica 

I la mia Farmacia
è il mio primo soccorso

Farmacia Comunale San Leone
Corso Europa 23/b Cenate Sopra - Tel. 035.957084 Una risorsa importante
CITTADINANZE... 
Kaur Paramjit - 22.11.2015. - Solovova Oksana Vladimirovna ed il figlio Solovov Vadym-Vasyl Oloksandrovich - 01.08.2015. 

...E  MATRIMONI

Zambelli Gianluca 
e Tramuta Maria Cristina
25.02.2015

Locatelli Paolo 
e Brembati Rosemarie
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CENATE SOPRA ... RIFIUTI ZER0 8 !
Cari Concittadini,
l’attenzione all’ambiente è sicuramente un punto fondamentale di questa
Amministrazione Comunale. La raccolta differenziata dei rifiuti solidi urbani
rappresenta una metodologia che ha margini di miglioramento sia per la salute
dell’ambiente in cui viviamo sia per risparmiare soldi dei cittadini.
Oggi, grazie all’impegno di tutti, a Cenate Sopra la percentuale di raccolta differenziata
è circa al 67% (anno 2014). Un risultato che può ancora essere ulteriormente migliorato
e per questo l’Amministrazione Comunale, in collaborazione con Val Cavallina Servizi S.r.l., 
ha scelto di avviare una serie di azioni volte a migliorare l’efficienza del servizio di raccolta porta
a porta. Tra queste azioni c’è quella di promuovere in via sperimentale, per l’anno 2016, un nuovo sistema di raccolta della 
frazione secca. Non cambierà nulla rispetto all’attuale sistema di raccolta se non che, per la frazione secca del rifiuti solidi 
urbani, dovranno essere utilizzati esclusivamente sacchi fomiti dal Comune (rossi trasparenti per le utenze domestiche e azzur-
ri trasparenti per quelle non domestiche). Pertanto, dal 1° Gennaio 2016, solo le utenze di Cenate Sopra, che saranno in posses-
so dei sacchi per la frazione secca con il logo del Comune ritirabili presso l’INFO POINT alla ex scuola elementare o presso il 
Municipio, potranno usufruire del servizio di raccolta porta a porta. Aiutiamoci tutti insieme per migliorare ...
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Care concittadine e cari concittadini, 
è passato un altro anno insieme, direi che è volato e anche quest’anno 
sono onorato di porgere a voi e alle vostre famiglie l’augurio di un sereno 
Natale.
Ma come si fa a fare un augurio del genere in un momento in cui il 
mondo sembra impazzito? E non certo per questioni legate al nostro 
territorio. La cronaca internazionale è da spavento e viene voglia di 
chiudersi in casa per non uscire più. Nel nostro piccolo, consentitemi di 
dirlo, segni di speranza ce ne sono ed è per questo che penso che il futuro 
sarà migliore. Poiché il futuro lo costruisci oggi, vi invito a sfogliare 
le pagine di questa unica edizione 2015 del nostro “Noi Sanleonesi 
per esempio” che ha assunto la veste tipografica del “biglietto infinito”: 
comunque lo giri trovi colori e foto e sorrisi che innescano ricordi e sen-
timenti condivisi lungo il corso dell’anno. 
E come non gioire ripensando agli amici che hanno organizzato e vissuto la nostra prima “Festa fuori dal 
comune” e la notte in tenda e Saturno che ci sorrideva... e ai ragazzi del San Leone che tornavano dalla 
trasferta calcistica in Marocco stanchi ma carichi di una gioia unica... e le molte mani che si intrecciano 
ogni volta che ci occupiamo del verde del nostro territorio ...e la sala piena alle “Serate della salute” vissute 
con gli amici della CRI... e allo splendido spettacolo dal titolo “Piastrine” con la commemorazione dei di-
sastri della grande guerra... .e a quello che i bambini della nostra scuola ci hanno insegnato con semplicità 
il 4 novembre, giorno della commemorazione dei defunti di tutte le guerre e il loro “non vogliamo più la 
guerra” che risuona ancora chiaro... la bellezza e il fascino del bosco che si anima mentre passeggiamo al 
buio guidati dalle torce... e al cinema d’estate ...e alla festa dell’adunata degli alpini a Trescore... . 
Scorrendo le iniziative che abbiano vissuto nel corso di questo 2015 e le tante buone occasioni di incontro 
che questa Amministrazione ha proposto mi viene da pensare che, con questa premesse, le cose miglioreran-
no. E per il nuovo anno? La sfida è lanciata sul miglioramento della raccolta differenziata dei rifiuti: il no-
stro cammino “Cenate Sopra Rifiuti Zero” prosegue e dal primo gennaio si parte con il porta a porta della 
plastica che ci consentirà di ridurre il sacco del secco o del “non altrimenti differenziabile” che dir si voglia. 
Per concludere a me sembra, ma forse mi sbaglio, di avere a che fare con una Comunità che si muove un po’ 
di più, che esce di casa un po’ di più, che partecipa un po’ di più e che forse si sente un po’ più Comunità. 
Era questo uno dei miei sogni di inizio mandato. 
Con questa fiducia nel cuore allora auguro a tutti voi e alle vostre famiglie un buon Natale e un sereno 
Anno 2016 insieme. 

il Vostro Sindaco Carlo Foglia

ANDREMO SU MARTE
C’è acqua. E con l’acqua, dicono, c’è vita. O c’è stata e può esserci di nuovo. Allora ci si può andare; 
ci vorranno decenni prima che un essere umano posi piede sul pianeta rosso, non per una “toccata 
e fuga” come sulla luna ma per restarci. Già, ma che ci andiamo a fare? Non abbiamo ancora finito 
di distruggere il nostro pianeta e già pensiamo a rovinarne un altro. Visto come stanno andando le 
cose sulla terra, questo è il mio timore. Sbaglio? Ben felice di essere smentito ma temo che nessuno 
si potrà fare avanti. Scorrono le immagini del pianeta sulla facciata della Basilica di San Pietro, in 
questo Giubileo: le foto della vita sono belle, bellissime, struggenti, romantiche. Ma sembrano un ri-
cordo, come le vecchie foto di famiglia: commoventi e perdute; le immagini delle distruzioni invece ci 
indignano, giustamente. Almeno finché non le rimuoviamo celandole sotto un’infondata impotenza 
giustificatrice. Ecco, per il 2016 e per tutti gli anni a venire, per i nostri figli, nipoti e loro figli auguro 
che si ribaltino queste sensazioni; che ad essere un ricordo - sfumato e sbiadito -  siano le distruzioni, 
le catastrofi, le disuguaglianze, le diversità. E le giustificazioni.  Auguro di riscoprire e valorizzare 
tutta l’umanità della quale siamo stati, siamo capaci. Auguro che si riesca a comprendere come su 
questa terra dobbiamo viverci, conviverci e accettarci tutti, perché per chissà quanto ancora sarà 
tutto ciò che avremo; che non ci si chiuda in casa, anche come metafora.
Auguro anche di andare su marte ma non perché costretti a fuggire dalla nostra terra distrutta bensì 
per portarci tutto ciò che il genere umano sa fare di bello.

Buon Natale a tutti voi.
Daniele Bernabei

IL MISMA DI CENATE SOPRA 
di Rocco Zambelli ed Ettore Patelli

la natura – la storia – gli itinerari 
Pubblichiamo in prima edizione una parte della ricerca stori-
ca condotta, con la collaborazione di Ettore Patelli, da Rocco 
Zambelli, geologo, umanista ed antropologo, già nostro con-
cittadino e residente in località “Cà de ris” sopra al “Plass”, 
scomparso nel 2010, che narra la storia evolutiva del nostro 
territorio. Da segnalare alcuni passaggi che meritano davvero 
di essere letti, nei quali si raccontano usi e costumi dei nostri 
antenati contadini, soliti a costruire le loro abitazioni negli av-
vallamenti più soleggiati e pianeggianti del territorio, ai piedi 
del Misma, a mantenere curati i corsi d’acqua che scendevano 
impetuosi dalla montagna, così come erano abituati a realiz-
zare pozze d’acqua con regolare manutenzione dove vivevano 
piccoli anfibi e gamberi oggi difficilmente osservabili, fare la 
manutenzione regolare dei boschi e costruire le case solo a 
debita distanza dai ruscelli, per evitare smottamenti ed allu-
vioni e tutto questo senza aver bisogno di regolamenti edilizi 
o di prescrizioni di distanze dal “reticolo idrico minore” o di 
Piani di Gestione del Territorio o di Piani di protezione Civile.
Lo facevano perché sapevano che era giusto così !
E avevano ragione.
    

GLI UOMINI SUL MISMA

Si può narrare una storia, se, se ne trovano i documenti. Sul ter-
ritorio del Misma ci sono tracce lasciate dagli uomini primitivi 
almeno di 3500 anni fa. Alcune testimonianze archeologiche 
conservate presso il Canton a Trescore ci confermano che il ter-
ritorio era abitato anche in tempi precedenti. Ma per gli avveni-
menti succedutisi più tardi sono arrivate a noi pochissime noti-
zie, scritte molto tempo dopo ed in forme non chiare, che non ci 
permettono di narrare una storia completa, dettagliata e sicura. 
Sul territorio di Cenate in ben tre località, sulla sommità di tre 
cocuzzoli, si trovano le testimonianze di popolazioni primiti-
ve. Si trovano i resti della lavorazione della selce, che in quel 
tempo era il materiale fondamentale per la preparazione de-
gli strumenti: coltelli e raschiatoi per l’abitazione, frecce per la 
caccia, schegge per strumenti coi quali tagliare. In quel tempo 
si era cominciato anche a lavorare il bronzo. Le selci utilizzabili 
si trovano in natura sotto forma di liste o noduli entro alcune 
rocce calcaree. Sono abbondanti ed ottime per la lavorazione 
quelle del bancone caotico che affiora tra La Plas e Cà de Olt 
ma soprattutto quelle della Maiolica delle bianche rupi appena 
sopra S. Maria. Sono ben evidenti nelle rocce della grande frana 
verificatasi nel 1992 tra S. Maria ed il Roccolone. In diversi posti 
sono state trovate punte di freccia perdute durante la caccia. 
Sulla sommità del Monte Bastia ad ovest di S. Maria si sono rin-
venuti i resti della lavorazione delle selci. 
La sommità del Bastia, spianata artificialmente, era difesa da 
un vallo (il nome Bastia segnala una fortificazione: quindi il co-
cuzzolo era abitato). Dai resti raccolti si desume che circa 3.500 
anni fa qui le selci venissero sgrossate e poi portate a Trescore 
per la rifinitura. Vi sono stati trovati anche frammenti di cera-
miche ed una freccia di bronzo che aiutarono a decifrare la data 
dell’insediamento, che durò anche nel medioevo. 
Un altro insediamento per la sgrossatura delle selci venne sco-
perto sulla sommità (attualmente occupata da un capanno) ad 
est di Santa Maria, tra la chiesa e Roccolo Zenoni. 
Una terza località abitata venne trovata a nord-est di S. Ambro-
gio su un altro cocuzzolo che si trova sulla cresta tra località 
Casél (là dove passa la strada per Pra di Riss) e la Posa del Vak. 
Sono resti insufficienti per la costruzione di una vera storia. 
Resti che però testimoniano la presenza dell’uomo da diverse 
migliaia d’anni.

Attorno all’anno mille, S. Maria di Misma era già sede di un’im-
portante parrocchia. Alcuni sostengono che già nell’ottavo 
secolo esistesse ma non vi sono prove certe. In documenti del 
1200 viene elencata tra le tredici prime collegiate della Berga-
masca, con Nembro, Clusone, Almenno ecc. La comunità locale 
era composta soprattutto da cascine disperse nei prati. S. Maria 
aveva il fonte battesimale e un prevosto con quattro canonici, e 
possedeva molti terreni per il mantenimento dei preti.
Esisteva una chiesetta piccola (la pieve di S. Maria di Misma) 
con a fianco la canonica per il Clero,che si manteneva col frut-
to di numerosi poderi. Almeno per un certo periodo vi abitò 
anche un maniscalco che accomodava i ferri ai piedi degli ani-
mali da soma che percorrevano la mulattiera Trescore-Albino. 
A giudicare dalle antiche colonne rimaste, la chiesetta presen-
tava notevoli strutture artistiche. Circa 500 anni fa la chiesetta 

venne quasi totalmente demolita per costruire la grande chiesa 
attuale. Per le costruzioni, le pietre lavorate erano state fatte 
scivolare dalla sommità del Monte Misma; quelle leggere per 
le volte sono tufi calcarei portati dal fondovalle nei pressi di S. 
Ambrogio. Per la chiesa nuova si conserva la documentazione 
della spesa per l’acquisto ed il trasporto delle pietre di coper-
tura“ da una cava oltre la Goggia in val Brembana” (le piöde di 
Carona) : nel sottotetto della chiesa sono conservati due muc-
chietti di tali piöde.

... per l’articolo completo si rimanda alla nostra edizione del 
giornale online noisanleonesiperesempio.weebly.com

PERIODICO DI INFORMAZIONE, CULTURA E VARIA UMANITÀ
a cura dell’Amministrazione Comunale di Cenate Sopra (BG)

e della Comunità di San Leone

Buon Natale
e Felice 

Anno nuovo
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